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ТРИ БЛАГОСЛОВЕННЫХ МЕСЯЦА - ВРЕМЯ 

МИЛОСЕРДИЯ И ПРОЩЕНИЯ 

Дорогие мусульмане! 

Наши сердца снова обретут покой в преддверии 

наступления времени милосердия. Три 

благословенных месяца вновь придут, чтобы 

порадовать сердца верующих. Долгожданное время 

воссоединения настало и в этом году. Уже начали 

ощущаться блага месяца раджаб, милость месяца 

шабан, прощение месяца рамадан. И мы произносим 

молитву, которой нас научил наш Пророк (мир ему и 

благословение Аллаха): «О Аллах! Помоги мне 

поминать Тебя, благодарить Тебя и поклоняться 

Тебе!»1 

Дорогие верующие! 

ИншаЛлах, мы встретим месяц Раджаб, первый 

из трёх благословенных месяцев, в ночь со 

следующего четверга на пятницу. Мы поприветствуем 

эти благословенные месяцы в ночь Рагаиб. Мы ещё раз 

вспомним, что наша любовь должна быть только к 

Аллаху и Его Посланнику. 

Бесконечная хвала нашему Всемогущему 

Господу, Который приблизил нас к этим особым 

месяцам. Мир и благословение нашему Пророку 

Мухаммаду Мустафе, который научил нас, как 

проводить эти благословенные дни, его семье и 

сподвижникам. Пусть Ночь Рагаиб и три священных 

месяца будут благословенны для всех нас. 

Дорогие мусульмане! 

Три благословенных месяца проходят в 

атмосфере милосердия и прощения, в которой 

Всемогущий Господь изливает Свои дары и 

благословения на верующих. Это плодотворный 

период, когда мы постоянно размышляем о цели 

нашего творения и пересматриваем наш завет 

служения. Три священных месяца дают нам 

возможность очистить наши умы и сердца, которые мы 

иногда загрязняем своими амбициями и жадностью. 

Они напоминают нам о том, что нам нужно всем своим 

существом искать прибежища у Аллаха, сожалеть о 

своих ошибках и грехах, много каяться. Приглашение 

нашего Всемогущего Господа по этому поводу 

предельно ясно: «О те, которые уверовали! 

Раскаивайтесь перед Аллахом искренне! Может 

быть, ваш Господь простит ваши злодеяния и 

введёт вас в райские сады, в которых текут реки...»2 

Дорогие верующие! 

Дверь прощения и помилования нашего Господа 

всегда широко открыта. Итак, давайте войдём в эту 

дверь с верой, поклонением и добрыми нравами, 

используя три благословенных месяца как 

возможность. Благодать и милость нашего Господа 

обращены к верующим. Итак, давайте позаботимся об 

обделённых, угнетённых и нуждающихся, больше 

занимаясь благотворительностью и приумножая 

добрые дела. Милость и сострадание нашего Господа 

охватывают всю Вселенную. Итак, давайте укрепим 

нашу любовь и братство, оставив в стороне обиды, 

зависть и вражду. 

Дорогие мусульмане! 

Согласно нашей великой религии, исламу, 

поклонение и послушание не ограничиваются 

определёнными днями и ночами. Каждое мгновение 

ценно для получения согласия нашего Господа. 

Всемогущий Господь говорит:  ُى يأَْتيَِكَ الْيَق۪ين   وَاعْبُدْ رَب كََ حَت ّٰ
«Поклоняйся Господу твоему, пока убеждённость 

(смерть) не явится к тебе».3 Итак, давайте проживём 

жизнь, полную веры, искренности и благочестия, 

чтобы достичь счастья обоих миров. Давайте 

постараемся своим поклонением вывести на свет наши 

сердца, которые омрачены мирским и эгоистичными 

желаниями. Попросим у Господа прощения за наши 

ошибки и грехи через искреннее покаяние. Давайте 

продолжим нашу благородную позицию, 

направленную на то, чтобы положить конец угнетению 

и насилию во многих частях мира, особенно в 

Палестине, и увидеть облегчение на лицах угнетённых. 

Дорогие верующие! 

Около века назад десятки тысяч наших 

героических предков шли на мученическую смерть в 

горах Аллаху Акбар ради Родины и святыни. Я с 

милосердием и благодарностью поминаю всех наших 

шахидов, отдавших свои жизни за нашу независимость 

и будущее, особенно погибших у Сарыкамыша. Пусть 

наш Всемогущий Господь укрепит нашу 

благословенную родину, каждая пядь земли которой 

залита кровью наших воинов-героев, и сделает 

счастливым наш дорогой народ, который является 

надеждой угнетённых и обделённых. 

                                                           
1 Ибн Ханбаль, II, 299. 
2 Тахрим, 66/8. 
3 Хиджр, 15/99. 
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ИМЯ ПРИЮТА МИЛОСТИ И БЛАГОДАТИ 

АЛЛАХА – АУЗУ-БИСМИЛЛЯХ 

Дорогие мусульмане!  

В прочтенном мною аяте наш Всемогущий 

Господь говорит: «Скажи: “Господи! Я прибегаю к 

Тебе от наущений шайтанов. Я прибегаю к Тебе, 

Господи, дабы они не приближались ко мне”».1 

В прочтённом же мною хадисе наш Пророк (мир 

ему и благословение Аллаха) говорит: «Любое важное 

дело, которое начинают без поминания 

Всевышнего: “БисмиЛляхи-р-Рахмани-р-Рахим”, –

бесплодно и несовершенно.”2 

Дорогие верующие! 

Через Своих пророков Всемогущий Господь 

научил нас двум важным вещам, которые спасают нас 

от всех видов бед и трудностей и открывают двери 

добра и милосердия. Это аузу-бисмиЛлях                   

جِيــمِِ َّ ِالر  يْطَّانِِ َّ ِالش  ِمِـنَِّ ِ ِللّ ه ِبِا حِيـمِِ ve اَّعُوذُِ َّ ِالر  ـنِِ حْمَّ َّ ِالر  ِ ِاللّ ه -Аузу . بِسْــــمِِ

бисмиЛлях – значит: «Я прибегаю к Аллаху от зла 

проклятого шайтана», «Начинаю свои слова и дела с 

именем Аллаха Милостивого и Милосердного». Это 

значит проявить решимость устроить свою жизнь 

согласно повелениям и запретам нашего Господа. 

Дорогие мусульмане! 

Аузу-бисмиЛлях – обращение человека, чьи 

средства и сила ограничены, к Аллаху, обладающему 

бесконечной силой и милосердием. Это значит жить с 

осознанием того, что Господь видит его в каждый 

момент и везде. Аузу-бисмиЛлях – ключ к нашему 

поклонению. Это украшение нашего языка. 

Двери сердца открываются Аллаху со словами 

«аузу-бисмиЛлях». Чтобы преодолеть трудности, 

произнеся слова «аузу-бисмиЛлях», люди молятся 

Всевышнему Господу. После выполнения всего, что от 

нас зависит, со словами «аузу-бисмиЛлях» мы просим 

Господа исцелить болезни. После принятия всех мер 

предосторожностей, со словами «аузу-бисмиЛлях» мы 

можем ждать помощи Всевышнего Господа в решении 

наших проблем. 

Дорогие верующие! 

Аузу-бисмиЛлях – сокровище настолько ценное 

и дорогое, что описание его невозможно вместить на 

страницах книг и свитков. Наш Господь послал их нам, 

чтобы мы могли понять их и использовать в качестве 

руководства во всех аспектах нашей жизни. 

Собственно говоря, все пророки, подававшие людям 

пример своей чистой жизнью, начинали свой призыв со 

слов «аузу-бисмиЛлях». С «аузу-бисмиЛлях» они 

призывали людей к единобожию и единению. Они 

искали убежища у Аллаха от харама, противозаконных 

поступков, обид, ненависти и гнева, а также знаний, 

которые не приносят им пользы. Они просили у 

Господа помощи против шайтана, злых чувств и 

помыслов, всякого рода зла. Повеление нашего 

Всемогущего Господа по этому поводу очень ясно:    

ِهِ ِبِاللّ ه ِفَّاسْتَّعِذِْ ِنَّزْغِ  يْطَّانِِ َّ ِالش  ِِمِنَِّ ن َّكَّ غَّ اِيَّنْزَّ َّ امِ   А если тебя коснётся» وَّ

наваждение от шайтана, то прибегай к защите 

Аллаха».3 

Итак, дорогие мусульмане! 
Давайте свяжем каждый момент нашей жизни со 

словами «аузу-бисмиЛлях». Давайте начинать каждое 
дело и сказанное нами слово с «аузу-бисмиЛлях». 

Давайте окружим себя добром, не будем приближаться 
ни к какому злу. Давайте со словами «аузу-бисмиЛлях»  

получать знания, изучать науку и технологии. Во имя 

Аллаха давайте учиться и помогать учиться другим. 
Пусть то, что мы узнаём, приводит нас к 

благословению Аллаха и приносит процветание в этом 
мире и будущей жизни. Давайте входить в наш дом с 

«аузу-бисмиЛлях». Давайте сделаем так, чтобы в 
нашей семье царили мир и счастье. Давайте всегда и 

везде держаться подальше от насилия и ненависти. 
Давайте входит на рабочее место и начинать работу с 

«аузу-бисмиЛлях». Давайте зарабатывать дозволенным 
путём и тратить на дозволенное. Давайте будем 

избегать харама, и будем защищать права человека и 
общества. Пусть «аузу-бисмиЛлях» объединит наши 

сердца. Давайте укрепим наше единство, солидарность 
и братство. Давайте никогда не дадим возможности 

тем, кто пытается посеять среди нас раздор, вред и 

разделение. 

Дорогие верующие! 

Наш дорогой Пророк (мир ему и благословение 
Аллаха) всегда произносил «аузу-бисмиЛлях», выходя 

из дома, перед входом, ложась спать и вставая. Он 
начинал свои речи и действия с «аузу-бисмиЛлях» и 

молился своему Господу, начиная со слов «аузу-
бисмиЛлях». Давайте искренне раскроем руки нашему 

Всемогущему Господу в этот первый день Раджаба, 
первого из трёх священных месяцев. Давайте 

поклонимся Всемогущему Господу со смирением. 
Давайте прибегнем к Аллаху, совершив следующую 

молитву, произносимую нашим Пророком (мир ему и 
благословение Аллаха) с просьбой взять его в качестве 

примера: О Аллах! Мы просим Тебя о том, что у Тебя 
просил наш Пророк Мухаммад (мир ему и 

благословение Аллаха), одари нас. Мы также 
прибегаем к Тебе от всего зла, от которого он 

скрывался, защити нас. Помощь у Тебя и к Тебе наше 

возвращение. Мощь и сила только у Тебя.4 

                                                 
1 Муминун, 23/97, 98. 
2 Суюти, аль-Фатх аль-кабир, II, 303. 
3 Фуссылят, 41/36. 
4 Тирмизи, Даават, 88. 

Главный отдел по предоставлению религиозных услуг 



Дата: 19.01.2024 

 

ЕДИНСТВО И СПЛОЧЁННОСТЬ  
ДЕЛАЮТ НАС СИЛЬНЫМИ 

Достопочтимые мусульмане! 
В аяте, который я прочитал, Всевышний 

Аллах велит: «Повинуйтесь Аллаху и Его 

Посланнику и не препирайтесь, а не то вы 
падёте духом и лишитесь сил. Будьте 

терпеливы, ибо Аллах – с терпеливыми».1 

А в прочитанном мною хадисе наш Пророк 
(с.а.с.) говорит следующее: «По отношению друг 

к другу, верующие подобны строению, 

отдельные части которого поддерживают друг 
друга».2 

Дорогие мусульмане! 
Все мусульмане являются братьями и 

сёстрами, даже если они отличаются друг от друга 
по месту проживания, цвету кожи и языку. Все 
верующие представляют собой умму Пророка 
Мухаммада Мустафы (с.а.с.). В одном из своих 
хадисов Посланник Аллаха (с.а.с.) учит нас 
требованиям, предъявляемым для того, чтобы 
быть уммой и братьями, следующим образом:        

ِ لاَ تبََاغَضُوا، وَلاَ تحََاسَدُوا، وَلاَ تدََابرَُوا، وَكُونوُا عِبَادَ  إخِْوَاناً الّلٰ  

«Откажитесь от ненависти по отношению друг 
к другу, не завидуйте друг другу, не 

поворачивайтесь спиной друг к другу и будьте 

братьями, о рабы Аллаха!»3 

Дорогие мусульмане! 
Мы на протяжении всей истории принимали 

во внимание этот призыв нашего дорогого 
Пророка (с.а.с.). Всегда оберегали наше единство 
и солидарность, мир и любовь. Благодаря этому 
осознанию мы написали множество эпосов о 
братстве. Рука об руку, сердце к сердцу, мы 
вместе пережили все трудности и невзгоды. Мы 
никогда не забывали, что живём на одной земле и 
придерживаемся одних и тех же идеалов. У нас 
одинаковые радости и печали под небосводом. 
Одинаковы и наши молитвы, одинаково и наше 
«Амин». Пусть даже наши взгляды, мазхабы и 
убеждения различны, но Родина, за которую мы 
отдали немало жизней, у нас одна. 

 

Уважаемые верующие! 
Сегодня, как и вчера, имеются те, кто 

зариться на наше Отечество, и те, кто с коварными 
амбициями нацеливается на наше братство. Есть 
те, кто стремится натравить нас друг на друга и 
нарушить наш мир. Есть те, кто хочет ослабить 
нас, сея среди нас семена смуты. Перед лицом 
всего этого нашим долгом является никогда не 
ставить под угрозу наше единство, сплочённость и 
братство. Мы должны сплотиться вокруг наших 
священных ценностей, таких как религия, Коран, 
Родина и азан. Мы должны поддерживать и 
сохранять возвышенные ценности, за которые 
пожертвовали своими жизнями наши шахиды. 
Воспитывать нашу молодёжь, светоч наших очей 
и залог нашего будущего, как хороших людей, 
которые будут защищать нашу веру, историю и 
цивилизацию. Сблизить их духовной атмосферой 
наших мечетей, дарящих благоговение и покой, с 
улыбкой на лице и ласковым языком. 

Уважаемые мусульмане! 
На прошлой неделе в результате коварного 

теракта сыновья нашей Родины пали смертью 
шахидов. Мы верим, что милость нашего Господа 
– с нашими героями. Они радуются 
предвещенным им небесным блаженствам. 
Родители, воспитавшие наших погибших героев и 
ветеранов, очень ценны для нас. Их супруги и 
дети – самое ценное, что они нам доверили. Мы 
знаем, что помощь Аллаха – с верующими, а 
победа – за верующими. Что касается 
оккупирующих угнетателей, которые жаждут 
заполучить нашу Родины, питают вражду к 
нашему народу и умме Мухаммада (с.а.с.) и 
убивают невинных людей в Палестине, будь то 
младенцы, женщины и пожилые люди, то они, 
безусловно, потерпят поражение. Обещание 
нашего Господа предельно ясно:                           

 :Скажи»  الْبَاطِلُُۜ انَِّ الْبَاطِلَ كَانَ زَهُوقاً  وَقُلْ جََٓاءَ الْحَقُّ وَزَهَقَ 

“Явилась истина, и сгинула ложь. Воистину, 
ложь обречена на погибель”».4  

По этому поводу я молю о милости 
Всевышнего Аллаха ко всем нашим погибшим 
шахидам, также желаю скорейшего 
выздоровления всем раненым и терпения их 
семьям. Я выражаю соболезнования нашему 
дорогому народу. Пусть Всевышний Аллах 
укрепит нашу героическую армию и силы 
безопасности в их борьбе за мир и безопасность. 
Пусть сохранит наше единство, братство и 
привязанность. 
                                                           
1 Анфаль, 8/46. 
2 Бухари, Салят, 88. 
3 Бухари, Адаб, 62. 
4 Исра, 17/81. 
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ПОСЛАНИЕ СУРЫ МУЛЬК 

Многоуважаемые мусульмане! 

В проповеди этой недели мы поговорим о 

шестьдесят седьмой суре Священного Корана, суре 

Мульк, которую мы знаем как «Табарака». Мы вновь 

вспомним послания этой суры, которую наш Пророк 

(с.а.с.) имел обыкновение1 читать перед сном. 

Дорогие верующие! 

Сура Мульк является постановлением, 

провозглашающим, что Всевышний Аллах является 

единственным владельцем небес, земли и всего 

сотворённого. В первом аяте этой суры Всевышний 

Аллах говорит: «Благословен Тот, в Чьей Руке 

власть.  Кто способен на всякую вещь».2  Наш 

Господь – Малик аль-Мульк; Он дарует имущество, 

кому пожелает, и отбирает его, у кого пожелает. Он 

обладатель абсолютной власти. Наша задача — 

подчиняться власти Господа. Жить с осознанием 

того, что мы всегда нуждаемся в Его помощи, 

милости и прощении. 

Дорогие мусульмане! 

Сура Мульк является заявлением о том, что 

бренный мир – это место испытаний. Второй аят 

суры гласит следующее: «Кто сотворил смерть и 

жизнь, чтобы испытать вас и увидеть, чьи деяния 

окажутся лучше.  Он Могущественный, 

Прощающий».3 Как понятно из аята, как наш 

приход в этот мир, так и наш уход из него по 

истечении жизни являются требованиями 

испытания. И здоровье, и болезнь – это испытание. 

И радости, и печали являются испытанием. Самое 

главное – преодолевать все эти испытания с верой, 

осознанностью и стойкостью. 

Дорогие верующие! 

Сура Мульк учит, что создание Вселенной и её 

функционирование на основе уникального баланса 

указывает на существование и единство Господа. 

Она предупреждает неверующих, не внимающих 

призыву нашего Господа, о суровом наказании. 

Неверные, которые сегодня убивают мусульман, 

заставляют их голодать и испытывать жажду, не 

смогут избежать позора в этом мире и ада в будущей 

жизни. В Судный день они с огромным сожалением 

будут говорить: «Если бы мы только прислушались 

к истине и образумились». Однако наш Господь не 

будет говорить с ними в День воскрешения, не 

посмотрит на их лица, не станет оправдывать их и 

обречёт на мучительное и вечное наказание. 

Дорогие мусульмане! 

Сура Мульк также предвещает великую 

награду Аллаха для верующих. Верующие, 

желающие достичь этой радостной вести, боятся 

Аллаха как следует. Они должным образом 

соблюдают Его предписания, избегают Его запретов 

и придерживаются исламской нравственности. Это 

те верующие, которые не могут оставаться 

сторонними наблюдателями криков угнетённых. 

Они демонстрируют законную реакцию на гнёт всех 

угнетённых народов, особенно жителей Газы, 

которые борются с войной, с одной стороны, и 

голодом – с другой. Они ужесточают бойкот 

настолько, чтобы он помешал угнетателям. Не 

перестают молиться за верующих. 

Дорогие мусульмане! 

Сура Мульк сообщает нам, что Аллах знает все 

наши слова, всё, что происходит в наших сердцах, 

независимо от того, утаиваем мы это или 

высказываем. Мы обязаны использовать свои руки, 

язык, ум и сердце в таких целях, в которых Господь 

проявляет довольство. Держаться подальше от 

всякого рода зла, распространять добро и благость 

на земле, готовить себя ко Дню расплаты. 

Сура Мульк также напоминает нам о 

бесконечных благах, которыми одарил нас Аллах. 

Он обустроил землю так, чтобы мы могли на ней 

жить. Он одарил нас каждым кусочком пищи, 

которую мы едим, каждой каплей воды, которую мы 

пьём. Он доверил нам наше сердце, чтобы мы могли 

осознать истину, наши глаза, чтобы могли видеть 

истину, и наши уши, чтобы могли слышать её. Наш 

долг – должным образом благодарить Господа за все 

благословения. 

Блаженны те, кто отражает послания суры 

Мульк в своей жизни. Блаженны те, кто стремится 

быть таким верующим, каким хочет видеть его наш 

Господь. Блаженны те, кто заслужил довольство 

Аллаха, выполняя свою работу наилучшим и 

правильным образом. 

Я завершаю свою проповедь следующей 

молитвой досточтимого Пророка (с.а.с.): «О Аллах! 

Благодаря Тебе мы дожили до утра и благодаря 

Тебе мы дожили до вечера. Благодаря Тебе мы 

живём, и Ты лишаешь нас жизни. И к Тебе мы 

вернёмся для отчёта».4 
                                                           
1 Тирмизи, Фадаиль аль-Куран, 9. 
2 Мульк, 67/1. 
3 Мульк, 67/2. 
4 Тирмизи, Даават, 13. 
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ГОСПОДЬ НЕ ОСТАВИТ ВЕРУЮЩИХ 

ОДНИХ И БЕЗ ПОМОЩИ 

Многоуважаемые мусульмане! 
В предстоящий вторник исполняется год со 

дня землетрясения в Кахраманмараше, 
причинившего огромную боль всему нашему 
народу. Да смилостивится Всевышний Аллах над 
всеми нашими братьями и сёстрами, ушедшими 
из жизни в результате стихийных бедствий. И 
пусть пострадавшие поскорее поправляются. Не 
дай нам Господь снова испытать такие страдания. 
Да защитит Он нашу страну и всё человечество от 
всяческих бедствий. 

Дорогие верующие! 
Как уже было в истории, проявив после 

землетрясений 6 февраля «единство века», мы, 
как народ, написали эпос о братстве, который 
станет примером для всего человечества. Мы 
старались преодолеть все трудности вместе. Наше 
государство и наш великодушный народ 
мобилизовали все свои силы для наших братьев и 
сестёр, чьи сердца были разбиты, а надежды 
потеряны. Наш уважаемый народ с искренностью 
открыл двери своих домов для этих братьев и 
сестёр и предоставил им рабочие места. В стране 
возродилось братство ансаров и мухаджиров. 
Благодаря акциям помощи, организованным в 
стране и за рубежом, были установлены «мосты 
доброты». 

Дорогие мусульмане! 
Тот факт, что наша страна находится в 

сейсмической зоне, накладывает на нас ещё 
большую ответственность. Прежде всего, давайте 
остерегаться любого негатива. Давайте строить 
наши здания из самых точных и прочных 
материалов, учитывая линии разломов и проводя 
необходимые исследования грунта. Давайте 
уповать на Аллаха после того, как полностью 
выполним свои обязанности. Следуя хадису 
нашего дорогого Пророка (с.а.с.): «Аллах 
предписал делать всё наилучшим образом»1, – 
давайте выполнять свою работу наилучшим 
образом.  Не будем подвергать себя опасности 
своими же руками. 

Дорогие верующие! 
ИншаЛлах, в первую годовщину 

землетрясения мы также будем отмечать Ночь 
Мирадж. Всевышний Аллах сообщает нам об 
этой ночи в первом аяте суры Исра следующим 
образом: «Пречист Тот, Кто перенёс ночью 
Своего раба, чтобы показать ему некоторые из 
Наших знамений, из Заповедной мечети в 
мечеть аль-Акса, окрестностям которой Мы 
даровали благословение. Воистину, Он 
Слышащий, Видящий».2 

В эту ночь, которая наступила после многих 
трудностей, наш Пророк (с.а.с.) пережил два 
великих события – Исра и Мирадж. Исра – это 
название благословенного путешествия 
Посланника Аллаха (с.а.с.) из Масджид аль-
Харам в Масджид аль-Акса. А Мирадж – это 
вознесение из Масджид аль-Акса на небеса с 
целью созерцания безграничного могущества 
Аллаха. 

Дорогие мусульмане! 
Мы снова испытаем волнение, ощутив 

веяние милосердия по случаю наступления Ночи 
Мирадж. Однако сегодня наша первая кыбля, 
Масджид аль-Акса, ставшая свидетельницей 
вознесения, в печали. Аль-Кудс, колыбель 
таухида, город безопасности, находится под 
оккупацией. Газа истекает кровью. Сионистские 
угнетатели-оккупанты совершают геноцид в 
отношении наших палестинских братьев и сестёр 
на глазах у всего мира. Они вынуждают их 
мигрировать из родного края, обрекая на голод и 
жажду. Здесь жестоко убивают даже больных, 
которые проходят лечение в невыносимых 
условиях. Поджигают даже палатки, не давая им 
никакого права на жизнь. 

Уважаемые братья и сёстры! 
Наш Пророк (с.а.с.) велел, чтобы наши 

сердца бились вместе с Аль-Кудсом и Масджид 
аль-Акса и чтобы мы всегда защищали их.3 Так 
давайте же будем продолжать оказывать 
материальную и моральную поддержку нашим 
братьям и сёстрам. Давайте продолжать бойкот 
против угнетателей и их сторонников. Будем 
продолжать молиться за наших братьев и сестёр. 

Я завершаю свою проповедь следующей 
молитвой из последнего аята суры Бакара, 
которая была подарена Пророку (с.а.с.) в Ночь 
Мирадж и которую мы знаем как «Амана-
Расулю»: «Господь наш! Не наказывай нас, 
если мы позабыли или ошиблись. Господь 
наш! Не возлагай на нас бремя, которое Ты 
возложил на наших предшественников. 
Господь наш! Не обременяй нас тем, что нам 
не под силу. Будь снисходителен к нам! Прости 
нас и помилуй! Ты наш Покровитель. Помоги 
же нам одержать верх над неверующими 
людьми».4 
                                                           
1 Тирмизи, Дият, 14. 
2 Исра, 17/1. 
3 Абу Давуд, Салят, 14. 
4 Бакара, 2/286. 
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ВЕРА – МЕРИЛО, ДЕЛАЮЩЕЕ ЖИЗНЬ 

ЦЕННОЙ 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «Аллах обещал 

прощение и великую награду тем, кто верует и 

совершает благие деяния для этого мира и для 

будущей жизни».1 

В прочтённом же мною хадисе наш 

досточтимый Пророк (с.а.с.) говорит: «Вкус веры 

вкушает тот, кто обладает этими тремя 

качествами: любить Аллаха и Его посланника 

больше всего на свете, любить кого-либо только 

ради Аллаха и бояться возвращения к неверию 

после уверования так же, как бояться быть 

брошенным в огонь».2 

Дорогие верующие! 

Вера – значит веровать в Аллаха, Его ангелов, 

Его Писания, Его пророков, Судный день и 

предопределение, а также в то, что всё, хорошее и 

плохое, исходит от Аллаха.3 Это обещание 

повиноваться заповедям Господа, избегать Его 

запретов и быть верующим, придерживающимся 

правильного пути. Вера – это устранение всех 

препятствий на пути к истине и справедливости, к 

добру и милосердию, к миру и счастью. Это значит 

быть сердцем, привязанным к Божественным 

принципам, изложенным в Коране, и брать для себя 

за образец жизнь нашего Пророка (с.а.с.) как 

руководство во всех сферах. 

Дорогие мусульмане! 

Вера обретает своё истинное значение, когда 

отражается в нашем поведении и направляет нашу 

нравственность. Когда наша вера отражается на 

нашем языке, она становится поминанием и 

благодарностью. Когда она отражается в наших 

глазах, то становится целомудрием и скромностью. 

Когда наша вера отражается на нашем лице, она 

становится улыбкой, а когда отражается на нашем 

разуме, то становится созерцанием. Когда она 

отражается в наших сердцах, то становится 

искренностью,  а отражаясь на наших семьях, 

становится любовью, уважением, состраданием и 

милосердием. Сердца наши наполняются любовью, и 

дома обретают покой. Когда вера отражается в 

нашей деловой и коммерческой жизни, она 

становится правдивостью и честностью. Проявляется 

чувствительность к халялю и хараму, соблюдаются 

общественные и частные права. Когда вера 

отражается в жизни общества, в нём царят 

справедливость, доверие и мир. Укрепляется наше 

единство и солидарность, проявляются лучшие 

примеры дружбы и братства. 

Дорогие верующие! 

Именно вера в то, что наш Господь всегда 

вместе с нами и не оставит нас в одиночестве, 

поможет нам добиться успеха в наших мирских 

испытаниях. Именно вера сделает нас сильными 

перед лицом всех трудностей и поможет сохранить 

надежду на будущее. Именно наша вера даёт нам 

силы противостоять угнетению, злу и 

несправедливости. Ведь в прошлом с помощью 

силы, полученной от своей веры, при битве под 

Чанаккале и Войне за независимость наш дорогой 

народ уже сказал: «Стой!» – всем беспредельным 

нападениям. Помощь Всевышнего всегда была с 

нами. Сегодня горстка муджахидов в Газе 

сопротивляется угнетателям, опираясь на силу своей 

веры. Благодаря своей непоколебимой вере в Аллаха 

они сражаются с убийцами. Наш Господь говорит: 

مَنُواۙ يخُْرِجُهُمْ مِنَ الظُٰلمَُاتِ الِىَ النُٰ  ُ وَليُِٰ الٰذَ۪ينَ اه  Аллах»   ورِ  الَٰلّه

– Покровитель тех, которые уверовали. Он 

выводит их из мраков к свету »4. Наш долг – не 

отказывать в материальной и моральной поддержке 

нашим братьям и сёстрам до тех пор, пока они не 

станут жить свободно на своей Родине. 

Дорогие мусульмане! 

Слава и благодарение нашему Всевышнему 

Господу за то, что Он даровал нам такое великое 

благо как вера. Отражая свою веру во всех сферах 

жизни, мы выражаем благодарность за это великое 

благословение. Если мы будем стараться 

совершенствовать свою веру праведными делами и 

добрыми нравами, то получим благословение нашего 

Господа. Когда мы становимся достойными 

верующими, от рук и языка которых никто не будет 

страдать, мы наилучшим образом будем отражать и 

распространять ислам. 

Я завершаю свою проповедь следующей 

молитвой, которой нас учит Священный Коран: 

اۗ رَبَٰنَا رَ  مَنَٰ مِنُوا بِرَبٰكُِمْ فَاه يمَانِ انَْ اه َٓا انِٰـَنَا سَمِعْنَا مُنَادِياً ينَُاد۪ي للِْْ۪ بٰنََ
ـَاتنَِا وَتَوَفَٰـنَا مَعَ الَْْبْرَارِ   رْ عَنَٰا سَيِٰ  فَاغْفِرْ لنََا ذُنوُبنََا وَكَفِٰ

 «О Аллах! Мы услышали призвавшего нас 

к вере, который сказал: "Верьте в Господа 

вашего!" – и сразу же уверовали. Господь наш! 

Прости нам наши грехи. Прикрой наши дурные 

поступки. Забери наши души вместе с 

добродетелями».5 

                                                 
1 Маида, 5/9. 
2 Муслим, Иман, 67. 
3 Ибн Ханбаль, I, 28. 
4 Бакара, 2/257. 
5 Áли Имран, 3/193. 
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﷽ 
طُّوَاتِ  وا خُّ بِعُّ َ ًۖ وَلََ تتَ  َة  َٓاف  لْمِ كَ ِ لُّوا فِي الس  ُّهَا ال ذَ۪ينَ اٰمَنُّوا ادْخُّ َٓا ايَ  يَ

ب۪ينٌّ  ٌّ مُّ و  يْطَانِِۜ انِ هَُّ لكَُّمْ عَدُّ َ  .الش 

ُّ عَليَْهِ وَسَل مََ  وَقاَلَ  ِ صَل يَ اللّ ٰ ولُّ اللّ ٰ   :رَسُّ

لََمُّ وَمِ  َ َ أنَْتَ الس  م  لََمُّ تبََارَكْتَ ياَ ذَا الْجَلََلِ الَل هَُّ َ نْكَ الس 
كْرَا  .مِ وَالِْْ

ПРИЗЫВАЕМ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО К МИРУ И 
СДЕРЖАННОСТИ 

Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «О те, которые 
уверовали! Всецело примите ислам, религию 
мира. Не следуйте по стопам шайтана. Воистину, 
он для вас явный враг».1 

В прочтённом же мною хадисе говорится, что 
после намаза Пророк (с.а.с.) обращался к 
Всевышнему Аллаху со следующей молитвой: «О 
Аллах! Ты ас-Салям, и от Тебя исходит мир и 
безопасность. О обладатель величия и щедрости! 
Благословен Ты».2 

Дорогие верующие! 
Наша великая религия, ислам, – это религия 

мира и благополучия. Одним из прекрасных имён 
Аллаха является «ас-Салям». Наш Господь – 
источник мира и благополучия. Именно Он 
указывает Своим рабам путь к миру через ислам. 
Всевышний Аллах призывает человечество к миру 
через всех посланников милосердия, которых Он 
отправил со времён досточтимого Адама (а.с.). Ибо 
там, где нет мира, есть война. А там, где война, есть 
кровь, слёзы и уничтоженные судьбы. Есть 
осиротевшие дети, разрушенные семьи, 
уничтоженные цивилизации, потерянные надежды. 

Дорогие мусульмане! 
Тех, кто принимает ислам, называют 

мусульманами, то есть блюстителями мира. 
Мусульманин – это представитель имени нашего 
Господа «ас-Салям» в этом мире. Мусульманин – 
это человек, который выступает за мир, вселяет 
доверие своему окружению и вносит вклад в 
создание атмосферы мира и братства. Вместе с тем 
мусульманин не соглашается с угнетением. Он 
никогда не станет поддерживать угнетателя. Он не 
остаётся равнодушным к бедам и страданиям. Он не 
оказывает ни малейшей помощи тем, кто 
поддерживает тех, кто стреляет в невинных и 
сбрасывает бомбы на угнетённых. Автор нашего 
гимна выражает это отношение мусульман 
следующим образом: 

Когда вижу чужую рану, испытываю большую 
тяжесть. 

Чтоб избавиться от неё, кнутом бьюсь, 
колочусь. 

Не в силах сказать: «Неважно, забудь!» – так и 
буду терпеть. 

Разобью, разобьюсь, буду истину защищать! 

Дорогие верующие! 
Сионистские угнетатели, которые хотят 

превратить наш мир в пекло, подвергают 
бомбардировкам невинных палестинцев, младенцев 
и женщин, сначала в Газе, а теперь в Рафахе, куда 
их вынудили переселиться. Человеческие права 
сжигаются в огне угнетения в городе Рафах, 
название которого означает «спокойствие и мир». 
Погибают младенцы, которые не успели насытиться 
запахом своих матерей, и матери, не успевшие 
насытиться запахом своих детей. В Газе и Рафахе на 
глазах у всего мира уничтожаются не только города 
или земля, но и честь человечества. Попирается 
неприкосновенность жизни, собственности и чести. 
Не допускаются даже поставки гуманитарной 
помощи угнетённым. Вместе с тем, гонения 
продолжаются не только в Газе и Рафахе, но и, к 
сожалению, во многих частях мира, особенно в 
Восточном Туркестане. 

Дорогие верующие! 
Злодеи и их сторонники, проливающие кровь 

на исламских землях с заявлениями: «Мы установим 
на Земле мир и демократию», –получают свою силу 
от молчания уммы Мухаммада (с.а.с.). Прискорбно, 
что отсутствие единства в умме с каждым днём 
усиливает безрассудство угнетателей. Наш мир как 
никогда нуждается в мире и сдержанности. Путь к 
этому лежит через солидарность мусульман и 
укрепление братских уз между ними. 

В таком случае, уважаемые верующие! 
Давайте и дальше будем выполнять свои 

обязанности и обязательства в этот сложный и 
неспокойный период. Прислушаемся к следующему 
повелению нашего Господа:                               

 ًۖ قُّوا َ ِ جَم۪يعا  وَلََ تفََر  وا بحَِبْلِ اللّ ٰ  Крепко держитесь» وَاعْتَصِمُّ

за вервь Аллаха все вместе и не распадайтесь».3 
Давайте будем выступать единым сердцем и единым 
голосом против угнетения. Будем беречь нашу 
привязанность и братство в борьбе с безумными 
организациями убийц. Давайте и дальше оказывать 
материальную и моральную поддержку нашим 
братьям и сёстрам. Не будем забывать, что Аллах 
непременно сохранит Свой свет, и на земле снова 
воцарится мир. 

Дорогие мусульмане! 
Я молю Всевышнего, чтобы наши братья, 

которые оказались под землёй после оползня в 
Эрзинджане, были как можно скорее благополучно 
спасены. Да смилостивится Аллах над нашими 
погибшими братьями. Да наделит Аллах терпением 
их семьи и наш народ. И пусть защитит нашу 
страну, наш народ и исламский мир от всех бед, 
несчастий и катастроф. 

                                                 
1 Бакара, 2/208. 
2 Абу Давуд, Витр, 25. 
3 Áли Имран, 3/103. 
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رَ  كَفِٰ كُّمْ اَنْ ي ُّ ُّ ًۜ عَسٰى رَب ٰ وحاً ِ توَْبةًَ نصَُّ َٓوا اِلىَ الٰلّٰ ُّ ُّوب ُّهَا الذَٰ۪ينَ اٰمَنُّوا ت َٓا اَيٰ يَ
ُّدْخِلكَُّمْ جَنٰاَتٍ تجَْر۪ي مِنْ تحَْتِهَا  َـاتكُِّمْ وَي كُّمْ سَيِٰ َناهَار  ُۙعَن ْ   ...الْا

ُِۙصَلٰيَُۙالٰلّه ُۙعَُۙ قاَلَُۙوَُۙ ُۙالٰلّه ول  هُِۙوَسَلٰمََُۙرَس   :ليَا

ُۙأحََدِك ُُۙۙلَلّٰه ُۙ ُۙمِنا بةَُِۙأحََدِك ما ُۙفَرَحًاُۙبِتَوا ُۙبضَِالٰتَِهُِۙإذَِاُۙوَجَدَهَاأشََدٰ   ُُُُۙۙۙۙ.ما

НОЧЬ БАРААТ – ПОВОД ДЛЯ ОЧИЩЕНИЯ 

ОТ ГРЕХОВ 

Многоуважаемые мусульмане! 

ИншаЛлах, завтра вечером мы будем 

отмечать благословенную Ночь Бараат, 

предвестницу Рамадана. Бесконечная хвала и 

благодарность Всевышнему Аллаху, Который 

позволил нам встретить эту благословенную ночь. 

Мир и благословение нашему досточтимому 

Пророку Мухаммаду Мустафе (с.а.с.). Да будет 

благословенна Ночь Бараат. 

Дорогие верующие! 

Ночь Бараат напоминает нам о 

необходимости оценить прожитую жизнь и 

воздержаться от всех видов слов и поведения, 

которые не соответствуют цели нашего творения. 

Учит нас держаться подальше от всех видов гнева, 

вражды, зависти и ненависти, которые вредят 

нашему братству, единству и солидарности. 

Повествует, что те, кто покрывает ошибки и 

недостатки людей, обретут бесконечные блага от 

Всевышнего. Так же в аяте сказано:                        

ِهُۙ ُۙالٰلّه ُۙعَلىَ ه  ر  ُۙفَاجَا لحََ ُۙوَاصَا ُۙعَفَا  если кто простит и...» فَمَنا

установит мир, то его награда будет за 

Аллахом»1. 

Уважаемые верующие! 

Ночь Бараат – это ночь раскаяния и мольбы о 

прощении. Раскаяние – это не упорствовать в грехе. 

Это раскаяние в своих ошибках и недостатках и 

поиск убежища в безграничном прощении Господа, 

являющегося ат-Таввабом. Всевышний Аллах 

велит: «О те, которые уверовали! Раскаивайтесь 

перед Аллахом искренне! Может быть, ваш 

Господь простит ваши злодеяния и введёт вас в 

райские сады, в которых текут реки…»2 Так 

давайте же воспримем эту благословенную ночь как 

возможность открыть чистые страницы в нашей 

жизни. Давайте держаться подальше от харама, от 

ущемления прав других людей или общества, что 

является самыми большими препятствиями между 

нами и Господом. Какими бы тяжелыми ни были 

наши грехи, давайте никогда не будем терять 

надежду по поводу милости Аллаха. Будем помнить 

хадис нашего Пророка (с.а.с.): «Поистине, Аллах 

радуется покаянию Своего раба больше, чем 

любой из вас, когда неожиданно находит своего 

верблюда, потерянного им в пустыне».3 

Дорогие верующие! 

Ночь Бараат также является и ночью 

молитвы. Молитва есть суть служения и 

поклонения. Молитва – это уникальное 

благословение, которое придаёт нам силы 

противостоять жизненным трудностям. Молитва – 

это изложение рабом своего состояния Аллаху, 

признание своей беспомощности и упование на Его 

благосклонность и милость. В Священном Коране 

говорится: ُۙه ما ُۙلكَ  تَجِبا يُۙاسَا ون ۪ٓ ع   Взывайте ко Мне, и Я»  ا ُۙدا

отвечу вам»4  Наш Пророк (с.а.с.) сообщает, что в 

Ночь Бараат Всевышний Аллах говорит Своим 

рабам: «Есть ли просящий прощения для того, 

чтобы Я его простил? Есть ли просящий 

пропитания, чтобы Я ему дал его? Есть ли 

подвергающийся испытаниям, чтобы Я его 

избавил от них?»5 Так давайте же искренне 

помолимся Аллаху в эту благословенную ночь, 

ожидая воздаяния только от Него. Помолимся 

Господу о здравии и благополучии наших 

родителей, супругов и детей, родственников, 

соседей и друзей. Давайте молить Аллаха о 

процветании нашего государства, мире для нашего 

народа, единстве и солидарности уммы Мухаммада 

(с.а.с.). Не будем забывать молиться за наших 

братьев и сестёр, стонущих под гнётом угнетателей 

во всём мире, особенно в Газе и Восточном 

Туркестане. 

Дорогие мусульмане! 

Давайте будем стараться быть верующими, 

описанными в Коране и Сунне, чтобы быть в числе 

тех, кто удостоен прощения. Будем неукоснительно 

соблюдать заповеди Всевышнего и изо всех сил 

избегать Его запретов. Будем держаться вдали от 

всякого зла, несправедливости и бесправия. 

Исцелим разбитые сердца, покончим с обидами и 

невзгодами. Попросим прощение у тех, кому мы 

ущемили права. Продолжим помогать угнетённым 

и обездоленным, поддержим их в их справедливом 

деле и продолжим бойкот против угнетателей и их 

сторонников. 

В связи с этим я молю Всевышнего Аллаха о 

том, чтобы Ночь Бараат была благословенной для 

нашего любимого народа, уммы Мухаммада и всего 

человечества. Прошу Всевышнего, чтобы все 

угнетённые, особенно в секторе Газа и Восточном 

Туркестане, обрели спасение. 

                                                 
1 Шура, 42/40. 
2 Тахрим, 66/8. 
3 Муслим, Тауба, 2. 
4 Мумин, 40/60. 
5 Ибн Маджа, Икама, 191. 

Главный отдел по предоставлению религиозных услуг 



Дата: 01.03.2024 

 

ДАВАЙТЕ ОСВОБОДИМСЯ ОТ РАБСТВА 

ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК 

Многоуважаемые мусульмане! 

Наша великая религия, ислам, предписывает нам 

заботиться о безопасности религии, жизни, разума, 

нового поколения и имущества. И запрещает все виды 

вредных привычек, которые несовместимы с нашей 

религией, нарушают нашу сущность, вредят нашему 

телу и душе и извращают будущее поколение. 

Дорогие верующие! 

Алкогольные напитки – одна из основных 

привычек, которая вызывает у человека оцепенение и 

дисфункцию сознания. Досточтимый Пророк (с.а.с.) в 

одном из хадисов говорит: «Всё опьяняющее 

приравнивается к вину, а любое вино запретно»
1
. 

Поистине, алкоголь – мать всех зол. Многие семьи 

распадаются из-за алкоголя. Происходит множество 

дорожно-транспортных происшествий с травмами и 

смертельным исходом, теряется множество жизней и 

надежд. И по этой причине производство, 

употребление, покупка и продажа алкогольных 

напитков запрещены в нашей религии. 

Дорогие мусульмане! 

Одним из вредных пристрастий, ведущих 

человечество к катастрофе, являются азартные игры. 

Азартные игры, которые считаются средством легкого 

добывания денег, являются нечестным заработком. И 

затягивают попавших в их ловушку в одиночество, 

отчаяние и множество бед и несчастий. Согласно 

исламу, запрещено играть в игры на удачу и любые 

виды азартных игр. Всевышний Аллах повелевает нам 

держаться подальше от алкоголя и азартных игр 

следующим образом: «Воистину, шайтан при помощи 

опьяняющих напитков и азартных игр хочет посеять 

между вами вражду и ненависть и отвратить вас от 

поминания Аллаха и намаза. Неужели вы не 

прекратите?»
2
 

Дорогие верующие! 

Другая опасность, широко распространившаяся 

среди молодёжи, являющейся надеждой нашего 

будущего, – наркомания и токсикомания. Молодёжь, 

оторванная от родительской любви и семейной ласки, 

пристращается к различным видам наркотиков из-за 

стремления к подражанию, среды друзей или 

любопытства. Обманутая словами: «Ничего не случится 

от одного раза!» – молодёжь оказывается затянутой в 

наркотическую трясину. Всевышний Аллах в одном из 

аятов велит:  ِِۛۚهْلكَُة َ  не обрекайте ...»  وَلََ تلُْقُوا بِايَْد۪يكُمْ الِىَ الت 

себя на гибель...»
3
 В таком случае давайте все вместе – 

семьи, школы, мечети, государственные учреждения и 

неправительственные организации – объединим наши 

усилия. Будем бороться с алкоголизмом, наркоманией и 

всеми другими зависимостями, которые вредят 

здоровью, разуму и силе воли человека. Будем бороться, 

чтобы наша молодёжь и дети не попали в сети зла и не 

были втянуты в его водоворот. 

Дорогие мусульмане! 

Виртуальные пространства, такие как Интернет и 

социальные сети, при безалаберном и безответственном 

использовании также превращаются во вредную 

привычку. Цифровая зависимость, получившая в 

последнее время широкое распространение, отрывает 

человека от реальной жизни, заставляет его 

пренебрегать близкими и тратить свой жизненный 

ресурс впустую. В некоторых интернет-ресурсах 

игнорируется конфиденциальность личной и семейной 

жизни, посредством лжи, клеветы и недостоверной 

информации попираются права человека и его 

достоинство. 

Дорогие верующие! 

Алкоголь и любые вредные привычки, 

вызывающие зависимость, являются смертельными 

ловушками, расставленными современной эпохой. 

Сохранение благоразумия и защита будущего 

поколения возможны при условии отказа от вредных 

привычек. Эти привычки, противоречащие 

человеческому естеству, никогда не дадут покоя ни 

человеку, ни обществу. Не будем забывать, что к 

счастью в этом мире и в будущей жизни нас приведёт 

соблюдение предписанных Аллахом ограничений и 

избегание всех видов харама и зла. Следует помнить 

следующее предостережение нашего Пророка (с.а.с.): 

«Два блага не оценивает большинство людей. Это 

здоровье и свободное время».
4
 

Многоуважаемые мусульмане! 

Так давайте же в преддверии Рамадана после 

фардов пятничного намаза помолимся за всех 

угнетённых в Газе, Восточном Туркестане и во всём 

мире в надежде, что в эти благословенные дни Господь 

услышит наши молитвы. Да помилует Всевышний 

Аллах всех наших шахидов и дарует здоровье нашим 

ветеранам. 

                                                 
1
 Муслим, Ашриба, 74. 

2
 Маида, 5/91. 

3
 Бакара, 2/195. 

4
 Бухари, Рикак, 1. 
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НАСТУПАЕТ РАМАДАН! ГОТОВЫ ЛИ МЫ? 

Многоуважаемые мусульмане! 
С первым таравих намазом, который мы будем 

совершать в предстоящее воскресенье, мы войдём в 
месяц рамадан, султан одиннадцати месяцев. В ту же 
ночь, проснувшись для сухура, мы выразим намерение 
соблюдать пост. Бесконечная хвала и благодарность 
Всевышнему Аллаху, Который позволил нам встретить 
этот благословенный месяц. Мир и благословение 
нашему Пророку, досточтимому Мухаммаду Мустафе 
(с.а.с.), который научил нас ценности рамадана. Да 
будет благословенным священный рамадан. 

Дорогие верующие! 
Рамадан – это месяц Корана. Наше великое 

Писание, Священный Коран, начал ниспосылаться 
Пророку Мухаммаду (с.а.с.) в этом месяце. Время, 
пространство и человек были освещены светом 
откровения в рамадане. В суре Бакара Всевышний 
Аллах велит нам: «В месяце рамадан был ниспослан 

Коран – верное руководство для людей, ясные 

доказательства из верного руководства и различение 
[между истиной и ложью]».1 Рамадан призывает нас 
читать Коран, понимать его и жить им. 

Так получается ли у нас придерживаться 
нравственности Корана? Получается ли у нас быть 
образцовыми людьми и мусульманами под его 
руководством? 

Дорогие мусульмане! 
Рамадан – это месяц поста. Пост является 

уникальным поклонением, которое приносит здоровье 
нашему телу и покой нашей душе. Он служит щитом от 
грехов и зла. Досточтимый Пророк (с.а.с.) в одном из 
своих хадисов говорит следующее: «В тот день, когда 

кто-нибудь из вас будет поститься, пусть избегает 

всего непристойного и не повышает голос. Если же 

кто-нибудь попытается завязать с ним ссору или 

станет бранить его, пусть скажет: “Поистине, я 
соблюдаю пост!”»2 Рамадан призывает нас поститься 
всеми частями тела и очищаться от всех видов зла и 
греха. 

В таком случае, готовы ли мы держаться 
подальше от ссор, ненависти и вражды, ущемления прав 
других и общества и всего того негативного, что не 
подобает мусульманину? 

Дорогие верующие! 
Рамадан – это месяц, когда достигается пик 

солидарности и сплочённости. Это благословенное 

время, когда с помощью закята, милостыни и 
всевозможных пожертвований мы превращаем 
мимолётные мирские блага в бесконечные заслуги в 
будущей жизни. Всевышний Аллах говорит:                

َٓا انَْفَقْتُمْ مِنْ شَيْءٍ فَهُوَ يخُْلفُِهُُۚ   Он возместит всё, что бы»  وَمَ

вы ни израсходовали».3 Рамадан призывает нас 
делиться, помогать одиноким и радовать сирот. 

Итак, готовы ли мы сделать наши ифтары и 
сухуры поводом для любви и привязанности к нашим 
соседям, нуждающимся и одиноким, и удостоиться 
молитв нуждающихся, оказывая им помощь? 

Дорогие мусульмане! 
Рамадан – это месяц, когда укрепляется наше 

братство, единство и солидарность. Но печально то, что 
в эти дни, когда мы наполнены чувством радости 
рамадана, Аль-Кудс продолжает скорбеть, Газа 
продолжает истекать кровью, а в Восточном Туркестане 
не прекращаются притеснения. Множество мусульман 
по всему миру лишены тишины сухура и радости 
ифтара. Рамадан, месяц милосердия, призывает нас 
протянуть руку помощи нашим братьям и сёстрам, 
подвергающимся насилию, и мобилизовать для них все 
материальные и духовные средства. 

А готовы ли мы встать на сторону угнетённых и 
противостоять угнетателям изо всех сил? 

Дорогие мусульмане! 
Рамадан – это месяц, когда наполняются благом 

наши дома, украшаются радостью мечети, а сердца 
обретают покой. Рамадан приходит каждый год, чтобы 
научить нас быть верными рабами Господа, достойной 
уммой Пророка (с.а.с.) и полезными личностями для 
человечества. Он приходит, чтобы через пост мы могли 
достичь богобоязненности и через покаяние очиститься 
от грехов. Он приходит для того, чтобы покончить с 
обидами и негодованиями и возвести между нами 
мосты любви. Рамадан приходит для того, чтобы мы 
могли порадовать своих родителей, супругов и детей, 
родственников и соседей, и заслужить их молитвы. 
Приходит для того, чтобы мы вместе с семьями 
совершали таравих намаз в мечети, участвовали в 
мукабале и прививали нашим детям привычку 
поклоняться. В таком случае давайте же подготовим 
наши сердца, дома, окрестности и города к приходу 
этого благословенного гостя. Чтобы рамадан был 
доволен нами. И пусть он послужит поводом к 
получению благословения нашего Господа и очищению 
от грехов. 

Я завершаю проповедь следующим хадисом 
досточтимого Пророка (с.а.с.): «Аллах, Велик Он и 

Славен, предписал вам в течение рамадана 
соблюдать пост. А я завещаю вам свою дорогу – 

ночную молитву (в рамадане). Тот, кто в месяце 
рамадан постится и проводит ночи в молитве в вере, 
и надеется на награду только от Аллаха, будет 

избавлен от грехов, как в тот день, когда его родила 
мать».4 

                                                 
1 Бакара, 2/185. 
2 Бухари, Савм, 2. 
3 Саба, 34/39. 
4 Насаи, Сыям, 40. 
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َٓا نُّ  ي  ا ال  ذ۪ين  اٰم  ُّه  ل ى ا ي  ا كُّتِب  ع  ي امُّ ك م  ِ ل يْكُّمُّ الص  وا كُّتِب  ع 
مْ ت ت  قُّون    ل  كُّ مْ ل ع    .ال  ذ۪ين  مِنْ ق بْلِكُّ

ل  م   ق ال  و   س  ل يْهِ و  ُّ ع  ل  ي اللّ ٰ ِ ص  ولُّ اللّ ٰ سُّ  :    ر 

ا احْتِس  اناً و  ان  إيِم  م ض  ام  ر  نْ ص  نْبِهِ م  م  مِنْ ذ  ا ت ق د   فِر  ل هُّ م   .باً غُّ

ПОСТ ПРИНОСИТ ЗДОРОВЬЕ ТЕЛУ И 

СПОКОЙСТВИЕ ДУШЕ 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «О те, которые 

уверовали! Вам предписан пост, подобно тому, 

как он был предписан вашим 

предшественникам, – быть может, вы 

устрашитесь».1 

А в прочтённом мною хадисе наш Пророк 

(с.а.с.) передаёт следующее: «Тому, кто во время 

рамадана будет поститься с верой и надеждой на 

награду только от Аллаха, простятся прежние 

грехи».2 

Дорогие верующие! 

Пост является одним из пяти столпов ислама. 

Пост – это воздержание от еды и питья, похотливых 

желаний и всех видов зла в период от имсака до 

ифтара ради благословения Аллаха. Поститься в 

рамадане обязан каждый мусульманин, 

находящийся в здравом уме, достигший половой 

зрелости и не имеющий оправданий с религиозной 

точки зрения, таких как болезнь или путешествие. 

Дорогие мусульмане! 

Пост – это не только воздержание от пищи и 

питья. Пост обретает свой истинный смысл, когда 

его соблюдают и разум, и душа, и все наши органы. 

Именно тогда пост приносит здоровье нашему телу 

и спокойствие нашей душе. 

Пост разума заключается в размышлении о 

могуществе и милосердии Господа. Держаться 

подальше от всех видов плохих мыслей, которые 

обесценивают человека. Не быть в плену мирских 

забот, амбиций и страстей. Пост сердца – это не 

ставить никакую любовь выше любви к Аллаху и 

Его Посланнику (с.а.с.). Избавление от всех плохих 

чувств, таких как зависть, ненависть и ревность, 

которые омрачают сердце. 

Дорогие верующие! 

Пост языка – это воздержание от лжи, сплетен, 

клеветы, плохих и оскорбительных слов. Не 

оскорблять чью-либо личность, честь и достоинство. 

Пост ушей – не слушать плохие и некрасивые слова. 

Не воспринимать всё услышанное за истину без 

проверки. Посланник Аллаха (с.а.с.) предупреждает 

нас относительно этих вопросов следующим 

образом: «Если во время поста человек не 

прекратит лживые речи и дела, соответствующие 

этим речам, то Аллаху не нужно, чтобы он 

отказывался от своей еды и питья».3 

Дорогие мусульмане! 

Пост рук заключается в том, чтобы не 

тянуться к хараму. Не брать то, что не является 

халяльным и заслуженным. Не обманывать при 

измерении и взвешивании. Превратить руки в 

инструмент сострадания, солидарности и помощи, а 

не насилия. Пост ног заключается в том, чтобы идти 

в направлении, указанном Аллахом и Его 

Посланником (с.а.с.). Всегда ступать по пути 

милосердия и добра. 

Многоуважаемые мусульмане! 

Пост – это накрытие столов ифтара и сухура 

для нуждающихся и сирот. Нельзя забывать и о 

людях, обречённых на голод и жажду во многих 

уголках мира. Чувствовать в сердцах боль наших 

братьев и сестёр, которые страдают от притеснений, 

особенно в Секторе Газа и Восточном Туркестане. 

Продолжать оказывать поддержку угнетённым 

делом, словом и всеми средствами. Не помогать 

угнетателям и их сторонникам даже одной 

копейкой. 

Дорогие верующие! 

В предстоящий понедельник мы будем 

отмечать 109-ю годовщину Победы при Чанаккале. 

Чанаккале – место, где наши героические предки 

сражались за независимость и будущее против всего 

мира. Наш героический народ, несмотря на все 

трудности, сказал: «Стоп!» – наглым нападениям 

при Чанаккале. И сегодня нашим долгом является 

хорошо понять дух Чанаккале и передать его 

будущим поколениям. Жить и поддерживать 

возвышенные ценности, которые наши шахиды 

доверили нам ценой своих жизней. 

По этому случаю я с милосердием и 

благодарностью поминаю наших высокочтимых 

падших героев, которые на протяжении истории 

отдавали свои жизни за Родину и святыни, и наших 

героических ветеранов, боровшихся за это. Пусть 

Всевышний Аллах сделает наше государство, 

которое является представителем права, истины и 

верного пути, долговечным. Пусть наш народ, 

который является надеждой обездоленных, 

невинных и угнетённых, будет счастлив. 

                                                 
1 Бакара, 2/183. 
2 Бухари, Савм, 6. 
3 Бухари, Савм, 8. 
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َٓا نْ  ي  الدٌِ ع  وْا ي وْماً لَ  ي جْز۪ي و  اخْش  ب  كُّمْ و  ا الن  اسُّ ات  قُّوا ر  ُّه  ا ي 
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ن  كُّ  ر   لَ  ي غُّ نْي ا۠ و  ُّ وةُّ الد  يه ن  كُّمُّ الْح  ر   ورُّ ت غُّ رُّ ِ الْغ   .مْ بِاللّ ه

ل  م   ق ال  و   س  ل يْهِ و  ُّ ع  ل  ي اللّ ه ِ ص  ولُّ اللّ ه سُّ     : ر 

نْ ك ان   م  هُّ ، و  ار  وْمِ الآخِرِ ف لَ  يُّؤْذِ ج  الْي  ِ و  نْ ك ان  يُّؤْمِنُّ بِاللّ   م 
نْ ك ان  يُّؤْمِ  م  هُّ ، و  يْف  وْمِ الآخِرِ ف لْيُّكْرِمْ ض  الْي  ِ و  ِ يُّؤْمِنُّ بِاللّ   نُّ بِاللّ  

تْ  يْرًا أ وْ ليِ صْمُّ وْمِ الآخِرِ ف لْي قُّلْ خ  الْي   .و 

РАМАДАН И ОСОЗНАНИЕ ВЕЧНОЙ ЖИЗНИ 
Многоуважаемые мусульмане! 
Однажды Посланник Аллаха (с.a.с.) сказал 

своим сподвижникам следующее: «В мире этом я 
всего лишь подобен всаднику, который 
укрывается в тени дерева,  а потом 
отправляется дальше и покидает его!»1 В этом 
хадисе говорится о том, что жизнь земная очень 
коротка по сравнению с будущей жизнью. 
Напоминает о том, что мы не должны проявлять 
жадность к бренным благам этого мира и забывать 
о вечном будущем. 

Дорогие верующие! 
Одним из принципов веры является вера в 

ахират. Ахират является последним пунктом в 
нашем путешествии служения. Это название 
вечной жизни, которая начинается после бренной 
жизни. Ахират – это сезон сбора урожая, когда мы 
будем нести ответственность за то, что делали в 
этом мире, и пожнём то, что посеяли. Мусульманин 
верит и знает, что после этого мира есть вечная 
жизнь. Существует рай, земля мира и счастья, для 
тех кто проводит свою жизнь с верой, поклонением 
и хорошей нравственностью. Существует ад, земля 
страха и мучений, для тех кто лишает себя веры и 
тратит свою жизнь на недовольство, грех и зло. 

Дорогие мусульмане! 
После веры в Аллаха самым важным 

вопросом, который направляет жизнь 
мусульманина, является осознание будущей жизни. 
Наш Пророк (с.а.с.) начинал речь с фразы: «О те, 
кто верует в Аллаха и Последний день», – чтобы 
привлечь внимание людей к некоторым вопросам, 
которые он считал очень важными. Также хорошим 
примером этого является следующий хадис 
Посланника Аллаха (с.а.с.): «Уверовавший в 
Аллаха и в Последний день, пусть не причиняет 
вреда своему соседу. Уверовавший в Аллаха и в 
Последний день, пусть потчует гостя своего. 
Уверовавший в Аллаха и в Последний день, 
пусть либо говорит благое, либо молчит».2 

Дорогие верующие! 
Мусульманин, осознающий будущую жизнь, 

знает, что он был создан не напрасно. Он знает, что 
Аллах ближе к человеку, чем его яремная вена, и 
что записывает каждое сказанное слово и каждое 
совершенное дело. Он живёт с сознанием того, что 
в Судный день его призовут к ответу за всё, что он 
сделал. 

Мусульманин, осознающий вечную жизнь, 
выполняет свои обязанности перед своим 
Господом, самим собой и своим окружением. Он 
защищает себя и свою семью от адского огня, 
топливом которого являются камни и люди. 
Старается заслужить молитвы своих родителей. 
Рассматривает их благословение как благословение 
Аллаха. Соблюдает права родственников. Угощает 
своих соседей. Он помогает справиться с бедами 
нуждающихся и одиноких. Он помогает сиротам. 
Бережно относится к ним. Заботится о них. Он 
никогда не забывает следующий хадис нашего 
любимого Пророка (с.а.с.): «Лучший из домов 

мусульман – тот, где есть сирота и где с ним 
хорошо обращаются».3 

Дорогие мусульмане! 
Мусульманин, живущий с сознанием будущей 

жизни, проявляет умеренность; он не жертвует 
будущим ради этого мира и не отказывается от 
этого мира ради будущей жизни. Он ведёт 
сбалансированную жизнь между тем и другим. 
Мусульманин заслуживает доверия, он не 
причиняет никому вреда ни рукой, ни языком. Он 
не губит ничьей жизни, не наносит ущерба 
имуществу, не оскорбляет целомудрия и чести. 
Мусульманин является честным, он не отступает от 
правдивости в делах и торговле. Не наносит вреда 
людям, продавая свои товары по завышенным 
ценам. Он уважает права других и общества и не 
занимается запретным. 

Мусульманин, который действует с 
осознанием будущей жизни, не соглашается с 
притеснениями. Никогда не поддерживает 
угнетателя. Протягивает руку помощи угнетённым 
и жертвам, где бы они ни находились. 
Противостоит угнетателям и никогда не встаёт на 
сторону этих людей и их сторонников. 

Я завершаю свою проповедь 
предупреждением Всевышнего Аллаха: «О люди! 

Бойтесь вашего Господа. Страшитесь того дня, 

когда родитель никак не защитит своего 
ребенка, а ребенок – своего родителя. Обещание 

Аллаха истинно. И пусть не обольщает вас 

мирская жизнь, и пусть соблазнитель (шайтан) 
не обольщает вас относительно Аллаха».4 

                                                 
1 Тирмизи, Зухд, 44. 
2 Бухари, Адаб, 3. 
3 Ибн Маджа, Адаб, 6. 
4 Лукман, 31/33. 
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نْ  وَاقَ۪يمُوا كُمْ مِّ َنْفُسِّ مُوا لِِّ ِّ كٰوةََۜ وَمَا تقَُد  َ لٰوةَ وَاٰتوُا الز  َ الص 
 َ َ الل ٰ َِّۜ اِّن  نْدَ الل ٰ دُوهُ عِّ  . بِّمَا تعَْمَلوُنَ بصَ۪ير  خَيْرٍ تجَِّ

ُ عَليَْهِّ وَسَل مََ  وَقَالَ  ِّ صَل يَ الل ٰ  :رَسُولُ الل ٰ

 َ َ إِّن  نْ أمَْوَالِّكُمْ لمَْ يَ  الل ٰ يَ مِّ ِّبَ مَا بقَِّ َ لِّيُطَي  كَاةَ إِّلِ  َ  .فْرِّضِّ الز 

ПУСТЬ БРАТСТВО БУДЕТ 
БЛАГОСЛОВЕННО ЗАКЯТОМ 

Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь велит следующее: «Совершайте намаз 

и выплачивайте закят. Всё то доброе, что вы 
предварите для себя, вы найдёте у Аллаха. 
Воистину, Аллах видит то, что вы 
совершаете».1 

А в прочтённом мною хадисе Пророк (с.а.с.) 
сказал следующее: «Аллах предписал закят 

только для того, чтобы очистить остальную 
часть вашего имущества».2 

Дорогие верующие! 
Закят – один из пяти основных принципов, 

предписанных высшей религией, исламом. Закят 
– это ежегодная раздача мусульманином, 
считающимся богатым с точки зрения религии, 
определённой части своего состояния 
нуждающимся людям с целью получения 
благословения Аллаха. Закят – это знак нашей 
благодарности Всевышнему Господу, истинному 
обладателю благ. Это выражение того, что мы 
без колебаний готовы жертвовать своим 
богатством на пути Аллаха. Как сказал наш 
любимый Пророк (с.а.с.): «Милостыня стирает 

грехи так же, как вода гасит огонь».3 

Дорогие мусульмане! 
Выплата закята является не выбором, а 

обязанностью богатого мусульманина. Выплата 
закята способствует увеличению заработка, 
обеспечивает мир в сердце и служит средством 
достижения рая для верующего. А вот невыплата 
закята лишает богатство благословения, делает 
человека рабом скупости, алчности и жадности и 
приводит его к мучительному наказанию в 
будущей жизни. 

Дорогие верующие!  
В Священном Коране Всевышний Аллах 

сказал:  َِّّٓائِّلِّ وَالْمَحْرُوم َ ي امَْوَالِّهِّمْ حَق   لِّلس  َّ۪ٓ  И в» وَف

достоянии их была доля для просящего и 

лишённого».4 Да, богатый мусульманин, 

выплачивая закят, на самом деле отдаёт 

нуждающимся их право. Закят возводит мосты 

любви и доверия между верующими. Он 

объединяет наши сердца, укрепляет наше 

братство, усиливает наше единство и 

солидарность, и способствует миру в обществе. 

Дорогие мусульмане! 

Закят сеет семена добра по всему миру, 

особенно в нашей стране. Это значит протянуть 

руку помощи тем, кто нуждается в куске хлеба и 

глотке воды, где бы они ни находились. Закят – 

это распространение надежды среди всех 

угнетённых и страдальцев, которые 

подвергаются притеснениям и борются за жизнь 

в тяжёлых условиях. 

Закят – это предоставление нашим братьям 

и сёстрам радости ифтара и сухура в рамадане, 

месяце милосердия и прощения. Это значит 

защищать и заботиться о сиротах, которые 

доверены нам нашим Господом, и разделять с 

ними радость праздника. В одном из своих 

хадисов Пророк (с.а.с.) даёт радостную весть: «Я 

и опекун сироты в раю будем близки друг к 

другу как эти два»,5 – а затем поднял два 

пальца, указательный и средний, и раздвинул их. 

Дорогие верующие! 
Религиозный фонд Турции под девизом 

«Пусть братство будет благословенно 

закятом» передаёт закят, доверенный нашими 

благотворителями, нашим братьям и сёстрам по 

всему миру, в первую очередь в нашей стране. 

Мы призываем вас поддержать этот караван 

братства. Вы можете внести свой вклад в эту 

благотворительную кампанию, проводимую под 

контролем сотрудников Управления по делам 

религии, через наши провинциальные и 

районные муфтияты или через веб-сайт 

Религиозного фонда Турции, осуществив оплату 

вам будет предоставлен чек. 

По этому случаю я хочу обратиться к 

Всевышнему Аллаху с мольбой о милости ко 

всем нашим братьям и сёстрам, которые ушли из 

жизни и которые были борцами на пути 

благотворительности и добра с прошлого по 

настоящее время. Желаю здоровья, мира и 

благополучной жизни тем, кто жив.  

Я завершаю свою проповедь следующим 

аятом: «Вы не обретёте благочестия, пока не 

будете расходовать из того, что вы любите. 

Что бы вы ни расходовали, Аллах ведает об 

этом».6 
                                                           
1 Бакара, 2/110. 

2 Абу Давуд, Закят, 32. 
3 Тирмизи, Джума, 79. 

4 Зарият, 51/19. 

5 Бухари, Таляк, 25. 
6 Áли Имран, 3/92. 
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﷽ 
َّٓا انَْزَلْنَاهُ ف۪ي ليَْلةَِ الْقَدْرِ   َ َّٓا ادَْرٰيكَ مَا ليَْلةَُ الْقَدْرِ   .انِ  ليَْلةَُ الْقَدْرِ خَيْرٌ  .وَمَ

ِ امَْر ٍۙۛ  .مِنْ الَْفِ شَهْر    وحُ ف۪يهَا بِاِذْنِ رَبِ هِمْ  مِنْ كُل  ُ َّٓئِكَةُ وَالر  لُ الْمَلٰ َ  .تنََز 
ٌ۠ۛ هِيَ حَ  ى مَطْلعَِ الْفَجْرِ سَلََمٌ  .ت ٰ

َمَ  ُ عَليَْهِ وَسَل  ِ صَل يَ اللّ ٰ  :وَقَالَ رَسُولُ اللّ ٰ

مَ مِنْ ذَنْبِهِ  َ .مَنْ قَامَ ليَْلةََ الْقَدْرِ إيِمَاناً وَاحْتِسَاباً غُفِرَ لهَُ مَا تقََد   

НОЧЬ КАДР – НОЧЬ, ОЗАРЁННАЯ КОРАНОМ 

Многоуважаемые мусульмане! 
Наступили последние дни Рамадана. Сегодня 

пятница, самый благодатный день, когда над нашими 
головами восходит солнце. А сегодня вечером мы 
встретим Ночь Кадр, лучшую, чем тысяча месяцев. 
Бесконечная хвала и благодарность Всевышнему 
Аллаху, Который дал нам возможность встретить это 
драгоценное время. Мир и благословение нашему 
досточтимому Пророку Мухаммаду Мустафе (с.а.с.), 
уммой которого мы имеем честь быть. Да будут 
благословенны пятница и Ночь Кадр. 

Высокочтимые верующие! 
Что делает Ночь Кадр более благословенной, чем 

долгая жизнь, так это то, что в эту ночь начал 
ниспосылаться Священный Коран. Наш Всемогущий 
Господь сообщает нам о значении этой ночи 
следующим образом: «Воистину, Мы ниспослали его 

(Коран) в Ночь предопределения. Откуда тебе знать, 

что такое ночь предопределения. Ночь 

предопределения лучше тысячи месяцев. В эту ночь 

ангелы и Дух (Джабраиль) нисходят с дозволения их 

Господа по всем Его повелениям. Она благополучна 

вплоть до наступления зари».1 

Дорогие мусульмане! 
Одним из названий Священного Корана является 

«Бурхан». Это единственная Книга, в истинности 
которой нет сомнений. Кто последует за ней, будет 
возвышен, а кто отвернётся от неё, будет унижен. 
Другое название Корана – «Хаким». Он полон мудрых 
наставлений. Тот, кто прислушивается к его призыву, 
получает благословение своего Господа; тот же, кто 
глух к нему, навлекает на себя беду. Ещё одно название 
Корана – «Фуркан». Оно является последним 
Божественным словом, которое позволяет отличить 
истину от лжи. Кто держится за него, обретает истину; 
кто отворачивается от него, сбивается с пути. Коран – 
это «Зикр». Тот, кто читает его, обретёт покой; тот, кто 
отступает от него, лишается милости Аллаха. Коран – 
это «Мубин». Тот, кто понимает его и живёт в 
соответствии с ним, достигает блаженства в этом мире и 
в будущей жизни; тот, кто лишает себя его, теряется во 
тьме. 

Высокочтимые верующие! 
Священный Коран призывает нас оставаться 

верными своей вере до последнего вздоха и служить 
только Аллаху. Коран призывает нас проникнуться 
высокой нравственностью Пророка (с.а.с.) и жить 
достойно, следуя его примеру. Коран сообщает нам, что 

в будущей жизни мы будем отвечать за то, что 
совершили в этом мире. 

Высокочтимые мусульмане! 

В одном из своих хадисов наш дорогой Пророк 
(с.а.с.) говорит: «В этом Коране Аллах возвышает 

много обществ и много обществ унижает».2 Мы 
возвысимся, когда с полной отдачей подчинимся 

Священному Корану и Пророку (с.а.с.), который 

передал его нам. Мы сделаем так, чтобы в мире 
господствовали справедливость, любовь, милосердие, 

право и истина. Мы сохраним наше единство и 
солидарность, мир и спокойствие. Мы станем самым 

большим препятствием на пути угнетения и 
угнетателей. Мы продолжим радовать угнетённых и 

страдающих. Как сказал поэт, 
Только Коран – панацея от бед человечества, 

Без него человек хуже всякого чудовища. 

Дорогие верующие! 

В своём хадисе наш Пророк (с.а.с.) сообщает 
радостную весть: «Тому, кто проведёт Ночь 

предопределения в поклонении с верой и надеждой 

на награду Аллаха, будут прощены все его прежние 

грехи»3. Так давайте же посмотрим на Ночь Кадр как на 
возможность. Давайте постараемся отразить Священный 

Коран, который делает эту ночь ценной, в нашей 

сущности, наших словах и нашей жизни. Давайте 
приобщим наших детей и молодёжь к милосердным 

посланиям Корана. Давайте сегодня ночью будем много 
молиться нашему Господу за себя, свою семью, умму 

Мухаммада и всё человечество и просить прощения. 
Давайте не перестанем повторять молитву, которую 

Посланник Аллаха (с.а.с.) рекомендовал совершать в 

Ночь Кадр: الْعَفْوَ فَاعْفُ عَن ِى ُ ٌ كَرِيمٌ تحُِب  َ إنِ كََ عَفُو   ,О Аллах»  الَل هَُم 

поистине, Ты Прощающий, Ты любишь прощать, 

так прости же меня»4. 

Многоуважаемые мусульмане! 

Прежде чем закончить свою проповедь, я хотел бы 
поделиться двумя замечаниями. Братья и сёстры, я 

приглашаю вас встретиться в духовной атмосфере 
наших мечетей и совершить праздничный намаз всей 

семьёй. После праздничного намаза мы вместе 

помолимся за нашу страну, наших погибших героев, 
угнетённый народ Газы и всех наших братьев и сестёр, 

подвергающихся гонениям. С другой стороны, многие 
наши братья и сёстры отправятся в дорогу по случаю 

праздника. Давайте избегать поведения, которое может 
представлять опасность как для нас самих, так и для 

окружающих. Давайте будем терпеливы и осторожны на 
дорогах. Давайте не будем давать волю гневу. Давайте 

не будем своей спешкой провоцировать аварии. Давайте 

не будем омрачать радость праздника. 

Пусть Всевышний Аллах защитит нас от всех бед, 
напастей и несчастий. Пусть Он позволит нам встретить 

праздник в добром здравии, благополучии и хорошем 
расположении духа. 

                                                 
1 Кадр, 97/1-5. 
2 Муслим, Мусафирин, 269. 
3 Бухари, Савм, 6. 
4 Тирмизи, Даават, 84. 
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قُوا   وَاعْتَصِمُوا ِ جَم۪يعًا وَلََ تفََرَٰ  …بحَِبْلِ الٰلّه

ُ عَليَْهِ وَسَلٰمََ  ِ صَلٰيَ الٰلّه  :وَقَالَ رَسُولُ الٰلّه

 .إنَِٰ الْمُؤْمِنَ للِْمُؤْمِنِ كَالْبُنْيَانِ ، يشَُدُٰ بعَْضُهُ بعَْضًا

ПРАЗДНИК РАМАДАН – ДНИ ЕДИНСТВА, 

СОЛИДАРНОСТИ И БРАТСТВА 

Многоуважаемые мусульмане! 

Мы с грустью провожаем очередной Рамадан, в 

котором посредством поста, намазов, хатма, фитра и 

закята мы достигли удовольствия от служения. В то же 

время мы испытываем радость, что встречаем 

праздничное утро, с которого начинается день мира, 

радости и солидарности. Бесконечная хвала и 

благодарность Всевышнему Аллаху, Который позволил 

нам встретить праздник Рамадан. Мир и благословение 

нашему Пророку, досточтимому Мухаммаду Мустафе 

(с.а.с.), который научил нас ценности праздников, а 

также его семье и сподвижникам. Дорогие братья и 

сёстры, стоящие плечом к плечу под куполом этого 

благословенного храма, да будет благословен этот 

праздник. 

Высокочтимые верующие! 

Праздники – это дни, когда любовь и 

привязанность процветают среди верующих, чьи 

убеждения и идеалы едины, даже если они из разных 

стран, говорят на разных языках и имеют разные цвета 

кожи. В это время, когда единство и солидарность 

мусульман, обращающихся к одной кыбле под сводом 

ислама, достигают своего пика. Праздники – это время, 

когда мы радуем сердца людей своими добрыми делами 

и вызываем улыбку на лицах нуждающихся, оказывая 

им материальную и моральную помощь. 

Уважаемые верующие!  

Всемогущий Господь велит нам: «Крепко 

держитесь за вервь Аллаха все вместе и не 

разделяйтесь...»1 Если мы прислушаемся к этому 

призыву Господа и соберёмся вместе, наш праздник 

будет настоящим. Наш дорогой Пророк (с.а.с.) говорил: 

«Поистине, (в отношениях) друг с другом верующие 

подобны строению, отдельные части которого 

укрепляют друг друга»2. Если мы будем соблюдать 

братские отношения в соответствии с этим хадисом и 

вместе защищать права и законы, то наш праздник 

будет настоящим. 

Когда наши руки и сердца объединены 

такбирами, саляватами и искренними мольбами, наш 

праздник становится действительно праздником. Если 

мы улыбаемся своей семье, если мы получаем 

благословение родителей, если мы делаем счастливыми 

сердца наших родственников и соседей, то наш 

праздник будет праздником в полном смысле этого 

слова. 

Если мы приласкаем сирот, если своими 

подарками заставим сиять от радости глаза детей, то 

наш праздник удастся. Если мы разделим радость 

праздника с нашими стариками, которые предоставляют 

нам возможность получить милость и милосердие, и с 

больными, ожидающими исцеления, наш праздник 

будет настоящим. 

Если мы отбросим обиды и огорчения и сделаем 

наши братские узы крепкими, наш праздник будет 

действительно праздником. Если мы изгоним ненависть 

и вражду из наших сердец и встанем на путь прощения 

и примирения, наш праздник будет праздником в 

полном смысле этого слова. 

В одном из аятов наш Всемогущий Господь 

говорит следующее: «Те, которые уверовали и 

совершали праведные деяния, окажутся 

обитателями рая. Они пребудут там вечно».3 Если мы 

проживём жизнь, которой будет доволен Аллах, и 

сделаем наш мир более совершенным, то в будущем нас 

ждёт рай, а наш праздник будет действительно 

праздником. 

Дорогие верующие! 

В это благословенное праздничное утро мы, с 

одной стороны, испытываем радость и ликование, а с 

другой – опечалены болью наших братьев и сестёр, 

испытывающих гонения. Наши братья и сёстры в Газе 

лишены не только радости праздника. В то же время на 

глазах у всего мира они борются за выживание в 

условиях голода, жажды и крайней нищеты. Родители 

стенают от боли за своих невинных детей, гибнущих 

под бомбами. Каждый мусульманин, обречённый на 

слезы, ждёт праздничного утра, когда он будет 

освобождён из рук угнетателей. 

Наш долг – стараться облегчить страдания наших 

братьев и сестёр и поддерживать их надежды. Это 

значит продолжать выступать против угнетателей, на 

стороне угнетённых и бороться против всякого зла. 

Давайте не будем забывать, что это обязанность 

каждого из нас, как человека и мусульманина, 

имеющего совесть. Давайте в молитве, которую мы 

сейчас произнесём с михраба, со всей искренностью 

произнесём: «Аминь», – чтобы наши «аминь» 

способствовали освобождению наших братьев и сестёр 

в Газе и уничтожению оккупирующих их угнетателей, 

иншаЛлах! 

По этому случаю я поздравляю всех мусульман и 

в частности наш дорогой народ с праздником Рамадан. 

Я прошу Господа, чтобы этот праздник был 

благословенным для нашей страны, исламского мира и 

всего человечества. 

                                                 
1 Áли Имран, 3/103. 
2 Бухари, Салят, 88. 
3 Бакара, 2/82. 
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لٰوةَ  َ َ الص  لٰوةََۜ انِ  َ َٓا اوُ۫حِيَ الِيَْكَ مِنَ الْكِتَابِ وَاقَِمِ الص  اتُْلُ مَ
ُ يعَْلمَُ مَا  ِ اكَْبَرَُۜ وَاللّ ٰ تنَْهٰى عَنِ الْفَحْشََٓاءِ وَالْمُنْكَرَِۜ وَلذَِكْرُ اللّ ٰ

 .تصَْنَعُونَ 
ُ عَليَْ  وَقَالَ  ِ صَل يَ اللّ ٰ  :هِ وَسَل مََ رَسُولُ اللّ ٰ

لاَةُ  َ لُ مَا يحَُاسَبُ بِهِ الْعَبْدُ الص  َ  .أوَ 

НАМАЗ – СВЕТ НАШИХ ОЧЕЙ 
Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте Всевышний 

Господь велит: «Читай то, что внушено тебе из 

Писания, и совершай намаз. Воистину, намаз 
оберегает от мерзости и предосудительного. Но 
поминание Аллаха – гораздо важнее. И Аллах 
знает о том, что вы творите».

1
 

А в прочтённом мною хадисе наш 
досточтимый Пророк (с.а.с.) передаёт следующее: 
«Первое, за что человек будет спрошен в 
Судный день – это молитва».

2
 

Высокочтимые верующие! 
Намаз – один из пяти основных принципов, 

предписанных высшей религией, исламом. Как 
сказал Пророк (с.а.с.), намаз – это опора нашей 
религии и свет наших очей. Радость наших сердец 
и ключ к раю.

3
 Через намаз мы обретаем сознание 

рабства и ответственности; через намаз мы 
достигаем благоволения Аллаха, Его безграничной 
милости и прощения. С помощью намаза мы 
избавляемся от сжимающих душу проблем; с 
помощью намаза достигаем состояния покоя и 
благополучия. Благодаря намазу мы собираемся в 
одном ряду, плечом к плечу; благодаря намазу мы 
укрепляем наше единство, солидарность и 
братство. 

Дорогие мусульмане! 
Намаз является выражением благодарности 

за благословения Всевышнего Аллаха. Это 
исключительное поклонение, напоминающее о 
том, что мы находимся в Его присутствии и под 
Его присмотром. Намаз – это проявление любви и 
преданности нашему Господу. Признак 
мусульманства, отражение нашей веры в жизни.  

Высокочтимые верующие! 
Намаз удерживает нас от всякого зла. 

Прививает нам множество хороших привычек. 
Омовение, которое мы совершаем перед намазом, 
учит нас тому, что мы должны очистить себя от 
материальных и духовных нечистот. Обращение к 
Каабе символизирует избавление от мирских забот 
и пребывание перед Господом. Начало намаза со 
слов «Аллаху Акбар» подчёркивает, что мы 
должны искать убежища у Аллаха во всём, что мы 

делаем. Кыям является выражением того, что мы 
стоим на стороне истины и права и выступаем 
против угнетения и притеснителей. Кираат 
напоминает о том, что мы должны читать Коран и 
применять его предписания в своей жизни. Руку 
говорит о том, что мы не должны склоняться ни 
перед кем, кроме Аллаха. Саджда помогает нам 
почувствовать блаженство от близости к Аллаху. 
Салям сообщает нам, что мы должны испытывать 
привязанность к нашим братьям и сёстрам и что 
мы должны сделать так, чтобы между нами царили 
мир и доверие. 

Высокочтимые мусульмане! 
Ежедневная пятикратная молитва 

обязательна для каждого мусульманина, как 
мужчины, так и женщины, находящегося в здравом 
уме и достигшего половой зрелости. Мусульманин 
не может пренебрегать намазами без уважительной 
причины. Он не может оставить его на 
перевыполнение, сказав: «Я совершу его позже». В 
Священном Коране Всевышний Господь велит: 

لٰوةِ وَاصْطَبِرْ عَلَيْهَاَۜ  َ  Вели своей семье»   وَأمُْرْ اهَْلكََ بِالص 

совершать намаз и сам терпеливо совершай 
его».

4
 Мусульманин также обязан привить любовь 

своей семье к молитве, с добротой и состраданием, 
ласковыми словами и улыбкой на лице. 
Досточтимый Пророк (с.а.с.) сказал: 
«Повелевайте своим детям молиться, когда они 
достигнут семилетнего возраста».

5
 Он подходил 

к двери своей единственной дочери, досточтимой 
Фатимы, и говорил: «Вставайте на намаз!  О, 
обитатели этого дома!» и звал их на намаз.

6
 

Уважаемые братья и сёстры! 
Давайте предстанем перед нашим Господом с 

ихласом, искренностью и благоговением. Будем 
стараться совершать намаз с коллективом. Не 
будем лишать себя и свои семьи духовной 
атмосферы мечетей. Давайте облегчим свои сердца 
намазом. Избавимся от бремени грехов с помощью 
намаза. Будем дисциплинировать свое время 
намазом. Давайте планировать нашу работу в 
соответствии с временами намаза. Не будем 
никогда пренебрегать намазом в суматохе 
бренного мира. 

Я завершаю проповедь следующей благой 
вестью Пророка (с.а.с.): «Кто оберегал пять 

обязательных намазов, совершая как следует их 
поясные и земные поклоны, соблюдая 
установленное для них время, и знал, что это 
истина, предписанная Аллахом, тот войдет в 
Рай».

7
  

                                                 
1
 Анкабут, 29/45. 

2
 Насаи, Мухараба, 2. 

3
 Тирмизи, Иман, 8; Насаи, Ишрат ан-Ниса, 1; Абу Давуд, Адаб, 

78; Тирмизи, Тахарат, 1. 
4
 Таха, 20/132. 

5
 Абу Давуд, Салят, 26. 

6
Тирмизи, Тафсир аль-Куран, 33. 

7
 Ибн Ханбаль, IV, 266. 
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َالٰ ذ۪يَي مْلِكَُن فَْ دِيدُ َالشٰ  ا َإنِٰ م  ةِ، ع  ر  َبِالصُٰ دِيدُ َالشٰ  َل يْس  َعِنْد  هُ س 
بَِ  َ.الْغ ض 

ДАВАЙТЕ КОНТРОЛИРОВАТЬ ГНЕВ ВО 

ВСЕХ СФЕРАХ ЖИЗНИ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Однажды к Пророку (с.а.с.) пришёл человек и 

сказал: «О Посланник Аллаха! Дай мне 

наставление». Наш любимый Пророк (с.а.с.) 

ответил ему:  «Не гневайся!» Тот человек 

несколько раз повторил свою просьбу. Но каждый 

раз Посланник Аллаха (с.а.с.) говорил: «Не 

гневайся!».1 

Высокочтимые верующие! 

Мы – человеческие существа. Как требование 

нашего творения мы иногда бываем весёлыми, а 

иногда грустными. Иногда мы ведём себя 

спокойно, а иногда раздражённо. Нашей 

обязанностью является не быть в плену негативных 

эмоций и наполнять жизнь смыслом с помощью 

хороших качеств. 

Дорогие мусульмане! 

Одна из эмоций, которые мы испытываем, 

будучи людьми, – это гнев. Если правильно 

использовать гнев, он может помочь нам победить 

нападки на наши семьи, нашу родину и наши 

ценности. Однако пребывание в плену гнева 

приводит к непоправимым проблемам. Это может 

отдалить нас от милости Аллаха и любви людей. 

Поддаваться гневу приводит к насилию, 

беспокойству и беспорядку в обществе. 

Высокочтимые верующие! 

Гнев верующего – на стороне истины и 

против лжи. Гнев верующего – друг угнетённого и 

враг угнетателя. Гнев верующего – сострадание и 

милосердие для хороших и преграда для плохих. 

Другими словами, гнев верующего – ключ к добру 

и замок к злу. 

Когда гнев охватывает разум, исчезают 

познание и сознание. Человек не видит и не 

слышит. Когда гнев охватывает сердце, чувства 

притупляются, а сердце ожесточается. Любовь и 

уважение уменьшаются, а насилие и ненависть 

усиливаются. Когда гнев преобладает нафсом, 

терпение и устойчивость исчезают. Речь становится 

грубой, а человек – жестоким. 

Высокочтимые мусульмане! 

К сожалению, с каждым днём мы слышим всё 

больше и больше поучительных новостей о людях, 

поддавшихся гневу. Гнев в семье, в социальных 

сетях, в транспорте, в разных сферах жизни 

становится причиной многих печальных событий. 

В момент гнева разрушаются родственные, 

дружеские и братские узы, и остаются только 

неприязнь, ненависть и вражда. Разрушаются 

семьи, гаснут очаги, гибнут жизни и рушатся 

надежды. 

Дорогие верующие! 

Всевышний Господь в одном из аятов 

говорит: «Те, которые избегают великих грехов и 

мерзостей и прощают, когда гневаются».2 Так 

давайте же сделаем сострадание противоядием от 

гнева. Будем относиться к каждому сотворённому 

существу с состраданием. Будем избегать любых 

видов насилия, ненависти и притеснений. Давайте 

освободимся от рабства гнева, встав на путь 

прощения. Давайте очистим наши сердца от 

вражды, ненависти и мести. 

Многоуважаемые мусульмане! 

Досточтимый Пророк (с.а.с.) в одном из своих 

хадисов говорит следующее: «По-настоящему 

силён не тот, кто побеждает многих в поединке, 

а тот, кто хорошо владеет собой в гневе».3 Так 

давайте же обуздаем свой гнев терпением. Давайте 

будем стойко переносить бедствия и сохранять 

самообладание. Будем прибегать к Аллаху перед 

лицом трудностей. Во время гнева, будем говорить: 

جِيــمَِ يْط انَِالرٰ  َالشٰ  َمِـن  ِ  Я прибегаю к Аллаху от» ا عُوذَُبِاَللّ ٰه

зла проклятого шайтана», – как учил нас 

досточтимый Пророк (с.а.с.). Совершим омовение, 

если это возможно. Попытаемся избавиться от 

гнева, сев, если мы стоим, или ложась, если мы 

сидим.4 

Я завершаю свою проповедь следующим 

аятом, где наш Всемогущий Господь описывает 

благочестивых рабов: «...которые делают 

пожертвования в радости и в горе, сдерживают 

гнев и прощают людей. Воистину, Аллах любит 

творящих добро».5 

                                                 
1 Бухари, Адаб, 76. 
2 Шура, 42/37. 
3 Бухари, Адаб, 76; Муслим, Бирр, 107. 
4 Бухари, Адаб, 44; Абу Давуд, Адаб, 3. 
5 Áли Имран, 3/134. 
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نْ احَْسَنَّ  اتِ اِن َّا لََّ نضُ۪يعُ اجَْرَّ مَّ الحَِّ َّ مِلوُا الص  عَّ نوُا وَّ َّ ال َّذ۪ينَّ اٰمَّ اِن 
ا  ل  مَّ  .عَّ

قَّالَّ  سَل َّمَّ  وَّ لَّيْهِ وَّ ُ عَّ ِ صَل َّي اللّ ٰ سُولُ اللّ ٰ  :رَّ

ُ إِ إِ  الٰى يحُِب  َّ تَّعَّ َّ اللّ ٰ ل  أَّنْ يتُقِْنَّهُ ن  مَّ دُكُمْ عَّ مِلَّ أَّحَّ  .ذَّا عَّ

У КАЖДОЙ ПРОФЕССИИ ЕСТЬ СВОЯ 

НРАВСТВЕННОСТЬ 

Многоуважаемые мусульмане! 
Каждый из нас в этой жизни занимается 

разными делами и выполняет разные 
обязанности. Кто-то из нас – служащий, кто-то – 
начальник, кто-то – работник, а кто-то – 
работодатель. Но то, что делает нас ценными в 
глазах Аллаха, – это не наша профессия и не 
наше положение. Мы ценны своей верой и 
поклонением. Ценны тем, что мы являемся 
людьми высокой нравственности с чувством 
ответственности. 

Высокочтимые верующие! 
В Священном Коране наш Всевышний 

Господь говорит: «Аллах – Тот, Кто сотворил 
смерть и жизнь, чтобы испытать вас и 
увидеть, чьи деяния окажутся лучше...»1 Как 
сказано в этом аяте, одно из качеств, которое 
должно присутствовать в верующем, – это 
выполнение своей работы наилучшим образом. 
Потому что существует трудовая этика, которой 
нас учит ислам. В основе этой этики лежат 
правдивость и честность, доверие и преданность, 
чувствительность к халялю и хараму. В основе 
этой этики лежит принцип о том, чтобы не 
присваивать себе то, чего не заслуживаешь, 
уважать права других и общества. В основе этой 
этики лежит стремление сделать нашу страну 
сильнее во всех областях и внести вклад в 
достижение мира, счастья и благополучия 
нашего народа. В основе этой этики лежит 
стремление использовать науку, научные 
достижения и технологии на благо человечества, 
чтобы справедливость и доброта 
восторжествовали, а угнетение и зло были 
предотвращены. 

Дорогие мусульмане! 
Наш Пророк (с.а.с.) в одном из своих 

хадисов сказал: «Поистине, Аллах любит, 
когда вы выполняете свою работу 
добросовестно».2 Мы должны искренне 
следовать этому хадису и стараться выполнять 
свою работу надлежащим образом. Должны 
стараться зарабатывать пропитание 
дозволенным путём. Должны считать труд 
священным. Должны относиться к своей работе 
как к тому, что им доверено. Мы не должны 
наносить ущерб вещам и предметам на рабочем 
месте, где мы зарабатываем на жизнь. Мы не 
должны использовать возможности рабочего 
места в своих личных интересах. 

Дорогие верующие! 
В нашей великой религии, исламе, не 

только труд и работник, но и работодатель имеет 
определённую этику. Наш любимый Пророк 
(с.а.с.) говорил: «Расплатитесь с наёмным 
работником, пока не высохнет его пот».3 Если 
мы являемся работодателем, то должны сделать 
этот хадис своим девизом и выплачивать 
зарплату работнику полностью и в срок. Мы не 
должны лишать его социальных страховок. 
Должны проявлять чуткость к требованиям 
трудовой безопасности, заботиться о здоровье 
работника, как о своём собственном. Должны 
избегать любого отношения и поведения, 
которые могут нанести вред жизни работника. 
Должны предоставлять ему возможность 
отдыхать и совершать свои поклонения. 

Высокочтимые мусульмане! 
Согласно исламу, работа в 

государственном секторе также имеет свою 
этику. Прежде всего, мы должны знать, что 
общественное право – это право всего народа. 
Независимо от того, являемся ли мы служащими 
или руководителями, мы должны надлежащим 
образом выполнять свои обязанности и нести 
ответственность за свои действия. Мы должны 
быть верны своему государству и служить 
нашему народу с вежливостью и улыбкой на 
лице. Должны неукоснительно соблюдать 
справедливость, не отступать от правды, добра, 
права и истины. Мы никогда не должны 
забывать предупреждение нашего Всевышнего 

Господа:   ِيوَْمَ الْقِيٰمَة َ  Тот, кто» وَمَنْ يغَْللُْ يأَتِْ بِمَا غَل 

незаконно присваивает трофеи, придёт в День 
воскресения с тем, что он присвоил».4 

Дорогие верующие! 
Существует вечная загробная жизнь, где 

мы будем давать отчёт о том, что сделали, и нам 
воздастся сполна. Поэтому давайте будем 
ответственными в нашей деловой и трудовой 
жизни. Давайте не будем ни обманывать, ни 
обманываться. Будем зарабатывать дозволенным 
путём и тратить также на дозволенное. Будем 
избегать ущемления прав других людей и 
общества. Будем избегать харамного заработка. 
Не будем забывать, что труд и стремление 
обеспечить свои нужды и нужды своей семьи с 
помощью халяльного и законного труда тоже 
является поклонением. 

 Я завершаю свою проповедь следующей 
благой вестью Всевышнего Аллаха: «А что до 
тех, которые уверовали и совершали 
праведные деяния, то ведь Мы не теряем 
награды тех, кто совершал добро».5 
                                                 
1 Мульк, 67/2. 
2 Байхаки, Шуаб аль-иман, 4/334. 
3 Ибн Маджа, Рухун, 4. 
4 Áли Имран, 3/161. 
5 Кяхф, 18/30. 
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انَِِۙوَ  َد ع  َاِذ ا اعِ َالد   ة  َد عْو  َاجُ۪يبُ ٌۜ َق ر۪يب  َف اِن ۪ي ي ن ۪ َع  َعِب اد۪ي َسَا ل ك  اِذ ا
ل  هُمَْي رْشُدُونَ  لْيؤُْمِنوُاَب۪يَل ع   .ف لْي سْت ج۪يبوُاَل۪يَو 

ق الَ  سَل  مَ  و  ل يْهَِو  َُع  َِصَل  يَاللّ ه سُولَُاللّ ه  :ر 

َ وَأنَْتُمْ مُوقِنُونَ   ... باِلِْْجَابَةِ ادُْعُوا الٰلّه

МОЛИТВА – СЛОВЕСНОЕ ВЫРАЖЕНИЕ 

УПОВАНИЯ НА АЛЛАХА 

Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «Если Мои рабы спросят 

тебя обо Мне, то ведь Я близок и отвечаю на зов 

молящегося, когда он взывает ко Мне. Пусть же они 

отвечают Мне и веруют в Меня, – быть может, они 

последуют верным путём».1 

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 
Пророк (с.а.с.) говорит следующее: «Взывайте к 

Аллаху с искренней верой в то, что Он ответит 

вам...»2 

Высокочтимые верующие! 
В любом положении и ситуации, в бедности и 

богатстве, в радости и горе наш Всемогущий Господь 
даровал нам дверь к укрытию. Эта дверь называется 
дверью молитвы. 

Молитва – это словесное выражение нашей веры 
и служения Аллаху. Это признание величия Господа и 
того, что мы всегда нуждаемся в Его помощи. Молитва 
– это наша мольба Аллаху о милости и благословении, 
прощении и помиловании, произносимая во время 
поклонения. Выражение нашей решимости и усилий 
после выполнения своих обязанностей и 
ответственности. Молитва – это духовная сила, которая 
поддерживает нашу жизненную энергию. Это щит, 
который защищает нас от зла. 

Дорогие мусульмане! 
Всевышний Господь научил нас самым 

изысканным примерам молитв в Священном Коране 
через слова пророков. 

Словами пророка Адама (а.с.), молитва – это 
покаяние. Он и его спутница Хавва сразу же испытали 
сожаление о своей ошибке и обратились к Аллаху со 
следующими словами: «Господь наш! Мы поступили 

несправедливо по отношению к себе. Если Ты не 

простишь нас и не смилостивишься над нами, то мы 

непременно окажемся одними из потерпевших 

урон».3 

Словами пророка Ибрахима (а.с.) молитва 
означает покорность. Хотя на его долю выпало 
множество тяжёлых испытаний, он никогда не отступал 
от своей покорности Аллаху и обращался к Нему со 
следующей мольбой: «Господь наш! Сделай нас 

покорившимися Тебе, а из нашего потомства – 

общину, покорившуюся Тебе».4 

Словами пророка Айюба (а.с.) молитва – это 
терпение и стойкость. Перед лицом неизлечимой 

болезни, которую он переносил, он молил Аллаха об 
исцелении следующей мольбой:  «Господь мой! 

Воистину, меня коснулось зло, а ведь Ты 

Милосерднейший из милосердных».5 

Дорогие верующие! 
Словами пророка Юсуфа (а.с.) молитва – это 

желание быть праведным человеком и достичь 
благоприятного конца. Он перенёс много трудностей 

из-за гнусной клеветы, которой подвергся за то, что 
неуклонно хранил своё целомудрие, и молился своему 

Господу:  «Господи! Ты Тот, Кто ведёт меня и 

покровительствует мне в этом мире и в последней 

жизни. Возьми мою жизнь мусульманином и введи 

меня в число праведных!»6 

Словами пророка Мусы (а.с.) молитва означает 

молить Аллаха о помощи и облегчении. Он никогда не 
поддавался тирании неверующих притеснителей, не 

терял надежды и молился Аллаху, говоря: «Господь 

мой! Раскрой для меня мою грудь! Облегчи мою 

миссию!»7 

Словами пророка Исы (а.с.) молитва – это 

стремление к дозволенному и чистому пропитанию. Он 
обращался к Аллаху с просьбами тех, кто уверовал в 

него, со следующей мольбой: «О Аллах, Господь наш! 

Надели нас уделом. Ведь Ты Наилучший из 

дарующих удел».8 

Высокочтимые мусульмане! 

Во многих хадисах нашего Пророка (с.а.с.) есть 
множество примеров прекрасных молитв. Из его молитв 

мы узнаём о цели нашего сотворения и сути нашего 

существования. Мы видим, как с помощью его молитв 
можно достичь счастья в этом мире и вечного спасения 

в будущей жизни. В его молитвах мы видим, какое 
значение для верующего имеют вера, поклонение и 

хорошая нравственность. По сути, мы видим 
стремление стать хорошим человеком и искренним 

мусульманином. 

Дорогие верующие! 

Давайте не будем лишать себя благословений 
мольбы, того покоя и умиротворения, которые она даёт. 

Давайте молить нашего Господа о благе наших семей, 
нашего народа и всего человечества. Помолимся 

Всевышнему Аллаху о спасении наших братьев и 
сестёр, которые подвергаются насилию в Газе и других 

частях мира. 

Завершаю свою проповедь молитвой, которая 

приводится в последнем аяте суры Бакара, которую мы 

читаем каждый день после ночного намаза: 

َالكْ افِر۪ينَ  وْمِ َالقْ  ل ى َع  َف انصُْرْن ا وْلهين ا َم  َانَتَْ ۠ مْن ا ارْح  َو  ۠ َل ن ا اغْفِرْ َو  ۠ ن  ا َع  اعْفُ        و 
«О Аллах! Будь снисходителен к нам! Прости нас и 

помилуй! Ты наш Покровитель. Помоги же нам 

одержать верх над неверующими людьми».9 
                                                           
1 Бакара, 2/186. 
2 Тирмизи, Даават, 65. 
3 Араф, 7/23. 
4 Бакара, 2/128. 
5 Анбия, 21/83. 
6 Юсуф, 12/101. 
7 Таха, 20/25, 26. 
8 Маида, 5/114. 
9 Бакара, 2/286. 
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НАША КУЛЬТУРА – ЭТО КУЛЬТУРА 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ 
Многоуважаемые мусульмане! 
Одним из институтов, подаренных 

человечеству нашей великой религией, исламом, 
является благотворительный фонд. 
Благотворительные фонды предназначены для того, 
чтобы благодаря благам, которыми мы обладаем, 
приносить пользу людям и всем существам только 
ради получения благословения Аллаха. 
Благотворительность – это один из способов сделать 
вверенные нам Господом средства ключом к раю. 
Благотворительные фонды занимаются 
деятельностью, основанной на понимании того, что 
«лучший из людей – это тот, кто приносит пользу 
другим». Это неиссякаемый источник благодеяний. 

Высокочтимые верующие! 
Благотворительные фонды – один из 

институтов, обеспечивающих существование 
народов. Фонды укрепляют единство и 
солидарность. Они поддерживают такие 
добродетели, как готовность делиться и помогать, а 
также солидарность. Они строят безопасное и 
мирное общество. Благотворительность взращивает 
семена сострадания и милосердия в мире бытия. 
Фонды способствуют развитию и распространению 
науки и знаний, культуры и искусства. Они наводят 
мосты милосердия и добра между богатыми и 
бедными. Они могут помочь установить на земле 
господство цивилизации, которая обеспечит 
справедливость, право, равенство и достойную 
человека жизнь. 

Уважаемые верующие! 
В исламе всегда поощрялись фонды, и те, кто 

был инициатором и поддерживал эти 
благотворительные учреждения, заслуживали 
похвалы. Осознавая это, наши предки строили 
мечети, учебные заведения, больницы, столовые, 
библиотеки, караван-сараи, мосты и фонтаны. 
Фонды, созданные как в прошлом, так и в 
настоящем, служили прибежищем для сирот, 
одиноких и пожилых людей. Они стали надеждой 
для нуждающихся, для тех, у кого есть проблемы и 
неприятности, и приютом для молодых людей, 
которые собираются вступить в брак. В нашей 
истории культура благотворительности была 
настолько важна, что фонды создавались даже для 
перелётных птиц. 

Дорогие верующие! 
В одном из своих хадисов наш Пророк (с.а.с.) 

сказал: «Когда человек умирает, книга его деяний 
закрывается, за исключением трёх случаев, 
когда он будет продолжать получать воздаяние: 
непрерывная милостыня (садака аль-джария); 
знаний, которыми смогут пользоваться другие 
люди; праведных детей, которые станут 
обращаться к Аллаху с мольбами за него».1 Наш 
дорогой народ, который от чистого сердца 
придерживается этого хадиса Посланника Аллаха 
(с.а.с.), благодаря созданным им фондам 
продолжает совершать множество добрых дел как 
внутри страны, так и за рубежом. Всем нашим 
ушедшим из жизни братьям и сёстрам, бывшим 
первопроходцами и основателями 
благотворительных фондов, мы желаем милости 
Всевышнего Аллаха, а тем, кто ещё жив, – здоровья 
и благополучия. 

Высокочтимые мусульмане! 
Одной из многочисленных благотворительных 

организаций, стоящих на службе добра в нашей 
стране, является Религиозный фонд Турции (TDV). 
Вот уже почти полвека наш Фонд стремится к тому, 
чтобы добро господствовало в мире под девизом 
«Братство не знает границ». Своей деятельностью 
в нашей стране и по всему миру он даёт надежду 
всем обездоленным людям, независимо от их 
вероисповедания, языка и цвета кожи. Он стремится 
вырастить из нашей молодёжи людей, верных своим 
национальным и духовным ценностям и 
приносящих пользу окружающим, обществу и 
человечеству в целом.  Он оказывает помощь 
многим людям, страдающим от нищеты, стихийных 
бедствий, насилия и войн. 

Дорогие верующие! 
Наша культура – культура 

благотворительности. Благотворительность 
существовала всегда, ещё со времён Пророка 
Мухаммада (с.а.с.). Наш долг – всем вместе 
оберегать эту культуру. Использовать 
пожертвованное имущество по назначению. 
Избегать всевозможных неправильных поступков и 
действий, которые могут нанести ущерб средствам 
фонда. 

Дорогие мусульмане! 
В Священном Коране наш Всемогущий 

Господь говорит: «Помогайте друг другу в добре и 
богобоязненности, но не помогайте друг другу в 
грехе и вражде».2 Величайшая доброта – помогать 
угнетённым и страждущим и защищать их от 
угнетателей. Как мусульмане, мы должны 
мобилизовать все наши силы для спасения 
невинных детей и женщин Газы от рук жестоких 
оккупантов, которые сегодня на глазах у всего мира 
устраивают массовые убийства и геноцид. 

Я заканчиваю свою проповедь следующим 
предостережением нашего горячо любимого 
Пророка (с.а.с.): «Поистине, если люди увидят 
притеснителя и не противостоят его злу, то будут 
они близки к тому, что Аллах подвергнет Своему 
наказанию их всех».3 
                                                           
1 Муслим, Васийя, 14. 
2 Маида, 5/2. 
3 Тирмизи, Тафсир аль-Куран, 5. 
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СЕМЬЯ – ИСТОЧНИК МИРА И ДОВЕРИЯ  

Многоуважаемые мусульмане! 

Всевышний Господь создал мужчин и женщин 

как самые ценные существа на земле, наделил их 

различными качествами и сделал их спутниками 

друг для друга. Он даровал нам благословение быть 

семьёй, чтобы мы могли вместе нести бремя 

мирской жизни и находить мир друг в друге. 

Семья – это ценнейший институт, который 

защищает человека от одиночества, охраняется 

милостью Аллаха и обеспечивает продолжение 

рода. Это самая ценная крыша, под которой 

формируется наша вера, личность и образ жизни. 

Семья – это дерево, которое растёт и процветает 

вместе с детьми и пускает корни в будущее вместе с 

молодёжью. 

Высокочтимые верующие! 

Создание домашнего очага мужчиной и 

женщиной в рамках законного брака является 

первым шагом семьи. Совместная жизнь с одними и 

теми же идеалами и чувствами ради получения 

благословения Аллаха является секретом семейного 

благополучия. 

Господь создал нас, чтобы мы оберегали, 

защищали друг друга и жили в гармонии, и сказал: 

  َّ اَنْتمُْ لبَِّاسٌ لَّهُن  َّ لبَِّاسٌ لَّكُمْ وَّ  Ваши жёны – одеяние для» هُن 

вас, а вы – одеяние для них»1. Каждый человек, 

как мужчина, так и женщина, должен быть привязан 

к своей семье любовью, состраданием и 

преданностью. Он должен защищать свою семью от 

всех видов грехов и харама, насилия и угроз, вести 

целомудренную и благородную семейную жизнь. 

Дорогие мусульмане! 

Мы живём в эпоху, когда угрозы, 

направленные на семью, становятся всё более 

серьёзными, а разрушение человеческой природы 

стремительно распространяется. Мы находимся в 

среде, где семью пытаются представить как 

препятствие на пути к свободе. Мы живём в то 

время, когда поощряется идея о том, что жить в 

одиночестве, не беря на себя ответственность, более 

привлекательно. Тогда как создание семьи – это 

потребность человеческой природы. Мы созданы 

для того, чтобы счастливо жить в семье, а не в 

одиночестве. В нашей сущности заложено желание, 

чтобы в семье был мир, а семейные узы были 

крепкими. По этой причине наш единственный 

пример, досточтимый Пророк (с.а.с.), призывает нас 

создавать семью и делать добро для своей семьи: 

«Лучший из вас тот, кто лучше всех относится к 

своей семье. Я лучший среди вас по отношению к 

семье».2Всевышний Господь, даровавший нам такое 

бесценное благо, как семья, повелевает нам 

оберегать её следующим образом: «О вы, которые 

уверовали! Уберегите и себя, и семьи ваши от 

огня, для коего растопкой будут люди и 

каменья!3 

Дорогие верующие! 

Наша молодёжь – зеница ока наших семей, 

наша величайшая возможность и богатство, которое 

делает нас сильными. Их убеждения, мечты и идеи 

являются нашим будущим. Наша обязанность – 

понимать и направлять нашу молодёжь, чей разум 

ясен, а эмоции и мысли полны воодушевления. 

Поскольку юность – это период неопытности и 

любопытства, который подвергает их различным 

опасностям. Наша молодёжь, растущая в мирной и 

сознательной семейной обстановке, которой 

доверяют и которую поддерживают духовно, будет 

защищена от пагубного влияния. Семьи должна 

способствовать тому, чтобы молодые люди могли 

создать семью, когда достигнут брачного возраста, и 

с надеждой смотреть в будущее. Читающая, 

изучающая и созерцающая молодёжь обеспечит 

продолжение рода и развитие мира. 

Высокочтимые мусульмане! 

Так давайте же наслаждаться покоем семьи, 

которую наш Господь сделал благословением для 

нас, Его рабов. Будем защищаться от опасностей, 

направленных на развращение природы, укрываясь 

в заповедях Господа и в семье, которая является 

нашей надёжной гаванью. Не будем жертвовать 

семьями в угоду личным интересам, временным 

удовольствиям и извращённым идеологиям. В 

странах, подвергающихся угнетению, гибнут семьи. 

Не будем забывать молиться о тысячах 

разрушенных семьях в Газе. 

Я заканчиваю проповедь следующей 

молитвой, которой нас учит Священный Коран: 

«Господи! Внуши мне благодарность за милость, 

которой Ты облагодетельствовал меня и моих 

родителей, и помоги мне совершать праведные 

деяния, которыми Ты доволен. Сделай для меня 

моих потомков праведниками. Я раскаиваюсь 

перед Тобой. Воистину, я один из мусульман».4 
                                                           
1 Бакара, 2/187. 
2 Тирмизи, Манакыб, 63. 
3 Тахрим, 66/6. 
4 Ахкаф, 46/15. 
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ДАВАЙТЕ СОХРАНЯТЬ ИСЛАМСКИЕ ИДЕАЛЫ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Были первые дни призыва Пророка (с.а.с.) к вере 

в единобожие. Число мусульман росло с каждым днём. 

Многобожники пытались всеми способами отвратить 

их от веры. Они послали дядю Абу Талиба к Пророку 

(с.а.с.), чтобы отговорить его от этого дела. Однако 

Посланник Аллаха (с.а.с.) никогда не отступал от пути 

истины и права и выразил свою решимость 

следующим образом: «О дядя! Клянусь Аллахом, 

если они положат солнце в правую руку, а луну – в 

левую, я не оставлю эту миссию, пока Аллах не 

завершит её или пока я не погибну на этом пути».1 

Высокочтимые верующие! 

Таким отношением и позицией наш любимый 

Пророк (с.а.с.) в действительности учил нас тому, что 

в исламе есть свои идеалы. Эти идеалы заключаются в 

стремлении просветить умы и сердца людей верой в 

Аллаха. Это решимость возвещать «иляйи 

калиматуллах», всемогущее имя Аллаха, во всех 

четырёх сторонах земли. Это стремление объединить 

человечество с помощью образцовой нравственности 

последнего пророка, досточтимого Мухаммада 

Мустафы (с.а.с.). Эти идеалы выражают решимость 

создать на земле цивилизацию, основанную на знании 

и мудрости, любви и уважении, сострадании и 

милосердии. Это стремление предотвратить угнетение 

и зло, сделать справедливость и добро 

доминирующими в мире. Господь наш Всемогущий 

повелевает нам защищать эту волю следующим 

образом: «Пусть среди вас будет группа людей, 

которые будут призывать к добру, повелевать 

одобряемое и запрещать предосудительное. Именно 

они окажутся преуспевшими».2 

Дорогие мусульмане! 

Основой идеалов ислама являются Священный 

Коран и сунна Пророка (с.а.с.). Руководствуясь этими 

двумя источниками, мусульмане стремились 

обеспечить достойную человека жизнь на земле. Через 

пять лет после смерти нашего Пророка (с.а.с.) они 

освободили аль-Кудс (Иерусалим) от угнетения и 

превратили его в дар ас-салям, край мира и 

благополучия. Семь лет спустя они воздвигли знамя 

ислама на крепостных стенах Диярбакыра и сыграли 

важную роль в зарождении солнца ислама в Анатолии. 

Дорогие верующие! 

Наш любимый народ был знаменосцем ислама 

на протяжении многих веков после того, как был 

удостоен ислама. Наши предки постоянно ходили в 

походы, шли от победы к победе, не сдаваясь и не 

падая духом ради этого благословенного дела. С 

позволения и с помощью Аллаха они вписали своё имя 

в историю в Малазгирте. Они открыли врата Анатолии 

для ислама, которые впредь никогда не закроются. 

Они преодолели непреодолимые крепости, разрушили 

несокрушимые замки и завоевали Стамбул. Им выпала 

честь воплотить в жизнь благую весть нашего 

любимого Пророка (с.а.с.): «Константинополь 

(Стамбул) обязательно будет завоёван. Каким 

прекрасным полководцем будет тот, кто завоюет 

его; какой прекрасной будет его армия».3 Опираясь 

на силу своей веры, наш народ нанёс сокрушительное 

поражение захватчикам, которые обладали всеми 

возможными средствами при Чанаккале. И несмотря 

на все трудности, он одержал победу в Национально-

освободительной борьбе в духе единства и 

солидарности и обеспечил себе независимость и 

будущее на этих землях. 

Высокочтимые мусульмане! 

Сегодня от нас требуется сохранить 

возвышенные идеалы, проповедуемые исламом. Мы 

должны постоянно защищать наше единство, 

солидарность, братство и привязанность. Быть 

сильными во всех сферах, чтобы устранить ловушки, 

расставленные для нашей страны и народа. 

Действовать так, чтобы добро преобладало над злом, 

справедливость – над угнетением, любовь – над 

ненавистью. Создавать крепкие семейные очаги, где 

будут царить и прививаться эти возвышенные 

ценности. Воспитывать наших детей, которые 

являются залогом нашего будущего, так, чтобы они 

были верны своим национальным и духовным 

ценностям и приносили пользу обществу и 

человечеству. 

Я завершаю свою проповедь следующим 

хадисом, в котором возвещается о том, что все 

угнетённые, такие как жители Газы и Палестины, 

одержат победу и обретут благоденствие, а тираны, 

какими являются оккупирующие угнетатели и 

сионисты, будут побеждены и унижены: «Это дело 

непременно дойдёт до всех мест, куда доходят день и 

ночь. И не останется ни одного оседлого или 

кочевого жилища, в которое Аллах не введёт эту 

религию, возвеличив одних и унизив других, 

величием, посредством которого Аллах возвеличит 

ислам, и унижением, посредством которого Аллах 

унизит неверие».4 

                                                 
1 Ибн Хишам, Сырат, I, 101. 
2 Áли Имран, 3/104. 
3 Ибн Ханбаль, IV, 335. 
4 Ибн Ханбаль, IV, 104.      
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﷽ 
وَلََ تقَُولوُا لمَِا تصَِفُ الَْسِنَتُكُمُ الْكَذِبَ هٰذَا حَلََلٌ وَهٰذَا حَرَامٌ 

ِ الْكَذِبَ    ...لتَِفْتَرُوا عَلىَ الٰلّٰ

ِقاَلَ رَسُولُ وَ  ُ صَلٰيَ  الٰلّٰ   :عَليَْهِ وَسَلٰمََ  الٰلّٰ

نٌ وَالْحَرَامُ بيَِٰنٌ ، وَبيَْنَ اَ  هَاتٌ لََ يعَْلمَُهَا كَثِيرٌ لْحَلَلَُ بيَِٰ هُمَا مُشَبَٰ
 ...مِنَ النَٰاسِ 

ХАРАМ – ГЛАВНОЕ ПРЕПЯТСТВИЕ МЕЖДУ 
АЛЛАХОМ И ЕГО РАБАМИ 

Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте Всевышний Господь 

велит следующее: «Не изрекайте своими устами 
ложь, утверждая, что это – дозволено, а то – 
запретно, и не возводите навет на Аллаха».1 

А в прочтённом мною хадисе досточтимый 
Пророк (с.а.с.) говорит: «Поистине, дозволенное 

очевидно и запретное очевидно. А между тем и 
другим находится сомнительное, о котором многие 
люди не знают. Остерегающийся сомнительного 
очищается (от него) ради своей религии и своей 
чести, А тот, кто впадёт в запретное, попадёт в 
харам…»2 

Высокочтимые верующие! 
Согласно нашей великой религии, исламу, халяль 

– это слова, поведение и поступки, которые дозволены. 
Харам же – это плохие и отвратительные вещи, 
совершение которых запрещено. Согласно нашей 
религии право определения халяля и харама 
принадлежит Аллаху и нашему Пророку Мухаммаду 
Мустафе (с.а.с.) с Его дозволения. Никто не может 
сузить или расширить границы халяля и харама в 
соответствии с собственными мыслями и взглядами. В 
нашей религии круг дозволенного весьма широк. 
Запретные вещи же ограничены. 

Уважаемые верующие! 
Самый великий грех, запрещённый нашим 

Всевышним Господом, – это ширк. Верующий никогда 
не загрязняет свою веру ширком. Не приобщает никого 
и ничего в сотоварищи Аллаху. Он признаёт, что 
только Аллах определяет, как и каким образом ему 
жить. Он поклоняется только Ему и просит помощи 
только у Него.  

Ещё один великий грех, который является 
харамом – это посягательство на жизнь и имущество 
человека, нанесение ущерба его чести и достоинству. 
Согласно нашей религии, жизнь человека священна и 
неприкосновенна. В Священном Коране сказано: «Кто 
убьёт одного человека, тот словно убьёт всех 
людей»3. Несмотря на эту универсальную меру, 
сегодня кровожадные сионисты, не имеющие ни капли 
человечности, совершают один из самых больших 
грехов в Газе и Рафахе на глазах у всего мира; они 
убивают невинных людей, не щадя ни женщин, ни 
детей, ни стариков. Однако не следует забывать, что в 
этом мире и в вечной жизни проклятие Аллаха, ангелов 
и угнетённых, сожжённых заживо, будет на тех, кто 
совершает геноцид. Не стоит забывать и о том, что 

угнетение угнетателей лишь приближает их 
собственный конец. Участь развратившихся народов 
всегда напоминает нам эту истину. Они тоже 
столкнутся с этой неизбежной реальностью. 

Дорогие верующие! 
Ислам перекрыл все источники незаконного 

дохода. Такие незаконные пути, как кража, 
взяточничество, ростовщичество, спекуляция и чёрный 
рынок, лишающие жизнь благосостояния и 
подрывающие мир и безопасность, являются харамом. 
Нарушение прав личности и общественных прав, что 
считается великим грехом перед Аллахом, также 
является харамом. 

Ислам сделал запретной любую деятельность, 
связанную хоть с малыми, хоть и с большими 
процентам, которая является одним из крупнейших 
средств эксплуатации и угнетения. Деятельность, 
связанная с процентами, не может быть признана 
формой торговли. Развивающиеся и меняющиеся 
условия никогда не смогут изменить того факта, что 
проценты являются харамом. В этом вопросе 
предупреждение нашего Господа ясно: «Те, которые 

пожирают лихву, восстанут, как восстаёт тот, кого 
шайтан поверг своим прикосновением. Это потому, 
что они говорили: "Воистину, торговля подобна 
лихоимству". Но Аллах дозволил торговлю и 
запретил лихоимство».4  

Всё, что подвергает опасности здоровье и 
разрушает семьи, а именно: алкоголь, азартные игры и 
наркотики, – является харамом. Все действия, 
противоречащие естеству, разрушающие семьи и 
общество, угрожающие будущему человечества, среди 
которых можно назвать прелюбодеяние, блуд и 
искажение гендерной идентичности, считаются 
харамом. Ложь, сплетни, клевета, 
недоброжелательность и другие подобные негативные 
черты, которые разрушают любовь между людьми и 
социальную солидарность, являются харамом. Также 
является фактом, что всё, что является харамом в 
реальной жизни, также является харамом и греховным 
в социальных медиа и цифровых средах. 

Высокочтимые мусульмане! 
К сожалению, мы живём в период, когда с 

каждым днём уменьшается чувствительность к халялю 
и хараму, когда запретное пропагандируется и 
совершается открыто, а границы частной жизни 
игнорируются. В такое время нашей задачей является 
строго соблюдать границы халяля и харама, 
установленные Аллахом и Его Пророком (с.а.с.). 
Привить нашей семье и детям сознание халяля и 
харама. Не будем забывать, что харам является самой 
большой преградой между Аллахом и Его рабами. 
Потеря чувствительности к халялю и хараму является 
самым большим бедствием для личности и общества.  

Я молю Аллаха сделать нас и наших потомков 
рабами, осознающими границы халяля и харама. Также 
желаю детям, которые будут сдавать экзамен в 
выходные, ясного ума и успехов.  
                                                           
1 Нахль, 16/116. 
2 Бухари, Иман, 39. 
3 Маида, 5/32. 
4 Бакара, 2/275. 

Главный отдел по предоставлению религиозных услуг 



Дата: 07.06.2024  

КУРБАН: СРЕДСТВО ПРИБЛИЖЕНИЯ К 

ГОСПОДУ И НАШИМ БРАТЬЯМ И 

СЁСТРАМ ПО ВЕРЕ 
Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «Для каждой общины 
Мы установили места жертвоприношений (или 
религиозные обряды), чтобы они поминали имя 
Аллаха над скотиной, которой Он их наделил».1 

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 
Пророк (с.а.с.) говорит следующее: «Нет деяния из 
деяний сынов Адама, которое было бы любимо 
для Аллаха в день Жертвоприношения, чем 
пролитие крови жертвенного животного...»2 

Высокочтимые верующие!  
До осуществления одного из величайших 

поклонений нашей великой религии, ислама, обряда 
жертвоприношения, остались считанные дни. Пусть 
Всевышний Аллах дарует нам всем здоровье и 
благополучие, чтобы мы могли встретить праздник 
Курбан. 

Жертвоприношение – это заклание животных, 
соответствующих условиям для совершения 
жертвоприношения, мусульманином, считающимся 
богатым с точки зрения религии, которое 
совершается в праздничные дни ради получения 
благословения Аллаха. Жертвоприношение – это 
выражение нашей благодарности за бесчисленные 
дары Всевышнего Господа. Это стремление быть 
рабом Аллаха, стать ближе к Нему и подчиняться 
Его велениям. Жертвоприношение – это знак того, 
что любовь к Аллаху превыше всех других 
привязанностей. Это символ того, что мы готовы 
пожертвовать всем, что имеем в этой жизни, ради 
Аллаха. 

Дорогие мусульмане! 
Обряд жертвоприношения несёт в себе 

гораздо более глубокий смысл, чем просто заклание 
животного и использование его мяса. В Священном 
Коране говорится:                                                         

َ لحُُومُهَا وَلََ دِمََٓاؤُُ۬هَا وَلهكِنْ ينََالهُُ  كُمْ  لنَْ ينََالَ الٰلّه ى مِن ْ                    التقَْٰوه

«Ни мясо, ни кровь их не доходят до Аллаха. До 
Него доходит лишь ваша богобоязненность».3 
Совершая жертвоприношение, мы обретаем 
богобоязненность; мы достигаем мира от того, что 
выполняем повеление Господа, удостаиваемся Его 
любви и довольства. Мы исполняем сунну нашего 
Пророка (с.а.с.); мы вкушаем радость от того, что 
несём любовь в дома, сердца и к столам 
нуждающихся и угнетённых. Мы открываем дверь к 

добру, испытываем счастье быть упомянутыми в 
молитвах сирот и одиноких. 

Дорогие верующие!  
Согласно нашей великой религии, исламу, 

основное в жертвоприношении заключается в том, 
чтобы верующий сам закладывал жертву. Мясо 
жертвенного животного следует делить между своей 
семьёй, родственниками, соседями и 
нуждающимися. Не следует забывать, что просто 
давать милостыню вместо принесения жертвы не 
считается выполнением поклонения 
жертвоприношения.  

Мелкий рогатый скот может быть принесён в 
жертву одним человеком, в то время как крупный 
рогатый скот может быть принесён в жертву 
совместно не более чем семью людьми. Таким 
образом, участие более одного человека в одной 
доле не допускается; также запрещено смешивать 
мясо различных жертвенных животных и 
распределять его среди дольщиков. 
Жертвоприношение не должно рассматриваться как 
купля-продажа мяса. Для соблюдения правильности 
выполнения обряда жертвоприношения не следует 
прибегать к таким ошибочным практикам. 

Ещё один важный момент: те, кто не имеет 
возможности совершить жертвоприношение по 
месту нахождения, или те, кто хочет заклать более 
одного животного, могут сделать это через 
представителя по доверенности. 

Высокочтимые мусульмане! 
Как и многие другие волонтёрские 

организации, стремящиеся угостить нуждающихся 
братьев и сестёр мясом жертвенных животных, 
Религиозный фонд Турции также проводит 
организацию жертвоприношения по доверенности с 
осознанием поклонения и возложенного доверия. 
Под девизом «Поделись мясом жертвенного 
животного, стань ближе к своим братьям и 
сёстрам по вере» и в этом году мы надёжным 
образом доставим ваши пожертвованные дары 
братьям и сёстрам по всей стране, особенно в 
регионах, пострадавших от землетрясения. От 
имени нашего милосердного народа мы протянем 
руку помощи угнетённым, обездоленным и 
нуждающимся в различных частях мира. Вместе мы 
обратим страдания, несправедливость, слёзы и горе 
в радость. Мы станем поддержкой для одиноких и 
вместе подарим улыбки печальным лицам, 
иншаЛлах. В связи с этим я приглашаю вас 
присоединиться к этому каравану добра и 
благодеяний через наших религиозных служителей, 
муфтияты городов и районов, а также через сайт 
Религиозно фонда Турции. 

Да примет Всевышний Аллах наши 
жертвоприношения. Пусть Он даст нашим братьям 
и сёстрам в Газе встретить праздничное утро в 
радости, мире и безопасности. Желаю ясного ума и 
успехов всем молодым людям, которые будут 
сдавать экзамены в эти выходные. Да позволит 
Всевышний Аллах нашей молодёжи стать 
полезными и добродетельными людьми для нашей 
родины, народа и человечества. 

                                                 
1 Хадж, 22/34. 
2 Тирмизи, Адахи, 1. 
3 Хадж, 22/37. 
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ХАДЖ – ПОКЛОНЕНИЕ, КОТОРОЕ 

ПРЕОБРАЖАЕТ ЧЕЛОВЕКА И 

ФОРМИРУЕТ ОБЩЕСТВО 

Многоуважаемые мусульмане! 
Сегодня восьмое число месяца зуль-хиджа, 

день Тарвия. Тарвия – это день, когда гости 
Милостивого отправляются из Мекки на Арафат. 
Завтра же день Арафа. Завтра все паломники 
будут стоять на Арафате и обращаться с 
молитвами к Аллаху. Пусть Всевышний Аллах 
вознаградит наших братьев и сестёр хаджем 
мабрур и примет их молитвы.  

Высокочтимые верующие! 
Хадж — это поклонение, содержащее 

множество Божественных мудростей и 
благословений; поклонение, которое преображает 
человека и формирует общество. Хадж является 
одним из пяти столпов ислама. Это встреча 
братства, на которой объединяются мусульмане 
со всего мира. Хадж – это кыям, это возрождение. 
Всевышний Аллах говорит об этой истине 
следующим образом: «Аллах сделал Каабу, 
Заповедный дом, а также запретный месяц, 
жертвенных животных и животных (или 
людей) с ожерельями опорой для людей».1 

Дорогие мусульмане! 
Верующий, стремящийся удостоиться 

радостной вести Посланника Аллаха (с.а.с.) о том, 
что «вознаграждение за принятый Аллахом 
хадж ни что иное, как рай»2, сначала входит в 
ихрам. Ихрам – это отказ от всего греховного и 
запретного и облачение в одежду 
богобоязненности. Ихрам призывает нас 
очиститься от мирских амбиций и желаний, 
власти и положения, славы и известности. Он 
учит нас избегать таких душевных болезней, как 
обида, ненависть, гнев и насилие. Напоминает нам 
держать подальше язык от лжи, уши от сплетен, 
глаза от запретного и сердце от зависти.  

Верующий, облачённый в ихрам, 
поднимается на Арафат, чтобы исполнить 
обязательство хаджа. Арафат – это место, где зло, 
разрушающее человека и общество, топчется под 
ногами, и где миру провозглашаются ценности 
человечности и совести, обеспечивающие мир и 
спокойствие. Арафат побуждает нас к 
размышлению о смерти, воскресении и Дне суда. 
Он призывает нас проникнуться сознанием уммы, 
никогда не идти на компромисс в вопросах 
единства и солидарности. Подчёркивая 

необходимость таухида, то есть веры в единство 
Аллаха, он также подчёркивает необходимость 
вахдата, то есть сохранения единства уммы. 
Всевышний Аллах говорит нам об этой истине в 
следующем аяте: «Воистину, эта ваша религия – 

религия единая. Я же ваш Господь. 
Поклоняйтесь же Мне!»3 

Дорогие верующие!  
Другой обязанностью хаджа является таваф 

аз-зияра. Таваф – это обход Каабы, первого Дома, 
воздвигнутого на земле, семь раз со стороны 
нашего сердца. Таваф закрепляет в наших сердцах 
сознание о необходимости упорядочить свою 
жизнь в соответствии с мерами, установленными 
Господом. Он говорит нам о том, что верующие, 
несмотря на различия в цвете кожи, языке и расе, 
должны поддерживать друг друга, как кирпичи 
одного здания. 

После тавафа верующих ждёт сай. Сай – это 
поиск, это усилие. Сай напоминает нам о 
необходимости стремиться к миру и 
благополучию наших детей и молодёжи, 
вдохновляясь усилиями досточтимой Хаджар, 
которая искала воду, пытаясь утолить жажду 
своего единственного сына Исмаиля. 
Сегодняшние угрозы для наших детей ничуть не 
менее значимы, чем жажда, угрожавшая Исмаилю 
в детстве. Ведь если наши дети и молодёжь не 
будут знать и будут лишены Аллаха, осознания 
существования будущей жизни, пророка, 
Писания, веры и нравственности, то они 
столкнутся с ещё большими трудностями, чем те, 
что могли бы постигнуть Исмаиля. 

Высокочтимые мусульмане! 
В конце своей проповеди я хотел бы 

поделиться с вами двумя моментами. Во-первых, 
в связи с праздником многие наши братья 
отправятся в путь. Чтобы радость праздника не 
превратилась в печаль, давайте будем 
терпеливыми, понимающими и внимательными во 
время путешествия. Будем уважать права друг 
друга. Избегать поступков, которые могут 
поставить под угрозу нас, наши семьи и других 
людей. Во-вторых, не будем забывать 
произносить такбиры-ташрик после обязательных 
намазов, начиная с завтрашнего утреннего намаза 
и заканчивая послеобеденным намазом четвёртого 
дня праздника. 

В эти благословенные дни, когда молитвы 
принимаются, я молю Всевышнего Аллаха, чтобы 
праздник Курбан принёс благо нашему народу, 
исламскому миру и всему человечеству, и чтобы 
все угнетённые и пострадавшие, особенно наши 
братья и сёстры в Газе, обрели мир и спасение. 

                                                 
1 Маида, 5/97. 
2 Бухари, Умра, 1. 
3 Анбия, 21/92. 
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ПРАЗДНИК КУРБАН 

Многоуважаемые мусульмане! 

Бесконечная хвала и благодарность 

Всевышнему Господу, который создал нас из 

ничего, почтил нас верой и дал нам возможность 

вновь ощутить радость праздника. 

Мир и благословение нашему Пророку, 

Мухаммаду Мустафе (с.а.с.), который оставил 

нам в наследие этот праздник, отражающий 

верность досточтимого Ибрахима (а.с.), 

искренность досточтимой Хаджар и покорность 

досточтимого Исмаиля (а.с.). 

Да пребудут над нами мир, милость, 

щедрость и благоволение Аллаха. Пусть наш 

праздник будет благословенным. 

Высокочтимые верующие! 

Посланник Аллаха (с.а.с.) обратился к 

верующим в утро одного из праздников Курбан 

следующим образом: «Сегодня наше первое 

дело — совершить праздничный намаз, а 

затем вернуться и зарезать жертвенное 

животное. Кто поступит таким образом, тот 

последует нашей сунне».1 Сегодня мы собрались 

вместе, чтобы последовать сунне Посланника 

Аллаха (с.а.с.). Отбросив все мирские чины, мы 

встали плечом к плечу перед Господом. Мы 

вместе, с благоговением, совершили 

праздничный намаз, альхамдулиЛлях. Чуть позже 

мы совершим наши жертвоприношения, которые 

приблизят нас к нашему Господу и помогут 

достигнуть Его благословения, со словами 

«бисмиЛлях», такбирами и молитвами, 

иншаЛлах. Пусть Всевышний Аллах примет все 

наши поклонения. 

Уважаемые верующие! 

Жертвоприношение – это исключительный 

акт поклонения, который способствует 

достижению довольства Аллаха, Его милости и 

прощения, распространению добра и 

благодеяний. Жертвоприношение – это символ 

верности и самоотверженности, знак благочестия 

и покорности. Посему давайте относиться к 

жертвенным животным с состраданием и 

милосердием. Доверим забой жертвенных 

животных опытным и компетентным людям. 

Уделим внимание чистоте окружающей среды. 

Следуя аяту: «Пусть они засвидетельствуют то, 

что приносит им пользу, и поминают имя 

Аллаха в установленные дни над скотиной, 

которой Он наделил их. Ешьте от них и 

кормите несчастного бедняка!»2 – будем 

раздавать мясо жертвенных животных 

нуждающимся братьям и сёстрам. Укрепим добро 

и любовь между нашими сердцами. 

Дорогие верующие! 

Не будем рассматривать праздники, как 

дни отпусков, в которые мы отдаляемся друг от 

друга. Ведь праздники обретают своё истинное 

значение и благословение, когда проходят в 

кругу семьи, родственников, соседей и друзей. 

Так давайте же воспользуемся праздничными 

днями и навестим наших старших, родственников 

и соседей, тем самым покорим их сердца и 

присоединимся к их молитвам. Помянем наших 

предков с благими словами. Порадуем детей 

подарками, превратим праздник в незабываемое 

воспоминание в их памяти. Предоставим радость 

праздника сиротам. Дадим пожилым и больным 

людям испытать счастье праздника. Положим 

конец обидам, будем прощать и исцелять 

разбитые сердца. Словом, давайте постараемся 

отразить атмосферу мира и любви праздника в 

наших домах, на улицах и в городах. 

Высокочтимые верующие! 

К сожалению, наши братья и сёстры в Газе 

продолжают испытывать страдания и в этот 

праздник. Тираны, совершающие одно из самых 

больших зверств в истории, убивают наших 

братьев и сестёр, не щадя ни женщин, ни детей, 

ни стариков, на глазах у всего мира. Мы твёрдо 

верим, что угнетатели будут побеждены, а 

угнетённые одержат победу. Наш долг – 

выполнять свои обязанности, основанные на 

гуманности и совести, чтобы остановить это 

массовое убийство и занять правильную 

позицию. 

Я прошу Всевышнего Аллаха, чтобы 

праздник Курбан послужил укреплению наших 

душ, миру в наших сердцах, здоровью в наших 

телах, также послужил поводом для 

благополучия в наших семьях и спасения 

жителей регионов, находящихся под угнетением.  

                                                           
1 Бухари, Идайн, 3. 
2 Хадж, 22/28. 
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ВСТРЕТИМ ЛЕТО С КОРАНОМ 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: « Уберегите и себя, и 

семьи ваши от огня, для коего растопкой будут 

люди и каменья!..»1 

В прочтённом же мною хадисе наш Пророк 

(с.а.с.) говорит следующее: «Ни один родитель не 

может оставить своему ребёнку ничего более 

ценного, чем хорошее воспитание».2 

Высокочтимые верующие! 

Одно из самых прекрасных благословений и 

один из самых ценных аманатов, которыми наделил 

нас Всемогущий Господь, – наши дети. Наши дети – 

свет наших глаз, радость нашей семьи. Это самая 

большая ценность нашей страны. Гарантия нашей 

независимости и будущего. Защитить такое 

драгоценное сокровище от всякого зла и негатива – 

общий долг всех нас, особенно родителей. Как мы 

заботимся о здоровье тела наших детей, так мы 

должны заботиться и о здоровье их душ. Чуткость, 

которую мы проявляем к их успехам в школе и 

карьере в этом мире, мы должны проявлять и к их 

вечному миру и счастью в будущей жизни. 

Дорогие мусульмане! 

Мы живём в эпоху, когда всё меняется и 

трансформируется с огромной скоростью. Наши 

дети, которые являются залогом нашего будущего, к 

сожалению, находятся под угрозой вредных 

привычек, пагубных идеологий и извращённых 

движений и в реальном, и в виртуальном мире. В 

такое время нашей самой приоритетной целью 

должно быть обеспечение того, чтобы наши дети 

выросли хорошими людьми, достойными 

мусульманами и людьми, приносящими пользу 

себе, своей стране и человечеству. Нашей же 

главной задачей должно стать объединение 

поколений на основе принципов ислама, базовых 

религиозных знаний, поклонения и моральных 

ценностей. 

Дорогие верующие! 

Завершился ещё один учебный год, и наши 

дети ушли на очередные летние каникулы. Пусть 

Всевышний Аллах будет доволен учителями и 

всеми теми, кто прилагает усилия для построения 

будущего наших детей. Давайте не будем 

воспринимать каникулы как времяпрепровождение 

перед телевизором, телефоном, планшетом и 

компьютером. Давайте рассматривать летние курсы 

по изучению Корана, которые будут способствовать 

духовному и физическому развитию наших детей, 

как хорошую возможность. 

Начиная с понедельника, 1 июля, наши дети 

смогут вдохнуть духовную атмосферу наших 

мечетей и курсов по изучению Корана. Они 

встретятся со Священным Кораном, нашим 

путеводителем по жизни, и познакомятся с 

образцовой жизнью нашего дорогого Пророка 

Мухаммада Мустафы (с.а.с.), являющегося 

посланником милосердия. Они лучше познакомятся 

с такими видами поклонения, как омовение, намаз, 

пост, закят и хадж. Они лучше осознают такие 

добродетели, как любовь и уважение, братство и 

привязанность, сострадание и милосердие. Они 

возьмут на вооружение такие ценности, как 

солидарность, сплочённость и умение делиться. 

Они будут лучше различать хорошее и плохое, 

правильное и неправильное, халяль и харам, грех и 

добрые дела. В радостной и интересной атмосфере 

благодаря нашим компетентным и достойным 

преподавателям, использующим правильные 

методы, они получат истинные религиозные знания. 

Высокочтимые мусульмане! 

 С лозунгом «Встретим лето с Кораном» я 

приглашаю наших детей в мечети, на курсы Корана 

на дневной и интернатной основе. По этому случаю 

хочу помолиться о том, чтобы Аллах был доволен 

нашими добросовестными и самоотверженными 

учителями, родителями и всеми, кто вносит свой 

вклад в духовное развитие наших детей и 

предоставляет им эти прекрасные возможности. 

Я завершаю свою проповедь следующей 

молитвой, которой нас учит Священный Коран: 

َق۪ينَ امَِاماً رَب ـَنَا هَبْ لنََا  ت  نٍ وَاجْعَلْنَا للِْمُّ ةَ اعَْيُّ َ ي اَتنَِا قُّر  ر ِ مِنْ ازَْوَاجِنَا وَذُّ  

 « Господь наш! Даруй нам отраду глаз в 

наших супругах и потомках и сделай нас 

образцом для богобоязненных».3 

                                                 
1 Тахрим, 66/6. 
2 Тирмизи, Бирр, 33. 
3 Фуркан, 25/74. 
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ИСЛАМ ПРЕДПИСЫВАЕТ НАМ ЖИТЬ В 

СООТВЕТСТВИИ С НАШЕЙ ВЕРОЙ 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «Для верующего 

мужчины и верующей женщины нет выбора 

при принятии ими решения, если Аллах и Его 

посланник уже приняли решение. А кто 

ослушается Аллаха и Его посланника, тот впал 

в очевидное заблуждение».1 

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 

Пророк (с.а.с.) говорит следующее: «Самые 

лучшие слова – это Книга Аллаха Всевышнего, 

а лучший путь – это путь Мухаммада».2 

Высокочтимые верующие! 

Согласно нашей великой религии, исламу, 

путь, ведущий человека к истине, добру и красоте, 

это истинный путь, указанный Кораном и сунной.  

Нет другого пути, который может обеспечить 

человеку мир и безопасность. Согласно исламу, 

хозяином религии является Аллах. Только Он 

указывает нам, во что и как верить, и только Он 

показывает пути, ведущие к счастью. Коран и 

сунна – два основных источника ислама, и они 

неразделимы. Право выносить решение по тому 

или иному вопросу принадлежит Аллаху и Его 

Посланнику (с.а.с.) в той мере, в какой Он 

позволит. Никто не может считать свои взгляды, 

мнения и идеологию выше или ценнее 

предписаний Аллаха и Его Посланника (с.а.с.). Не 

может принимать одни из этих предписаний и 

отвергать другие по своему усмотрению.  

Уважаемые верующие! 

Показателем нашей преданности Аллаху 

является наша вера. Поклонение поддерживают 

нашу веру живой; а прекрасная нравственность 

доводит её до совершенства. Так давайте же 

искренне выполнять наше поклонение, которое 

приносят лёгкость нашим сердцам, спокойствие 

нашим душам и благодать нашим жизням. 

Давайте строго соблюдать дозволенные и 

запретные меры, предписанные исламом. Будем 

стремиться отражать исламскую нравственность 

во всех наших словах, взглядах и поведении. 

Дорогие верующие! 

Если мы будем соблюдать принципы, 

установленные исламом, в каждой сфере нашей 

жизни – от семейной жизни до торговли, от еды и 

питья до одежды – мы выполним свои 

обязанности перед собой, нашим Господом и 

окружающими. Поэтому давайте защищать права 

наших супругов, детей, родителей, родственников 

и соседей. Давайте будем держаться в рамках 

халяля в нашей торговле и не стремиться к хараму 

ради большего заработка. Не будем никого 

ущемлять завышенными ценами. Будем избегать 

процентов, спекуляции и накопительства, которые 

являются частью адского огня. Будем всегда 

придерживаться таких добродетелей, как 

справедливость, доброта, милосердие и честность. 

Давайте укреплять наше единство, сплочённость и 

братство. Давайте избегать всякого зла, такого как 

ложь, злословие, сплетни, клевета; и всякого 

порока, такого как алкоголь, азартные игры, 

прелюбодеяние и взяточничество. Будем избегать 

запретного, чем являются высокомерие, 

лицемерие, хвастовство и жестокость, которые 

уничтожают наши благодеяния; и не будем 

нарушать права других и общества, что является 

тяжким грехом в глазах Аллаха. Будем делать 

необходимые напоминания, предупреждения и 

наставления в надлежащей форме, начиная с 

наших детей и семей, а также нашим 

родственникам, соседям, друзьям и знакомым. 

Ибо Всевышний Господь велит:                               

ن۪ينَ  كْرٰى تنَْفَعُ الْمُؤْمِّ َ الذ ِّ رْ فَاِّن  ِّ  И напоминай,  ибо» وَذَك 

напоминание приносит пользу верующим».3  

Тогда в наших домах будет царить мир и 

достаток, а в нашем обществе – спокойствие. 

Завершаю свою проповедь молитвой 

досточтимого Пророка (с.а.с.):                                

ينِّكَ    О Направляющий»  ياَ مُقَل ِّبَ الْقُلوُبِّ ثبَ ِّتْ قَلْبِّى عَلىَ دِّ

сердца! Укрепи моё сердце в Твоей религии».4 

                                                 
1 Ахзаб, 33/36. 
2 Насаи, Идайн, 22. 
3 Зарият, 51/55. 
4 Тирмизи, Даават, 89. 
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وا  َبِعُّ ًۖ وَلََ تتَ  َة  َٓاف  لْمِ كَ ِ لُّوا فِي الس  ُّهَا ال ذَ۪ينَ اٰمَنُّوا ادْخُّ َٓا ايَ  يَ
ب۪ينٌّ  ٌّ مُّ و  يْطَانِِۜ انِ هَُّ لكَُّمْ عَدُّ َ طُّوَاتِ الش     .خُّ

ُّ عَليَْهِ  ِ صَل يَ اللّ ٰ ولُّ اللّ ٰ  :وَسَل مََ وَقَالَ رَسُّ

ونَ مِنْ لسَِانِ  سْلِمُّ سْلِمُّ مَنْ سَلِمَ الْمُّ ؤْمِنُّ مَنْ  ،هِ وَيدَِهِ الَْمُّ وَالْمُّ
َاسُّ عَلىَ دِمَائهِِمْ وَأمَْوَالهِِمْ   .أمَِنَهُّ الن 

ДАВАЙТЕ ОБЕРЕГАТЬ ПЯТЬ ОСНОВНЫХ 

ПРАВ ЧЕЛОВЕКА 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь велит следующее: «О те, которые 

уверовали! Принимайте ислам целиком и не 

следуйте по стопам шайтана. Воистину, он для 

вас явный враг».1 

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 

Пророк (с.а.с.) говорит следующее: «Настоящий 

мусульманин – это тот, кто не причиняет 

другим мусульманам вреда своим языком и 

своими руками. А истинным верующим 

является тот, кому другие люди доверяют свои 

жизни и имущество».2 

Высокочтимые верующие! 

Одной из мудростей ниспослания нашей 

великой религии, ислама, является построение 

добродетельного и надёжного общества, где 

господствуют правда и истина, мир и 

спокойствие, справедливость и доброта, 

милосердие и любовь. Ислам научил нас пути 

построения такого общества. Этот путь 

заключается в защите жизни, религии, имущества, 

разума и потомства человека, который является 

самым ценным из всех созданных существ. 

Оберегать эти пять основных прав, называемых 

«зарурат аль-хамса», является обязательным, а их 

нарушение по каким-либо причинам запрещено.  

Уважаемые верующие! 

Общей целью всех пророков, посланных 

Всевышним Господом, является обеспечение 

безопасности жизни, религии, имущества, разума 

и потомства. На протяжении всей своей жизни 

посланники милосердия трудились над 

построением цивилизации, где сердца полны 

веры, умы наделены знаниями, никому не 

причиняется вред, имущество не повреждается, а 

потомство не находится под угрозой. Жизнь 

Пророка Мухаммада Мустафы (с.а.с.), посланного 

как милость к мирам, также прошла в создании 

такой цивилизации. Посланник Аллаха (с.а.с.) 

показал нам, как быть надёжным человеком и 

хорошо ладить с людьми. Он всегда напоминал 

нам о таких ценностях, как любовь и уважение, 

справедливость и милосердие, доброта и 

привязанность, терпимость и вежливость. Он 

советовал нам дарить мир и доверие окружающим 

и избегать всех видов слов и поступков, которые 

развращают общество. Наш дорогой Пророк 

(с.а.с.) предостерегал нас в этом отношении 

следующим образом: «Верующий подобен 

медоносной пчеле. Подобно пчеле, он всегда 

потребляет только чистое и дозволенное. 

Производит только хорошие вещи и всегда 

стремится к добру. Он ничего не разрушает и 

не портит».3 

Высокочтимые мусульмане! 

Мы обретём благоволение нашего Господа, 

если будем защищать пять основных прав, 

известных как «зарурат аль-хамса». Это создаст 

на земле атмосферу мира и безопасности. А 

будущая жизнь превратится в обитель вечного 

счастья. Если мы не будем должным образом 

защищать эти права, в обществе возникнут ссоры 

и хаос, ненависть и вражда. Печаль и горе, боль и 

страдание охватят нас. В этом отношении 

Всевышний Господь предупреждает нас:            

ة   وَات قَُّوا فِتْنَ  َ مْ خََٓاص  وا مِنْكُّ َ ال ذَ۪ينَ ظَلمَُّ ة  لََ تُّص۪يبَن    «Бойтесь 

искушения, которое поразит не только тех из 

вас, кто был несправедлив. И знайте, что 

Аллах суров в наказании».4 Поэтому давайте 

стремиться к построению общества, в котором 

люди доверяют людям, соседи доверяют соседям, 

и все доверяют друг другу. Давайте относиться 

друг к другу с любовью, состраданием и 

милосердием. Не будем причинять боль и ранить 

сердца других людей. Будем уважать права друг 

друга.  

Дорогие верующие! 

В воскресенье наступит первый день месяца 

Мухаррам. Дай Господь, мы вступим в 1446 год 

по Хиджре. Посланник Аллаха (с.а.с.) назвал 

месяц Мухаррам «достойным почтения»5 и 

сообщил, что после Рамадана наиболее 

добродетельным является пост, соблюдаемый в 

этом месяце.6 

Я молю Всевышнего Господа, чтобы новый 

год по Хиджры способствовал укреплению 

нашего единства, сплочённости и братства, а 

также принёс мир и благополучие всему 

человечеству. 

                                                 
1 Бакара, 2/208. 
2 Тирмизи, Иман, 12. 
3 Ибн Ханбаль, II, 199. 
4 Анфаль, 8/25. 
5 Муслим, Сыям, 203. 
6 Тирмизи, Савм, 40. 
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15 ИЮЛЯ: ЛЕГЕНДАРНАЯ ПОБЕДА НАШЕГО 

НАРОДА 
Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «Когда им говорят: 

"Не распространяйте нечестия на земле!" – они 
отвечают: "Только мы и устанавливаем 
порядок". Воистину, именно они распространяют 
нечестие, но они не осознают этого».1  

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 
Пророк (с.а.с.) говорит следующее: «Плох тот 

человек, который использует религию для 
мирских целей!... Плох тот человек, которого его 
желания и страсти сбивают с пути!»2 

Высокочтимые верующие! 
В предстоящий понедельник исполнится 

восемь лет со дня нашей легендарной победы над 
глобальными злыми силами и их марионеткой 
ФЕТО, которую мы одержали с помощью 
Всевышнего Господа, благодаря твёрдости нашего 
государства и смелости нашего народа. В ночь 15 
июля мы все, мужчины и женщины, молодёжь и 
старики, как и в любой период истории, снова 
объединились, став плечом к плечу. Под звуки 
саляватов, раздававшихся с минаретов, с духом 
единства, солидарности и братства мы вместе вышли 
на площади. Как выразился наш национальный поэт: 
«Асымов род... говорил я... славный род навек / Вот 
он честь не дал унизить и не даст вовек», –  мы 
вместе сорвали грязные игры, которые хотели 
сыграть с нашей родиной и нашим народом. 15 июля 
стало последним примером того, что наш народ 
никогда не будет ни под чьим игом и не склонится 
перед угнетателем. 15 июля – это славное 
сопротивление, в котором решимость и смелость 
превзошли трусость и страх. 

Высокочтимые верующие! 
Приверженцы ФЕТО, совершившие 

предательство 15 июля, злоупотребляла нашими 
верой, поклонением, национальными и духовными 
ценностями, нацеливались на нашу независимость и 
будущее. Прикрываясь праведностью, они 
покусились на нашу неделимую Родину, на 
сохранность нашего государства, на жизнь нашего 
народа. Они использовали основные понятия нашей 
великой религии, ислама, в своих корыстных целях. 
Они прибегли к различным уловкам и ловушкам, 

чтобы оторвать нашу молодёжь от их семей, вырвать 
из их сердец любовь к Родине, сознание 
национального единства и уммы. 

Уважаемые верующие! 
В предстоящий вторник также наступает 10 

число месяца мухаррама – день Ашура. Пророк наш 
(с.а.с.) рекомендовал нам поститься в этот день, а 
также один день до или один день после него.3 
Ашура также является днём, когда в Кербеле был 
убит внук Пророка (с.а.с.), досточтимый Хусейн, 
которого Пророк (с.а.с.) с любовью называл своим 
цветком, своим базиликом4 в этом мире и восхвалял 
как лидера молодых людей рая;5 а также более 
семидесяти мусульман, большинство из которых 
принадлежали к Ахль аль-Байт аль-Мустафа. 
Несмотря на прошедшие века, боль от этого 
трагического события всё ещё жива в наших 
сердцах. Те, кто нанёс этот жестокий удар по 
любимцу досточтимых Али и Фатимы, были и будут 
осуждены уммой Мухаммада (с.а.с.). 

Дорогие верующие! 
Те, кто смотрит с жадностью на нашу Родину, 

не отказались от своих подлых целей, пытаясь 
посеять раздор между нами как вчера, так и сегодня. 
Поэтому, чтобы не попасть в эти коварные ловушки 
снова, давайте стремиться изучать истинные 
религиозные знания у компетентных и надёжных 
людей.  Давайте будем способствовать тому, чтобы 
наши дети, являющиеся зеницей ока, и наша 
молодёжь, являющаяся залогом нашего будущего, 
получали правильное, сбалансированное и 
прозрачное религиозное образование в свете Корана 
и сунны. Будем бдительны в отношении тех, кто 
хочет разжечь смуту и жаждет новых событий вроде 
Кербелы в территории нахождения нашей уммы. 
Никогда не будем уступать в единстве и 
солидарности. Будем защищать анатолийскую 
мудрость, которая является основой нашего народа и 
поддерживает нашу религиозную жизнь.  

В связи с этим, я поминаю с милосердием, 
благодарностью и признательностью всех наших 
великих шахидов и погибших ветеранов, начиная от 
досточтимого Хусейна и Ахль аль-Байт аль-
Мустафа, до тех, кто героически пал за веру, Родину 
и святыни от Бадра до Малазгирта, от Чанаккале до 
Национальной борьбы, от 15 июля до наших дней. 
Желаю всем нашим ветеранам здоровья, 
благополучия и долгих лет жизни. Пусть Всевышний 
Господь навсегда укрепит наше государство и 
одарит счастьем наш любимый народ. Пусть Он не 
даст возможности тем, кто покушается на наше 
единство и солидарность, мир и безопасность. Пусть 
всегда помогает нашим силам безопасности в их 
борьбе за право и справедливость. 

                                                 
1 Бакара, 2/11, 12. 
2 Тирмизи, Сыфат аль-кыяма, 17. 
3 Ибн Ханбаль, I, 240. 
4 Тирмизи, Бирр, 11. 
5 Тирмизи, Манакыб, 30. 
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МУСУЛЬМАНИН БОГОБОЯЗНЕН 
Многоуважаемые мусульмане! 
В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь велит следующее: «О те, которые 
уверовали! Мы создали для вас одеяние, которое 
будет прикрывать ваши срамные места и 
украшать вас. Одеяние богобоязненности – это 
лучшее. Всё это из знамений Аллаха. Может быть, 
они будут размышлять и прислушаются к 
назиданию». 1 

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 
Пророк (с.а.с.) говорит следующее: «Поистине, 
одно из высказываний, которое дошло до 
людей из слов первого пророчества, гласит: 
"Если ты не чувствуешь стыда, то делай что 
хочешь»2. 

Высокочтимые верующие! 
Ислам, наша великая религия, устанавливает 

определённые меры во всех аспектах жизни: от 
еды и питья до слов и поступков, от одежды до 
покупок и развлечений. Всевышний Аллах 
объявил о них в Коране, а Пророк Мухаммад 
(с.а.с.) научил нас им на собственном примере. 
Соблюдение этих мер мы называем набожностью. 

Набожность – это истинный страх перед 
Аллахом. Это стремление к добру и уклонение от 
зла. Это защита от всех видов грехов и харама. 
Сознание того, что Аллах видит нас и наблюдает 
за нами каждое мгновение, и знает обо всём, что 
мы делаем. Это жить, не забывая о смерти, 
воскрешении после смерти, расплате, рае и аде. 

Уважаемые верующие! 
Когда богобоязненность поселяется в наших 

сердцах, сердца становятся средоточием добра. 
Она очищает нас от таких пороков, как 
лицемерие, гордыня и хвастовство. Когда 
набожность отражается на нашей речи, наши 
слова становятся правдивыми и красивыми. 
Удерживает нас от таких пороков, как злословие, 
ложь, сплетни и клевета. Когда богобоязненность 
влияет на наше мышление, наше поведение 
становится проявлением деликатности и 
утончённости, сострадания и справедливости, 
дружелюбия и любви. Мерзости, омрачающие 
наш мир, такие как угнетение, несправедливость и 
насилие, не смогут присутствовать в нашей 
жизни. 

Дорогие верующие! 
Когда богобоязненность отражается на 

одежде, мы сохраняем уважение к своему телу. 

Ведь у всех людей, мужчин и женщин, есть своя 
сокровенность тела. Чтобы сохранить эту 
сокровенность, наша великая религия, ислам, 
предписывает нам прикрывать те части тела, 
которые должны быть прикрыты, и не обнажать 
их перед другими. Для женщин места, которые 
должны быть прикрыты в присутствии 
посторонних мужчин и при выходе из дома, – это 
всё тело, кроме лица, кистей рук и стоп. Для 
мужчин же – это часть тела от пупка до колен. 
Ношение облегающей или открытой одежды, 
показывающей части тела, является проявлением 
неуважения к своему телу, которое вверено нам 
Господом. Не следует забывать, что покрытие 
тела – это, прежде всего, заповедь Аллаха, а не 
личный выбор. Покрытие тела – это украшение 
верующего и естественная необходимость. В 
одном из хадисов Посланник Аллаха (с.а.с.) 
говорил следующее: «Поистине, Всевышний и 
Всеблагой Аллах – Стыдливый, 
Покрывающий, и любит стыдливость и 
покрывание».3 

Высокочтимые мусульмане! 
Когда богобоязненность проявляется в 

церемониях помолвки, бракосочетания и свадьбы, 
наши дома строятся на основе мира, счастья и 
любви. Ислам разрешает веселиться на свадьбах в 
рамках дозволенного. Однако в нашей религии 
нет места таким формам веселья, как 
беспокоящий окружающих громкий шум, 
потребление алкоголя, нарушение границ 
сокровенного, перегораживание дорог, 
использование оружия на торжествах, что 
превращает радость в печаль, что не 
соответствуют исламской морали. Кроме того, 
излишние расходы на свадьбу создают множество 
финансовых и моральных трудностей как для 
молодожёнов, так и для их семей. Это приводит к 
тому, что наши молодые люди либо вообще не 
вступают в брак, либо откладывают его. 
Предостережение Пророка Мухаммада (с.а.с.) в 
этом вопросе очевидно:                                              

رُهُ مُؤْنَّةً  ةً أَّيْسَّ كَّ ِكَّاحِ بَّرَّ َّ أَّعْظَّمَّ الن   ,Лучший брак – тот» إنِ 

который требует меньших затрат»4. 

Дорогие верующие! 
Давайте стремиться к тому, чтобы сознание 

богобоязненности проникало в каждую сферу и 
момент нашей жизни. Давайте держаться 
подальше от любых ошибочных слов, поступков и 
поведения, которые подрывают нашу репутацию 
и противоречат человеческому достоинству. Не 
будем забывать, что именно наша вера, 
добродеяния, высокая нравственность и чувство 
ответственности сделают наш мир совершенным, 
а наше будущее – раем.   

Я завершаю свою проповедь следующей 
молитвой досточтимого Пророка (с.а.с.): «О 
Аллах! Я прошу у Тебя наставления на путь 
истинный, богобоязненности, целомудрия и 
(духовного) богатства».5 
                                                 
1 Араф, 7/26. 
2 Бухари, Адаб, 78. 
3 Насаи, Гусль, 7. 
4 Ибн Ханбаль, VI, 83. 
5 Муслим, Зикр, 72. 
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ПУТЬ В РАЙ ЛЕЖИТ ЧЕРЕЗ СТАРШИХ 

НАШЕЙ СЕМЬИ   

Многоуважаемые мусульмане! 

Был день завоевания Мекки. Настал конец 

тоске, и произошла долгожданная встреча. 

Верующие радовались как во время праздника, 

вместе вознося благодарность Аллаху. Верный 

друг и спутник Посланника Аллаха (с.а.с.) 

досточтимый Абу Бакр, ступив на землю Мекки, 

сразу направился к своему отцу. Он искренне 

желал, чтобы его отец стал мусульманином, и 

привёл его к Пророку (с.а.с.). Увидев этого 

пожилого человека, который с трудом ходил, наш 

любимый Пророк (с.а.с.) сказал Абу Бакру: 

«Лучше бы ты не утомлял этого старика, я бы 

сам пришёл к нему». После этого доброго жеста 

отец Абу Бакра, Абу Кухафа, принял ислам.1 

Высокочтимые верующие! 

Старшие нашей семьи, в особенности 

родители, являются ключом к раю, ведущим нас к 

благословению Всевышнего Аллаха. Они 

являются путём к милости и достижению 

прощения. Они благодать наших домов и радость 

общения. Их присутствие – это источник мира и 

залог надёжности; а отсутствие – боль в сердце и 

душевная печаль. Это уникальные люди, которые 

сплачивают наши семьи. Благодаря им семьи и 

общество становятся более крепкими. Единство и 

солидарность усиливаются благодаря им. Как бы 

велики ни были наши проблемы и трудности, мы 

легче преодолеваем их с их поддержкой и 

молитвами. 

Дорогие мусульмане! 

Наши старшие многим пожертвовали, чтобы 

воспитать нас. Они всегда были нашими 

наставниками, делились своим опытом. Мы 

научились у них любви и уважению, добру и 

справедливости, почтению и дружбе. Они были 

нашим прибежищем и опорой на жизненном пути. 

Именно они передали нам наши национальные и 

духовные ценности. Они и есть наша живущая 

история, наша память, которую никогда не 

заменить. Уважать и заботиться о наших старших 

– значит чтить прошлое и быть уверенными в 

будущем. 

Дорогие верующие! 

Как печально, что с каждым днём всё 

больше наших пожилых людей остаются в 

одиночестве. Многие из них, оставленные в 

четырёх стенах, с надеждой ожидают визитов 

своих детей и внуков. Мы начали воспринимать 

праздники и отпуска как возможность для игр и 

развлечений, а не для посещения старших. Многие 

люди начали искать мир и счастье в уединении. 

Однако мы являемся представителями религии, 

которая велит нам заботиться о членах нашей 

семьи, старших и родственниках. Нам не подобает 

предпочитать обособленную жизнь в отрыве от 

семьи и замыкаться в своём собственном мире, 

отдаляясь от старших и родственников. По сути,  

досточтимый Пророк (с.а.с.) сообщил о том, что 

чем крепче наши отношения с родственниками, 

тем крепче наша связь с Аллахом.2 Он также 

предостерёг тех, родители которых пребывают в 

здравии, но которые не заботятся о них, словами: 

«Да будет он унижен!»3 

Высокочтимые мусульмане! 

Всевышний Аллах в Священном Коране 

напоминает нам, что нынешние пожилые – это 

вчерашние молодые люди; а сегодняшние 

молодые – это завтрашние пожилые: «Аллах – 

Тот, Кто создаёт вас из слабости (создаёт вас из 

капли или создаёт вас слабыми). После 

слабости Он наделяет вас силой, а потом 

заменяет её слабостью и сединой. Он творит, 

что пожелает! Ибо Он Знающий, 

Всемогущий».4 Следовательно, нашим долгом 

сегодня является сострадательное и милосердное 

отношение к старшим. Мы должны говорить им 

добрые слова, никогда не ранить их сердца. Быть 

удостоены их молитв своими визитами, 

вниманием и заботой. Помнить, что каждый шаг, 

предпринятый нами для облегчения их жизни, 

приведёт нас к обретению довольства 

Всевышнего. Мы должны стремиться воспитывать 

поколения, которые преданы своим ценностям, 

уважают своих родителей, почитают старших и 

приносят пользу всему человечеству. 

Завершу свою проповедь хадисом нашего 

досточтимого Пророка (с.а.с.): «Если молодой 

человек уважает старика, Аллах пошлёт ему 

того, кто будет уважать его в старости».5 
                                                           
1 Ибн Ханбаль, VI, 350. 
2 Абу Давуд, Закят, 45. 
3 Муслим, Бирр, 10. 
4 Рум, 30/54. 
5 Тирмизи, Бирр, 75. 
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﷽ 
﴿ ََّۜ َٓا ابَ۪ي لهََبٍ وَتبَ  َتْ يدََ َٓا اغَْنٰى عَنْهُ مَالهُُ وَمَا كَسَبََّۜ ﴿١تبَ  ﴾ ٢﴾ مَ
ٍۚ ﴿٣سَيَصْلٰى ناَرًا ذَاتَ لهََبٍٍۚ ﴿ الةََ الْحَطَب  َ ﴾ ف۪ي ٤﴾ وَامْرَاتَهَُُّۜ حَم 

نْ مَسَدٍ ﴿ هَا حَبْلٌ م   ﴾٥ج۪يد 

ُ صَل يَ  اللّ ٰ قاَلَ رَسُولُ وَ    :عَليَْه  وَسَل مََ  اللّ ٰ

نَ  َ وَجَل َ  اللّ ٰ وَمَنْ أعََانَ عَلىَ خُصُومَةٍ ب ظُلْمٍ فَقَدْ باَءَ ب غَضَبٍ م   . عَز 

ПОСЛАНИЕ СУРЫ МАСАД 

Многоуважаемые мусульмане! 

Одной из сур нашей Священной Книги, 

Корана, является сура Масад.  Давайте в проповеди 
этой недели ещё раз вспомним истины, которым она 

нас учит. 

Всевышний Господь в этой суре говорит 
следующее: «Да пропадут пропадом руки Абу 

Лахаба, и сам он пропал. Не спасло его богатство 

и то, что он приобрёл. Он попадёт в пламенный 

Огонь. Жена его будет носить дрова, а на шее у 

неё будет плетеная верёвка из пальмовых 

волокон».1 

Высокочтимые верующие! 
Абу Лахаб был дядей Пророка Мухаммада 

(с.а.с.). Однако он был одним из тех, кто причинял 

своему племяннику наибольшее зло, жестокость и 
угнетение. Он был одним из величайших врагов 
ислама и мусульман. В суре Масад рассказывается об 

участи Абу Лахаба, его помощников и 
последователей. 

Из этой суры мы узнаём, что те, кто объявляет 
войну Аллаху и Его Посланнику, кто ведёт 

беспощадную борьбу с верующими, будут 
подвергнуты мучительным наказаниям. Те, кто 
использует свои богатство, власть и силы для сеяния 
смуты и разврата на земле, заслуживают гнева 

Аллаха. Тех, кто выступает против истины и 
становится на сторону лжи и заблуждений, кто 
пленен своим высокомерием и унижает людей, 

ожидает горький конец. 

Дорогие мусульмане!  
Сура Масад подчёркивает, что тех, кто 

поддерживает угнетение, таких как Абу Лахаб и 

другие, ожидает такая же участь. Ведь поддержка 
угнетателей тоже является угнетением. 
Способствовать распространению угнетения так же 

является угнетением. Пророк Мухаммад (с.а.с.) 
сказал: «Тот, кто помогает угнетению, несомненно, 

окажется под гневом Аллаха».2 Поэтому где бы ни 
было угнетение, мы должны стойко бороться с ним 

руками, словами и сердцем. В мире, где существует 
угнетение, никто не может быть в безопасности.  
Предупреждение Посланника Аллаха (с.а.с.) по 

этому поводу очень ясно: «Поистине, если люди 

увидят притеснителя и не противостоят его злу, 

то будут они близки к тому, что Аллах подвергнет 

Своему наказанию их всех».3 

Дорогие верующие! 

К сожалению, Абу Лахабы продолжают 
творить свои злодеяния и в наше время, а Абу 
Джахили странствуют по континентам. Убийцы и 
оккупанты, прежде всего в Газе и других исламских 

странах, совершают бессердечные резни, не щадя ни 
детей, ни женщин, ни стариков. Безумные злодеи 
осуществляют геноцид, который редко встречается в 

истории. А те, кто их поддерживает, аплодируют 
этому насилию кровавыми руками и подбадривают 
угнетателей. О, угнетатель! Прекрати эту 
жестокость. Не полагайся на власть, на которую ты 

опираешься. Обрати внимание на историю и извлеки 
уроки. Вспомни, что произошло с тобой из-за твоих 

прошлых злодеяний. Власть и возможности, 
которыми ты обладаешь сегодня, никогда не спасут 

тебя. Никакая сила не сможет помешать тому, чтобы 
священная религия ислам укоренилась в сердцах и 
распространилась по земле. Наш Господь сообщает 

об этом следующим образом: 

رُونَ  هَ الْـكَاف  ه۪ وَلوَْ كَر  ُ نوُر  ُ مُت م  ه مْ وَاللّ ٰ ؤُُ۫ا نوُرَ اللّ ٰ  ب افَْوَاه   يرُ۪يدُونَ ل يُطْف 
«Они хотят погасить свет Аллаха своими 

ртами, но  Аллах сохранит Свой свет, даже если 

это ненавистно неверующим».4 

Многоуважаемые мусульмане! 
Ни одно угнетение и несправедливость не 

вечны. Какими бы сильными ни считали себя 
угнетатели, они обязательно потерпят поражение. 
Истина одержит победу, а ложь угаснет. Наша задача 

– никогда не мириться с угнетением, не поддаваться 
злу. Не теряя надежды и мужества мы должны 
продолжать выступать против угнетателей и 
поддерживать тех, кто страдает. Мы должны рука об 

руку выполнять свои обязанности, чтобы построить 
цивилизацию, основанную на справедливости и 
добре. Не будем забывать, что продолжающееся зло 

угнетателей является следствием разрозненности 

мусульман. Угнетения прекратится только тогда, 
когда мусульмане будут действовать в единстве и 
согласии. 

Завершу свою проповедь следующим аятом 
Всевышнего Аллаха: 

هَادُ  مََّۜ وَب ئْسَ الْم  َ  قُلْ ل ل ذَ۪ينَ كَفَرُوا سَتُغْلبَُونَ وَتحُْشَرُونَ ا لٰى جَهَن 
«О, Мой Посланник! Скажи тем, которые не 

уверовали: скоро будете побеждены и ввергнуты 

в ад. Такое скверное пристанище (для 

грешных)».5 
                                                           
1 Масад, 111/1-5. 
2 Абу Давуд, Када (Акдия), 14. 
3Тирмизи, Тафсир аль-Куран, 5. 
4 Сафф, 61/8. 
5 Áли Имран, 3/12. 
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هُمَْفِيََوَعَدََ الحَِاتَِليََسْتَخْلِفَنَٰ َُالٰذَ۪ينََاهمَنُواَمِنْكُمَْوَعَمِلوُاَالصَٰ الٰلّه

 …الَْْرْضَِكَمَاَاسْتَخْلفَََالٰذَ۪ينََمِنَْقَبْلِهِمَْْۖ

ِقاَلََرَسُولَُوََ َُصَلٰيَََالٰلّه   :عَليَْهَِوَسَلٰمَََ الٰلّه

َتََ َأنَْ َالْْمَُمُ َإلِىََيوُشِكُ َالْْكََلةَُ َتدََاعَى َكَمَا َعَليَْكُمْ دَاعَى
 ...قصَْعَتِهَا

СЛАБОСТЬ – ГЛАВНОЕ ПРЕПЯТСТВИЕ НА 
ПУТИ К ЕДИНСТВУ И СОГЛАСИЮ 

Многоуважаемые мусульмане!  
Однажды Посланник Аллаха (с.а.с.) сказал 

своим сподвижникам: «Близко то время, когда 
общины неверных и заблудших будут вместе 
набрасываться на вас подобно тому, как едоки 
приглашают друг друга к трапезе!»  Один из 
сподвижников спросил: «Это произойдёт из-за того, 
что нас тогда будет мало?» Посланник Аллаха (с.а.с.) 

ответил: َِيْل َالسَٰ َكَغُثَاءِ َغُثَاءٌ َوَلكَِنَٰكُمْ َكَثِيرٌ، َيوَْمَئِذٍ َأنَْتُمْ  بلَْ
«Напротив, в тот день вас будет много. Но вы 
будете подобны мути, рассеянной в потоке. И 
Аллах сделает так, что страх перед вами покинет 
сердца ваших врагов, а в ваши сердца Аллах 
поселит слабость (вахн)» Сподвижник спросил: «О 
Посланник Аллаха! А что это за слабость?» На что 

Пророк (с.а.с.) ответил: ََِالْمَوْت َوَكَرَاهِيَةُ نْيَا َالدُٰ َحُبُٰ  

«Любовь к миру этому и ненависть к смерти!»1 

Высокочтимые верующие! 
Этими хадисами Пророк Мухаммад (с.а.с.) 

напоминает нам о следующем: мусульмане 
сохраняют своё существование, когда достигают 
единства и солидарности. Действуя с сознанием 
уммы, они сохраняют своё благородное и достойное 
положение. Пока их сердца бьются вместе, они 
сохраняют свою честь. Они укрепляют узы братства, 
когда не дают прохода смуте, раздорам и распрям. 
Однако если мусульмане забудут о цели своего 
сотворения, о смерти, о суде, о рае и аде и чрезмерно 
привяжутся к этому миру, то утратят свою силу и 
окажутся в немощи. Если в их сердцах любовь к 
Аллаху и Его Посланнику (с.а.с.) заменяется 
любовью к богатству, власти, славе и почёту, они 
будут рассеяны, как листья на ветру. Если они ставят 
свои личные интересы, роскошь и комфорт выше 
возвышения слова Аллаха, они столкнутся с 
опасностью раскола и распада. 

Дорогие мусульмане! 
Иногда мы погружаемся в мирские заботы и 

игнорируем животворящие принципы ислама. Мы 
можем пренебрегать своими обязанностями перед 
Аллахом, окружающей средой и людьми, полностью 
сосредотачиваясь на этом мире. Мы забываем о 
своём поклонении и удаляем из своей жизни 
человеческие и нравственные ценности. Однако 
Всевышний Аллах предупреждает нас в аяте: «Вы 
желаете мирских благ, но Аллах желает 
Последней жизни»,2– наставляя нас жить, не 
забывая о вечной обители. Согласно нашей великой 
религии, исламу, мир бренен, пуст и является лишь 
развлечением по сравнению с будущей жизнью. Мир 

и земные блага не плохи, не бесполезны и не 
малозначимы. Плохо то, что миролюбие отдаляет 
человека от Аллаха и Его довольства. Не забывайте, 
что мир – это поле, на котором сеются семена для 
будущей жизни. Место, где завоёвывается рай.  Это 
место, где мы проходим испытание в отношении 
служения Господу и где определяется, кто из нас 
творит более благие деяния. Ислам требует от нас не 
оставлять этот мир ради будущей жизни и не 
оставлять будущую жизнь ради этого мира. Мы 
должны трудиться для того и другого в целях 
достижения довольства Аллаха. По этому поводу 
Всевышний Аллах велит: «А посредством того, что 
Аллах даровал тебе, стремись к Последней 
обители, но не забывай о своей доле в этом 
мире!»3 

Дорогие верующие! 
Сегодня ненависть, гнев, зло и 

несправедливость охватили землю, права человека и 
нравственные ценности попраны, и причина этого не 
только в силе угнетателей. Истинная причина в том, 
что мусульмане предпочитают лень труду. Это 
неисполнение своих обязанностей, являющихся 
требованием веры. Неспособность готовиться ко 
всем сферам борьбы с врагами для защиты своей 
родины и ценностей. Неспособность строить мир, 
основанный на вере, праведных деяниях и высокой 
нравственности. Однако обещание Всевышнего 
Аллаха в этом вопросе абсолютно ясно: «Аллах 
обещал тем из вас, которые уверовали и 
совершали праведные деяния, что Он непременно 
сделает их наместниками на земле, подобно тому, 
как Он сделал наместниками тех, кто был до них. 
Он непременно одарит их возможностью 
исповедовать их религию, которую Он одобрил 
для них, и сменит их страх на безопасность…»4 
Сегодня настал день избавления от чрезмерного 
материализма, индивидуализма и эгоизма, день 
обуздания безграничных желаний и стремлений. 
Сейчас время признания наших различий как 
богатства и движения к единству и миру вместе. 
Настало время облачиться в милосердие и 
сострадание по отношению к верующим и в 
благородство и величие по отношению к 
неверующим и угнетателям. 

Высокочтимые мусульмане! 
В завершение своей проповеди я хотел бы 

поделиться с вами одной важной информацией. 
Предварительная регистрация и обновление 
регистрации на хадж 2025 года началась и продлится 
до 16 сентября 2024 года. Граждане, желающие 
совершить хадж, должны самостоятельно пройти 
предварительную регистрацию через систему e-
Devlet. В этом году наше Управление не будет 
проводить обновление регистрации, поэтому 
граждане, зарегистрировавшиеся в предыдущие 
годы, также должны обновить свою регистрацию 
через систему e-Devlet. Вы можете получить 
дополнительную информацию в районных и 
городских муфтиятах. 
                                                           
1 Абу Давуд, Малахим, 5; Ибн Ханбаль, V, 278. 
2 Анфаль, 8/67. 
3 Касас, 28/77. 
4 Нур, 24/55. 
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رََ َ ََوَسَخ  َ َانِ  َمِنْهُُۜ َفِيَالَْْرْضَِجَم۪يعًا َوَمَا مٰوَاتِ َ َفِيَالس  َمَا لكَُمْ
َرُونََ ياَتٍَلقَِوْمٍَيتََفَك   .ف۪يَذٰلكََِلَْٰ

َِقَالََرَسُولَُوََ َُصَل يَََالل ٰ   :عَليَْهَِوَسَل مَََ الل ٰ

ََعُرِضَتَْ تِى َ َأمُ  َأعَْمَالُ َ َفَوَجَدََْحَسَنُهَاعَلىَ  ئُهَا ِ َفِىَوَسَي  تُ
ََ َرِيقََِعَنَِذَىَيمَُاطَُمَحَاسِنَِأعَْمَالهَِاَالْ  …الط 

ОКРУЖАЮЩАЯ НАС СРЕДА ВВЕРЕНА НАМ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Мы живём в превосходной системе, 

называемом Вселенной. Создатель, который сотворил 

эту величественную систему из ничего, поддерживает 

и управляет её, – Всевышний Аллах. Именно Он 

дарует нам воду, являющуюся источником жизни, 

воздух, в котором мы нуждаемся для каждого вдоха. 

Он делает землю благодатной, леса источником 

кислорода. Солнце, луну и звёзды, моря, озёра и реки 

– все благословения Он предоставил человечеству. 

Так и в аяте, который я прочитал в начале проповеди 

Всевышний Аллах говорит: «Он подчинил вам то, 

что на небесах, и то, что на земле. Воистину, в этом 

— знамения для людей размышляющих».1 

Высокочтимые верующие! 

Окружающая нас среда является милостью от 

Всевышнего Аллаха. Это наследие, которое мы 

получили от наших предков и должны передать 

будущим поколениям. Посланник Аллаха (с.а.с.) 

сказал в одном из своих хадисов: «Нет полноценной 

веры у того, кто не соблюдает то, что ему доверено 

(аманат)».2 Тем самым упомянул, что чуткое 

отношение к тому, что нам доверено, является 

проявлением веры. Если мы будем беречь нашу 

окружающую среду и тщательно охранять её, мы 

сможем сохранить то, что нам вверенно. 

Уважаемые верующие! 

Никакие разрушения на Земле не возникают 

сами по себе. Как сказал Всевышний Аллах:             

َاسَِ َالن  َايَْدِي َكَسَبَتْ َبِمَا َوَالْبَحْرِ ِ َالْبَر  َفِي َالْفَسَادُ  Зло» ظَهَرَ

появляется на суше и на море по причине того, что 

совершают людские руки».3  Сегодня человечество, 

которое заботится только о себе и ищет счастья в 

безграничном потреблении, разрушает природный 

баланс на Земле. Люди, которые стали рабами 

жадности и скупости и поддаются ненасытным 

желаниям своего эго, безответственно уничтожают 

места общего пользования всех существ. Злодеи, 

которые делают Землю непригодной для жизни 

своими химическими оружиями и бомбами, 

уничтожают не только невинных людей, но и 

природу, устраивая геноцид в разных частях света, 

как это происходит в Газе. Всевышний Аллах 

описывает этих злодеев следующим образом: «Когда 

он уходит, то начинает распространять нечестие 

на земле, уничтожать посевы и губить потомство. 

Но ведь Аллах не любит нечестия».4 

Дорогие верующие! 

Сегодня одной из наиболее остро ощущаемых 

экологических проблем является нехватка воды и 

засуха. Пророк Мухаммад (с.а.с.) запретил 

расточительство даже одной капли воды и советовал 

использовать воду экономно, даже при омовении в 

реке.5 Однако сегодня из-за ненужного расходования 

многие водные источники исчезают, в том числе и в 

нашей стране. Бесконтрольное сбрасывание отходов, 

бездумное бурение водяных скважин, 

неосмотрительное орошение угрожают будущему 

нашего источника жизни – воды. 

Высокочтимые мусульмане! 

Мы не хозяева мира, а его хранители. Наша 

задача – избегать расточительства и неэкономного 

расходования, охранять окружающую среду как акт 

поклонения. Это включает в себя сохранение и 

очистку водных источников, природы, лесов и мест 

для отдыха. Особенно важно проявлять осторожность 

летом, чтобы избежать лесных пожаров. Мы должны 

избегать любых действий и поведения, которые могут 

нанести вред окружающей среде и нарушить 

природный баланс. Должны стремиться оставить 

будущим поколениям пригодный для жизни мир и 

чистую окружающую среду. Не будем забывать, что 

чистота – это половина веры6 и основное условие 

поклонения. Это важная черта мусульманина. 

Поэтому мусульманин должен поддерживать чистоту 

на своём рабочем месте, улице, в окружающей среде 

и местах отдыха. Должен остерегаться любых 

действий и поведения, которые нарушают 

Божественный порядок, установленный Всевышним 

Аллахом. 

Заканчиваю свою проповедь хадисом Пророка 

Мухаммада (с.а.с.): «Были представлены мне дела 

моей общины, как добрые, так и дурные. Среди 

добрых дел увидел я устранение с пути всего того, 

что может причинить людям вред, а среди дурных 

– незарытый плевок в мечети».7 
                                                           
1 Джасия, 45/13. 
2 Ибн Ханбаль, III,134. 
3 Рум, 30/41. 
4 Бакара, 2/205. 
5 Ибн Маджа, Тахарат, 48. 
6 Муслим, Тахарат, 1. 
7 Муслим, Масаджид, 57; Ибн Маджа, Адаб, 7. 
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ПОСЛАННИК АЛЛАХА (С.А.С.) – НАШ 

ПРОВОДНИК В ВОПРОСАХ ЭТИКЕТА 

Многоуважаемые мусульмане! 

В первых аятах суры Худжурат Всевышний 

Аллах велит нам следующее: «О те, которые 

уверовали! Не опережайте Аллаха и Его посланника 

и бойтесь Аллаха, ибо Аллах – Слышащий, 

Знающий. О те, которые уверовали! Не поднимайте 

ваши голоса над голосом Пророка и не обращайтесь 

к нему так же громко, как вы обращаетесь друг к 

другу, а не то ваши деяния окажутся тщетными, и 

вы даже не почувствуете этого».1 

Эти аяты говорят нам о том, что предписания 

Аллаха и Его Посланника имеют большее значение и 

ценность, чем наши решения и предпочтения, мнения и 

убеждения. Они напоминают нам о том, что наши 

поступки и поведение должны соответствовать 

повелениям Аллаха и Его Посланника. Они советуют 

нам внедрять сунну Посланника Аллаха (с.а.с.) во все 

аспекты нашей жизни.  

Высокочтимые верующие! 

Пример нашего любимого Пророка (с.а.с.) для нас 

не ограничивается основами веры и поклонением. В 

социальных отношениях, которые регулируются 

правилами этикета, нашим проводником также является 

Посланник Аллаха (с.а.с.). Этикет – это предписанные 

Всевышним Господом и показанные на практике 

Пророка (с.а.с.) нормы приличия и вежливости, которые 

способствуют установлению общественного мира и 

гармонии. 

В своей благословенной жизни досточтимый 

Пророк (с.а.с.) начинал каждое благородное дело, еду и 

питьё с произнесения «БисмилЛях», а заканчивал с 

благодарностью, говоря: «АльхамдулиЛлях». Он 

приветствовал свою семью, детей, молодых людей, 

стариков, всех, кого знал и кого не знал, утверждая, что 

путь к взаимной любви лежит через приветствие.2 

Приветствие, если его произносить так, как научил 

Посланник Аллаха (с.а.с.), приобретает статус 

поклонения и молитвы. Одним из прекрасных имён 

Аллаха является «ас-Салям». Приветствие – это общий 

пароль мусульман. Оно способствует увеличению 

сострадания и милосердия, мира и благодати среди 

людей. Приветствие, которое мы произносим, покидая 

какое-либо место, ничем не отличается от приветствия, 

которое мы произносим, прибывая туда.3 

Наш Пророк (с.а.с.) всегда хотел, чтобы мы 

говорили только о добром и хорошем и говорил: «Тот, 

кто верует в Аллаха и в Последний День, пусть 

говорит благое или молчит!»4 Он никогда не говорил 

так громко, чтобы это беспокоило людей, не прерывал 

речь говорящего. Он никогда не давал обещаний, 

которые не мог выполнить, а данные обещания 

обязательно исполнял вовремя. Он строго запретил 

следить за чужими домами, подслушивать разговоры и 

интересоваться личной жизнью людей. Наш любимый 

Пророк (с.а.с.) всегда был обходительным и советовал 

нам следующее: «Верующий ищет дружбы и согласия 

с другими, и принимает дружбу сам. И нет блага в 

том, кто не может сдружиться с другими, и с кем 

невозможно сдружится».5  

Дорогие мусульмане! 

Согласно нашей великой религии, исламу, 

существует также обычай навещать друг друга. Прежде 

чем навестить кого-либо, следует заранее сообщать о 

визите, спрашивать разрешения войти в дом, а если 

хозяева не могут принять, то уйти, не обижаясь. Не 

повышать голос в разговоре со старшими и родителями, 

относиться с уважением и добротой к супругу или 

супруге, проявлять милосердие к младшим – всё это 

является нормами хороших манер. Гостеприимство, 

избегание слов и поступков, которые могут беспокоить 

соседей, также являются хорошими манерами. В 

дополнение к этому, к хорошим манерам относится 

избегание в социальных сетях таких действий, как 

ложь, клевета, фальшь, показуха и злоупотребление 

приватностью, которые ислам запрещает; и действие с 

сознанием того, что Всевышний Господь видит и 

слышит нас даже в виртуальном мире.  

Давайте будем стараться внедрять правила 

этикета, которым нас научил Посланник Аллаха (с.а.с.), 

во все сферы нашей жизни. Проявим необходимую 

чуткость, чтобы в рамках образовательной программы 

наши дети выбирали такие предметы, как Основы 

этикета, Коран, Жизнь Пророка Мухаммада и Основы 

религии. Давайте проявим эту чуткость, чтобы наш 

Господь, наш Пророк, наши семьи и окружающие были 

довольны нами. Пусть наш мир наполнится миром и 

счастьем, а наша будущая жизнь станет раем. 

Дорогие верующие! 

Завершая свою проповедь, в эти дни, когда мы 

вступаем в Неделю Победы, я хочу вновь с милостью 

вспомнить наших дорогих защитников, павших 

смертью храбрых, и ушедших из жизни героических 

ветеранов. Также хочу напомнить об одном важном 

моменте. В последнее время мы ведём борьбу с 

лесными пожарами. Угроза возникновения пожаров 

продолжается. Поэтому давайте будем избегать 

действий, которые могут вызвать пожары на открытых 

территориях, особенно в лесах. Будем прислушиваться 

к предупреждениям властей. Пусть Всевышний Господь 

защитит нашу страну и народ от всех видов бедствий и 

катастроф. 
                                                           
1 Худжурат, 49/1, 2. 
2 Муслим, Иман, 93. 
3 Тирмизи, Истизан, 15. 
4 Бухари, Адаб, 3. 
5 Ибн Ханбаль, II, 400. 
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ДУХ, КОТОРЫЙ ДЕЛАЕТ НАС ТЕМИ, КТО 

МЫ ЕСТЬ, ДЕЛАЕТ НАС НАРОДОМ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Родина имеет для нас гораздо большее 

значение, чем просто клочок земли. Это наша 

отчизна, наследие от наших предков. Это край 

учёных и мудрецов. Эту землю нам вверили 

погибшие герои и отважные ветераны. Наша Родина 

– это обитель мира и безопасности, где мы живём 

свободно. Наш дом, где спокойна наша душа, где 

складывается наша личность и где мы пускаем корни. 

Родина – символ нашей независимости. Это место, 

ради которого мы воевали на разных фронтах, чтобы 

его не коснулась рука чужака; ради которого мы с 

радостью жертвуем своими жизнями. Любовь к 

Родине настолько ценна, что наш Пророк (с.а.с.) в 

одном из своих хадисов возвещает тем, кто стоит на 

страже безопасности своей отчизны, следующее: 

«Огонь ада не коснётся глаз двоих: того, кто 

плачет от страха перед Аллахом, и того, кто 

находиться в ночном дозоре на пути Аллаха».1 

Высокочтимые верующие! 

В нашем национальном гимне любовь к Родине 

выражена следующим образом: 

Пожертвовать собой за Родину нам всем за 

честь. 

Земля родная кровью жертв пропитана 

насквозь.  

Господь, возьми, что хочешь: жизнь и всё что 

есть;  

Лишь только б с Родиной расстаться не 

пришлось. 

Да, мы, как народ, считаем священным долгом 

защищать свою Родину. Мы от всего сердца 

придерживались аята нашего Всемогущего Господа:  

              مُؤْمِن۪ينَ  كُنْتُمْ  انِْ   الََْعْلوَْنَ  وَانَْتُمُ   تحَْزَنوُا وَلََ  تهَِنُوا  وَلََ 

«И не падайте духом и не печальтесь в то время 

как вы будете на высоте, если вы являетесь 

верующими!»2 Мы никогда не теряли надежды 

перед лицом трудностей. Несмотря на всевозможные 

трудности, мы сражались с самыми 

многочисленными армиями, черпая силы в нашей 

вере, единстве и солидарности. Мы своим телом 

защищали свою Родину от всевозможных 

посягательств. АльхамдулиЛлах, мы защитили нашу 

честь и достоинство, отстояли свою независимость и 

будущее. 

Дорогие мусульмане! 

Дух, который ведет нас от победы к победе, 

питается нашей искренней верой, основанной на 

нашей великой религии, исламе. В основе этого духа 

лежит наша преданность Аллаху, привязанность к 

нашему любимому Пророку (с.а.с.), совершение 

праведных поступков и добрые нравы. 

Проникнувшись этим духом, мы заложили 

цивилизации, начинавшие новые эпохи, закрыв 

старые. Мы привнесли добро, мир и спокойствие во 

все уголки мира. Повинуясь аяту: «Воистину, Аллах 

купил у верующих их души и имущество в обмен 

на рай...»3 – ради религии, Родины и святынь мы 

бросались воевать и погибать на пути Аллаха, словно 

бежали к небу без оглядки, чтобы над нашей Родиной 

вечно звучал призыв к намазу, свидетельство веры в 

котором является основой религии. Когда мы 

переносили этот дух на все аспекты нашей жизни, мы 

сохраняли нашу веру и культуру. Ценой своей жизни 

мы старались выполнить долг содействовать добру и 

предотвращать зло. Мы являемся примером и 

лидером для всего человечества в области науки, 

культуры и искусства. 

Высокочтимые мусульмане! 

Сегодня наш долг – сохранить этот дух, 

который делает нас теми, кто мы есть, делает нас 

народом, и донести до наших детей и молодёжи те 

ценности, которые предписывает ислам и которые 

наш Пророк (с.а.с.) воплотил в своей жизни. Это 

значит защищать светлую память о наших предках и 

высокие ценности, ради которых наши герои 

пожертвовали своими жизнями. Это значит 

выполнять наши обязанности по обеспечению 

целостности нашего государства, сохранности нашей 

Родины и благополучия нашего народа. Мы должны 

быть бдительны по отношению к тем, кто хочет 

посеять среди нас семена смуты и раздора, и никогда 

не ставить под угрозу наше единство. 

В этот день я с милосердием, благодарностью и 

признательностью поминаю всех героев, отдавших 

свои жизни за Родину, где мы можем жить свободно, 

ветеранов, ушедших из жизни, и государственных 

деятелей, которые участвовали в битвах от Бадра до 

Малазгирта, от Чанаккале до Думлупынара 30 

августа, от 15 июля до сегодняшнего дня. 

Я завершаю свою проповедь следующими 

строфами нашего национального гимна, 

возвещающего нашему любимому народу о вечной 

независимости: 

И не исчезнет уж мой флаг с земли лица.  

Свобода – право моего народа от Творца!  
                                                           
1 Тирмизи, Фадаиль аль-джихад, 12. 
2 Áли Имран, 3/139. 
3 Тауба, 9/111. 
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ِ قَالَ رَسُولُ وَ  ُ صَل يَ  الل ٰ  :عَليَْهِ وَسَل مََ  الل ٰ

ُ مَنْ سَ  َةِ  لكََ طرَِيقاً يبَْتغَِى فِيهِ عِلْماً سَلكََ الل ٰ  …بهِِ طرَِيقاً إِلىَ الْجَن 

НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ ПРЕВОЗНОСЯТСЯ С 

НРАВСТВЕННОСТЬЮ 
Высокочтимые верующие! 
В прочитанном мною аяте досточтимые Ибрахим 

(а.с.) и Исмаиль (а.с.) обратились к Всевышнему Аллаху 
со следующей мольбой: «Господь наш! Пошли к ним 

посланника из них самих, который прочтёт им Твои 

аяты, научит их Писанию и мудрости и очистит их. 
Воистину, Ты Могущественный, Мудрый».1 

В прочитанном же мною хадисе наш Пророк 
(с.а.с.) сказал: «Тому, кто отправился в путь, желая 

приобрести знания, Аллах облегчит путь, ведущий в 
рай. Ангелы непременно будут простирать свои 

крылья пред ищущим знания...»2 

Многоуважаемые мусульмане! 
Наша великая религия, ислам, возлагает на 

каждого мусульманина, как мужчину, так и женщину, 
главную обязанность – получение знаний. Всевышний 

Аллах, сказав:   ََاقِْرَأْ بِاسْمِ رَب ِكَ ال ذَ۪ي خَلق  «Читай во имя 

твоего Господа, который сотворил всё сущее!»3 – 
повелел нам учиться и получать знания во имя Аллаха и 
для получения Его благословения. Наш любимый 
Пророк (с.а.с.) восхвалял тех, кто находится на пути 
знания и ищет убежища у Аллаха от бесполезного 
знания.4 Ибо человек познаёт себя, своего Господа и 
своё окружение через знание. Он познаёт цель творения 
через обучение. Знаниями он подкрепляет 
нравственность и добродетель, доброту и 
богобоязненность. С мудростью отличает правду от 
лжи, добро от зла, правильное от неправильного.  

Дорогие верующие! 
Одно из прекрасных имён нашего Господа – аль-

Алим. Он сам источник знаний; Тот, Кто учит людей 
тому, чего они не знают, с помощью данного Им 
разума, ниспосланных Им Писаний и отправленных Им 
пророков. Поэтому знание обретает свой истинный 
смысл, если оно подкреплено откровением, украшено 
пророческой нравственностью и используется на благо 
человечества. Оно ведёт человека к покою и счастью в 
этом мире и вечным благам в будущей жизни. А 
верующий, который изучает и преподаёт истину, 
исполняет свою обязанность в той мере, в какой он 
может объединить Коран и разум, сунну Пророка и 
жизнь, ислам и человечество. 

Уважаемые верующие! 
Наука и образование – это не только 

приобретение знаний. Целью науки, образования, 
воспитания и обучения являются добрые нравы и 
хорошие поступки. Воспитание хороших людей. 

Приносить пользу обществу и человечеству. Построить 
мир, в котором каждый сможет жить в мире. Если наука 
и образование сочетаются с мудростью и 
возвеличиваются нравственностью, то злодеям и злу не 
найдётся места в обществе. Сострадание придёт на 
смену насилию, милосердие – на смену ненависти. Если 
наука, образование и технологии используются в 
личных интересах и для удовлетворения амбиций, 
человеческие и моральные ценности не принимаются во 
внимание. Будут совершаться беспрецедентные 
массовые убийства и геноцид с применением страшного 
оружия и бомб, как это происходит сегодня в Газе и во 
многих других частях света. 

Высокочтимые мусульмане! 
В следующий понедельник миллионы детей 

пойдут в школу. Школы – это учреждения, которые 
занимают важное место в формировании личности и 
характера, образовании и воспитании наших детей. 
Тогда как учителя – это исключительные люди, которые 
знакомят наших детей со знаниями, верой, доброй 
моралью, правильными и достоверными знаниями и 
строят наше будущее. Преподаватель – профессия, 
которую восхвалял Посланник Аллаха (с.а.с.). Так, в 

хадисе: إنِ مََا بعُِثْتُ مُعَل ِما «Я был послан как учитель»5, – 

наш Пророк (с.а.с.) напомнил нам о важности обучения. 
Мы несём общую ответственность за воспитание наших 
детей и молодёжи как поколения, полезного для своей 
страны и человечества. Давайте же постараемся 
приложить такие же усилия, какие мы прикладываем 
для достижения успехов в учебе наших детей, которые 
являются светом наших очей, и для обретения ими 
вечного спасения. Давайте не будем забывать, что 
поколение, получившее хорошее образование в 
соответствии с условиями времени и воспитанное в 
духе доброй морали, станет нашим главным 
приобретением и самой несокрушимой силой. 

Дорогие верующие! 
В следующий понедельник также начнётся 

обучение при Управлении по делам религии на курсах 
Корана для возрастной группы 4-6 лет. В этом году мы 
продолжаем регистрацию на курсы для возрастной 
группы 7-10 лет, затребованные курсы и курсы 
дистанционного обучения, которые начнутся 16 
сентября. Мы приглашаем детей, молодёжь, мужчин и 
женщин всех возрастов на наши курсы Корана и в 
мечети. Подробную информацию по этому вопросу вы 
можете получить в провинциальных и районных 
управлениях муфтията. 

В связи с этим я надеюсь, что новый учебный год 
будет полезным для наших учеников, учителей, 
преподавателей курсов Корана, семей и нашей страны. 

Я завершаю свою проповедь следующей молитвой 
досточтимого Пророка (с.а.с.): «О Аллах! Сделай 

полезным для меня то, чему Ты научил меня и 

надели меня знанием, которое принесёт мне пользу»6 
                                                           
1 Бакара, 2/129. 
2 Тирмизи, Ильм, 19. 
3 Аляк, 96/1. 
4 Муслим, Зикр, 73. 
5 Дарими, Мукаддима, 32. 
6 Тирмизи, Даават, 128. 
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ُ عَلىَ الْمُؤْمِن۪ينَ اِذْ بعََثَ ف۪يهِمْ رَسُولاً مِنْ اَنْفُسِهِمْ يتَْلوُا عَليَْهِمْ  لقََدْ مَنَٰ الٰلّه

 َۚ يهِمْ وَيعَُلِٰمُهُمُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ  ...اهياَتهِ۪ وَيزَُكٰ۪

ُ عَليَْهِ وَسَلمََٰ  ِ صَليَٰ الٰلّه  :وَقَالَ رَسُولُ الٰلّه

 َ َ، وَمَنْ عَصَانىِ فقََدْ عَصَى الٰلّه  .مَنْ أطَاَعَنِى فقََدْ أطَاَعَ الٰلّه

МАВЛИД АН-НАБИ 
Многоуважаемые мусульмане! 

Завтра вечером, иншаЛлах, мы будем отмечать 

годовщину появления на свет нашего Пророка (с.а.с.), 

который был послан как милость для миров. 

Бесконечная хвала и благодарность нашему 

Всемогущему Господу, вновь позволившему нам 

встретить Мавлид ан-Наби, а также приветствие и 

мир нашему дорогому Пророку Мухаммаду Мустафе 

(с.а.с), уммой которого мы имеем честь быть. 

Высокочтимые верующие! 

В аяте, прочитанном в начале проповеди, 

Всемогущий Аллах говорит следующее: «Аллах уже 

оказал милость верующим, когда отправил к ним 

Пророка из них самих. Этот Пророк читает им Его 

аяты, очищает их и обучает их Писанию и 

мудрости...»1 

В прочитанном же мною хадисе Посланник 

Аллаха (с.а.с.) говорит следующее: «Тот, кто 

повинуется мне, повинуется и Аллаху. А тот, кто 

ослушался меня, ослушался Аллаха...»2 

Уважаемые верующие! 

Посланник Аллаха (с.а.с.) был наделён высокой 

нравственностью. Он пророк, который был послан, 

чтобы усовершенствовать добрые нравы. Наш 

дорогой Пророк (с.а.с.) подчёркивал, что вера, деяния 

и нравственность не могут быть отделены друг от 

друга и что высокая нравственность должна касаться 

всех аспектов жизни. Он отмечал, что человек может 

быть благочестивым и достойным рабом Господа 

только в меру своей нравственности. 

Наш Пророк (с.а.с.) – лучший пример для всего 

человечества. Он напомнил нам о нашей 

ответственности перед Господом, самими собой и 

окружающей средой.  Он советовал заботиться о 

своих семьях как о том, что доверено нам Аллахом. 

Он указал путь к добродетельной, нравственной и 

благородной жизни. Он научил справедливости и 

истине, правосудию и милосердию. Именно при нём 

женщины и пожилые люди получили настоящее 

уважение, которого они заслуживали. С ним на лицах 

сирот появилась улыбка. С ним получили жизнь 

девочки, которых заживо закапывали и считали 

презренными и отверженными. 

Дорогие верующие! 

К сожалению, мы живём в такое время, когда 

человеческие ценности попираются, невинных детей 

безжалостно убивают, а всевозможные виды зла 

каждый день совершаются открыто. Нежные и 

хрупкие тела всегда становятся жертвами 

угнетателей, чьи сердца очернены, а совесть спит. В 

такой обстановке, лишь отмечая годовщину 

появления на свет нашего горячо любимого Пророка 

(с.а.с.) и вспоминая его, мы никогда не сможем 

выполнить свою ответственность перед ним. 

Наша обязанность сегодня – достойно следовать 

Посланнику Аллаха (с.а.с.) и крепко держаться за 

Священный Коран и его сунну, которые являются 

величайшим наследием, оставленным им нам. 

Донести до человечества высокую нравственность и 

универсальные послания нашего Пророка (с.а.с.), 

чтобы предотвратить убийства других Нарин и 

невинных душ по всему миру, в частности в Газе. 

Неустанно говорить о том, что ислам, религия мира, 

Священный Коран, руководство к жизни, и Пророк 

милосердия, досточтимый Мухаммад Мустафа (с.а.с.), 

являются единственной гаванью, где человечество 

может укрыться. Задаться вопросом не о нашей 

религии и религиозных ценностях, а о нашей 

религиозности. Не забывать, что сунна этого 

благословенного Пророка (с.а.с.) является компасом 

спасения и руководством к жизни для всего 

человечества. И тогда в нашем мире прекратится 

угнетение и несправедливость, и люди будут жить по-

братски в безопасности. Никто не сможет причинить 

вред ничьей жизни, имуществу, чести и целомудрию, 

а невинные души не будут умирать в расцвете сил. 

Высокочтимые мусульмане! 

В этом году, как и каждый год, мы будем 

отмечать неделю Мавлид ан-Наби, в которую входит 

священная ночь Мавлид. Темой недели Мавлид ан-

Наби, которую выбрало наше Управление в этом 

году, является «Досточтимый Пророк (с.а.с.) и 

становление личности». С помощью программ, 

которые мы будем проводить в течение недели, мы 

постараемся понять и раскрыть образцовую жизнь 

нашего Пророка (с.а.с.). Мы ждём вас на программы, 

которые мы подготовили для всех слоёв нашего 

общества. По этому случаю я надеюсь, что неделя 

Мавлида ан-Наби будет полезной для нашей любимой 

страны, исламского мира и всего человечества. 

Я заканчиваю свою проповедь 31-м аятом суры 

Áли Имран: «О Посланник! Скажи: "Если вы 

любите Аллаха, то следуйте за мной, и тогда Аллах 

возлюбит вас и простит вам ваши грехи..."»3 

                                                 
1 Áли Имран, 3/164. 
2 Муслим, Имара, 33. 
3 Áли Имран, 3/31. 
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الحَِاتِ طُوبٰى لهَُمْ وَحُسْنُ مَاٰب   َ   .الَ ذَ۪ينَ اٰمَنُوا وَعَمِلوُا الص 

ُ عَليَْهِ وَسَل مََ  ِ صَل يَ اللّ ٰ  :وَقَالَ رَسُولُ اللّ ٰ

ئَةً فَسَاءَتْهُ فَهُوَ مُؤْمِن   ِ َ بهَِا وَعَمِلَ سَي   .مَنْ عَمِلَ حَسَنَةً فَسُر 

ПРОРОК (с.а.с.) И ФОРМИРОВАНИЕ 
ЛИЧНОСТИ 

Многоуважаемые мусульмане!  
Наш Всевышний Господь создал человека как 

самое ценное существо на земле и одарил его верой, 
разумом и волей. Он желал, чтобы человек 
формировал свою личность через такие качества, 
как справедливость, милосердие, доверие, 
правдивость и хорошую нравственность, и указал 
ему путь для этого. Этот путь заключается в том, 
чтобы человек строил свою личность через Коран и 
формировал свой характер через сунну Посланника 
Аллаха (с.а.с.). 

Высокочтимые верующие! 
Величайшее благословение, которое 

формирует личность мусульманина, охраняет его 
природу и ведёт к счастью как в этом мире, так и в 
вечной жизни – это вера. Вера не является пустым 
словом. Это драгоценность, которая украшает все 
наши поступки. Вера – это ценность, которая делает 
нас сильными перед лицом жизненных трудностей. 
С верой мы переносим трудности, находим покой в 
моменты тревог. Вера превращает печаль в радость, 
страх в смелость. Вера превращает разлуку в 
братство, вражду – в дружбу. 

Дорогие мусульмане!  
Одним из элементов, формирующих личность 

мусульманина, является поклонение. Поклонения – 
это требование нашей веры и выражение нашей 
благодарности за дары Господа. Они напоминают 
нам о цели нашего творения. Укрепляют нашу волю, 
защищают от зла и направляют к добру. Поклонения 
прививают нам сознание того, что мы всегда 
находимся в присутствии нашего Господа. 

Поклонения не ограничиваются пятью 
основами ислама. Все деяния, которые мы 
совершаем с искренностью и чистым сердцем ради 
довольства Всевышнего, считаются поклонением. 
Мусульманин обязан выполнять свои поклонения, 
если у него нет уважительных причин не делать 
этого. Такие оправдания, как работа, учёба или 
отдых, не должны мешать нам выполнять наши 
религиозные обязанности. Ведь Всевышний наш 

Господь сказал:  ُوَاعْبدُْ رَب كََ حَت ّٰى يأَتْيَِكَ الْيقَ۪ين «Поклоняйся 

Господу твоему, пока смерть не явится к тебе».1 
Наш дорогой Пророк (с.а.с.) совершал свои 

поклонения даже в самые трудные времена, учил 
нас тому, что жизнь без поклонения невозможна. 

Дорогие верующие! 
Ещё одним важным элементом, формирующим 

личность мусульманина, является высокая 
нравственность. Высокая нравственность – это мера 
добродетели и веры. Наш Пророк (с.а.с.) указывает 
на это следующим образом: «Тот, кто радуется, 

совершая благие деяния и печалится, делая что-
то плохое является верующим».2 Нравственность 
– это гарантия счастливой жизни и основа 
общественного мира. В обществе, где соблюдаются 
моральные ценности, царят такие добродетели, как 
правдивость и честность, целомудрие и благочестие, 
сострадание и милосердие. А в обществе, где 
утрачены моральные нормы, справедливость 
сменяется на несправедливость, милосердие – на 
гнев, дозволенное – на запретное, а добро – на зло. 

Высокочтимые мусульмане! 
К сожалению, мы живём в дни, когда 

утрачиваются знания, мудрость и добродетель, а 
невежество и насилие становятся повсеместными, 
когда достоинство и честь человека игнорируются. 
Такие проблемы, как индивидуализм, эгоизм, 
мирское мышление и одиночество, которые 
захватывают общественную жизнь, угрожают всем 
нам, особенно нашим детям и молодёжи. В такие 
времена наша задача – взять пример с нашего 
Пророка Мухаммада Мустафы (с.а.с.), который 
преобразовал невежественное общество в эпоху 
благоденствия благодаря своим милосердным 
посланиям, и познакомить с ними людей нашего 
времени. Мы должны формировать свою личность, 
как Посланник Аллаха (с.а.с.), через веру, закалять 
её через поклонение и доводить до совершенства 
через добрые нравы. Чтобы заслужить благую весть 
Всевышнего Господа: «Тем, которые уверовали и 

совершали праведные деяния, уготованы 
блаженство и прекрасное место возвращения»,3 – 
мы должны распространять добро и препятствовать 
злу, занимать позицию истины и правды. Мы 
должны избегать запретного, стремиться к 
дозволенному, защищать себя от любого зла и греха. 
Мы должны одеваться в милосердие и 
контролировать свой гнев. Мы обязаны стоять на 
стороне угнетённых и никогда не соглашаться с 
угнетателями и их несправедливостями. 

Дорогие верующие! 
В завершение своей проповеди хочу 

напомнить об одном важном моменте. Процедура 
предварительной записи и обновления регистрации 
на хадж 2025 года продлена до пятницы, 27 
сентября. Вы можете получить дополнительную 
информацию в районных и городских муфтиятах. 

                                                 
1 Хиджр, 15/99. 
2 Ибн Ханбаль, IV, 399. 
3 Раад, 13/29. 
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ى  ِ انَْ يذُْكَرَ ف۪يهَا اسْمُهُ وَسَعه نْ مَنَعَ مَسَاجِدَ الٰلّه وَمَنْ اظَْلَمُ مِمَٰ
 ...ف۪ي خَرَابهَِا  

ُ عَليَْهِ وَسَلٰمََ  وَقَالَ  ِ صَلٰيَ الٰلّه  :رَسُولُ الٰلّه

ِ أحََبُٰ الْبِلاَدِ إلِىَ   .مَسَاجِدُهَا الٰلّه

МЕЧЕТЬ; СВЯЩЕННОЕ МЕСТО, 

ФОРМИРУЮЩЕЕ НАШУ ЛИЧНОСТЬ 

Многоуважаемые мусульмане!  
Мечети, являющиеся источником покоя, 

безопасности, милости и благословения, – это 
священные места, где мы выражаем своё служение 
Всевышнему Господу, изучаем наш жизненный 
путеводитель – Священный Коран и знакомимся с 
прекрасной нравственностью Пророка Милосердия 
Мухаммада Мустафы (с.а.с.). Мечети – это 
духовные очаги, где мы стоим плечом к плечу в 
одном ряду, укрепляя наше единство и 
сплочённость. Это центры истины, призывающие 
человечество к единобожию, спасению, добру и 
благодеяниям. Как сказал Посланник Аллаха (с.а.с.): 
«Самые любимые места Аллаха на земле – 

мечети...»1 

Высокочтимые верующие! 
Мечети – это не просто места, где мы 

собираемся для совершения поклонения. Мечети – 
это воспитательные центры, где мужчины и 
женщины, молодёжь и пожилые обретают знания и 
мудрость, формируют свою личность на основе 
справедливости и милосердия. Наши предки, 
вдохновлённые этой уникальной духовной 
атмосферой мечетей, построили великую 
цивилизацию. В основе этой цивилизации, в центре 
которой находится мечеть, лежит приверженность 
Корану и сунне. Быть верными спутниками по 
жизни, хорошими детьми, сострадательными 
родителями, надёжными соседями, заботиться о 
родственниках, сиротах и одиноких людях. 
Зарабатывать честно, не прибегать к запретному, не 
обвешивать и не обмеривать, и никого не 
обманывать. В трудовой жизни стремиться к 
правдивости, соблюдать права других людей и 
общественные интересы. Среди ремесленников и 
торговцев поощрять такие ценности, как 
солидарность, честность, справедливость, 
нравственность и трудолюбие, как было принято в 
традиции ахийства с древности до наших дней. 

Дорогие мусульмане!  
Строительство и ремонт мечетей, являющихся 

сердцем наших городов и основой нашей 
цивилизации, – наш долг как мусульман. Тогда как 
их разрушение, препятствование поклонению в них 

и превращение их в нефункциональные объекты в 
материальном и духовном плане является большим 
злодеянием. Всевышний Господь ясно 
предупреждает нас об этом: «Кто может быть 

несправедливее того, кто запрещает в мечетях 
Аллаха поминать имя Его и стремится 
разрушить их?»2 Так, как сегодня происходит в 
Газе, одной из целей захватчиков городов является 
разрушение мечетей. Перед лицом этого, задача 
мусульман – строить и возрождать мечети. 
Возродить мечети – значит обеспечить продолжение 
их функции как центров науки и знаний. 
Обустройство жизни на основе знаний, полученных 
в мечетях, черпая из них духовное вдохновение и 
благословение, является наилучшим 
представлением ислама. 

В таком случае, дорогие верующие! 
Давайте не оставлять пустыми мечети, 

которые были построены с большим трудом. Не 
будем оставлять их в одиночестве. Давайте 
собираться в мечетях не только для совершения 
пятничного и праздничного намаза, но и для 
совершения пяти ежедневных молитв. Не будем 
лишать наших детей и молодёжь, являющихся 
светом наших очей и залогом нашего будущего, 
духовной атмосферы мечетей. Будем помнить, что 
каждый шаг, который мы делаем на пути в мечеть с 
искренним намерением, каждая секунда, 
проведённая там, станет поводом для прощения 
наших грехов, причиной покоя в наших домах и 
финансового благополучия. Не будем забывать, что, 
как в любой период истории, так и в будущем, 
мечети будут центром сохранения нашего 
мусульманства. 

 Высокочтимые мусульмане! 
 Ежегодно с 1 по 7 октября отмечается Неделя 

мечетей и религиозных служащих. Религиозные 
служащие – это уникальные люди, которые 
выполняют свои обязанности в мечетях, на курсах 
Корана и в других областях, просвещают общество 
подлинными знаниями о религии, и играют 
незаменимую роль в формировании нашей 
личности, характера и сохранении нашей 
идентичности. Они добровольцы, посвятившие свою 
жизнь служению религии и духовному воспитанию 
людей всех возрастов и слоёв общества. 

По этому случаю я молю о милости для наших 
религиозных работников, посвятивших свою жизнь 
служению религии и трудившихся над 
материальным и духовным возрождением наших 
мечетей, для благотворителей, не пожалевших своих 
средств на строительство и возрождение мечетей, а 
также для тех из нашей общины, кто обрёл вечную 
жизнь. Живущим же я желаю здоровья и спокойной, 
благополучной жизни. 

                                                 
1 Муслим, Масаджид, 288. 
2 Бакара, 2/114. 
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رُهُمْاليَِوْمٍااوَلَا اانِٰمََاايؤَُخِٰ اايعَْمَلُاالظَٰالمُِونََۜ اعَمَٰ َاغَافِلًا االٰلّه تحَْسَبَنَٰ
 .تشَْخَصُاف۪يهِاالَْبْصَارُ ا

اُعَليَْهِاوَسَلٰمَاَ وَقَالاَ ِاصَلٰيَاالٰلّه  :رَسُولُاالٰلّه

الَاحَتَٰىاتأَخُْذُوااعَلىَايدََىِاالظَٰالمِِافَتاَ اأطَْرا  .أطِْرُوهُاعَلىَاالْحَقِٰ

ЖЕСТОКОСТЬ НИКОГДА НЕ ОДЕРЖИТ 

ПОБЕДУ 
Многоуважаемые мусульмане! 

В прочитанном мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит: «Не думай, что Аллах не ведает о 

том, что творят беззаконники. Он лишь даёт им 

отсрочку до того дня, когда закатятся взоры».1 

А в прочитанном же мною хадисе Посланник 

Аллаха (с.а.с.) сказал: «Пока вы не будете 

препятствовать несправедливости, нет и вам 

спасения».2 

Высокочтимые верующие! 

Одним из грехов, запрещённых нашей великой 

религией, исламом, является жестокость. Жестокость – 

это несоблюдение справедливости, пренебрежение 

правами и законами. Это посягательство на жизнь, 

имущество, честь и достоинство людей. Это 

преступление, совершаемое человеком против своего 

Господа, самого себя и своего окружения. Оно 

является огромной угрозой и опасностью для мира и 

спокойствия в нём, для будущего человечества. 

Именно жестокость стала одной из главных причин 

гибели народов. 

Дорогие мусульмане! 

Всевышний Аллах велел установить 

справедливость на земле и искоренить жестокость. Он 

поручил всем посланникам бороться за торжество 

истины против жестокости и тиранов и предостерёг 

тех, кто избегает выступать против несправедливости.3 

По этой причине согласие с жестокостью является 

столь же великим грехом и тяжёлым бременем, как и 

само жестокость. Быть на стороне угнетённых, 

мобилизовать свои материальные и духовные 

возможности для них – это требование веры. 

Поддерживать угнетателей, каким бы ни был повод, 

помогать им или игнорировать несправедливость – 

значит становиться соучастником каждого 

преступления. В этом отношении Всевышний Господь 

предупреждает нас: افَا اظَلمَُوا االٰذَ۪ينَ االِىَ ُٓوا اترَْكَـنُ االنَٰارُ اوَلَ كُمُ اتَمَسَٰ   

«Не склоняйтесь на сторону беззаконников, дабы 

вас не коснулся Огонь».4 

Дорогие верующие! 

Угнетение, которое на протяжении многих лет 

совершается в Палестине, за последний год перешло в 

беспрецедентный геноцид. На глазах у всего мира 

целый народ пытаются стереть с лица земли. 

Сионистские угнетатели убили десятки тысяч 

невинных детей, женщин и стариков в Газе и 

продолжают убивать. А теперь вместе со своими 

мировыми сообщниками хотят распространить те же 

массовые убийства на другие исламские земли, 

превращая мир в поле сражений. Но не стоит 

забывать, что главная причина того, что исламские 

страны всё больше погружаются в кровь и слёзы, 

кроется в ослаблении у мусульман сознания уммы и 

братских отношений. Это также связано с утратой 

верующими своего превосходства в науке и 

технологиях. Однако Всевышний Аллах говорит: 

قُوا ا اتَفَرَٰ اوَلَ اجَم۪يعاا ِ االٰلّه ابِحَبْلِ  Крепко держитесь за»  وَاعْتَصِمُوا

вервь Аллаха все вместе и не разделяйтесь»,5 – 

призывая нас всегда поддерживать единство и 

сплочённость, также избегать всякого раскола.        

ةاٍ اقُوَٰ امِنْ ااسْتَطَعْتُمْ امَا الهَُمْ وا  А аят: «Приготовьте против وَاعَِدُٰ

них, сколько можете, силы и боевых коней...»6 –

велит нам быть сильными во всех сферах для 

противостояния врагам. 

Высокочтимые мусульмане! 

Жестокость никогда не сможет одержать верх. 

Угнетатели не смогут достигнуть своих предательских 

целей. Аллах сохранит Свой свет, даже если это 

ненавистно неверующим. Наша задача – оставить 

всякие раздоры и разногласия и основываться на 

исламском братстве. Поддерживать сознание уммы, 

защищать наше единство и сплочённость. Нам нужно 

быть сильными во всех сферах, стремиться к 

обеспечению мира и спокойствия. Мы должны во всех 

сферах решительно противостоять тем, кто 

поддерживает угнетение и тем, кто причастен к 

пролитию крови тысяч невинных людей. Мы не 

должны оставаться равнодушными к мероприятиям, 

проводимым против угнетения и угнетателей. Давайте 

не забывать, что каждый шаг, каждое слово и каждое 

отношение против угнетателей будут способствовать 

восстановлению мира и благополучия на исламских 

землях и прекратят слёзы угнетённых. 

Завершу свою проповедь следующим хадисом 

нашего Пророка (с.а.с.), который велит нам всегда 

быть бдительными и принимать меры против зла, 

жестокости и угнетателей: «Если кто-то из вас 

увидит порицаемое, пусть изменит это своей рукой. 

А если не может сделать этого рукой, то тогда 

языком. А если не может и языком, то сердцем, и 

это будет самым слабым проявлением веры».7 

                                                 
1 Ибрахим, 14/42. 
2 Ибн Маджа, Фитан, 20. 
3 Таха, 20/ 24, 43; Сад, 38/ 26; Назиат, 79/17; Анфаль, 8/15. 
4 Худ, 11/113. 
5 Áли Имран, 3/103. 
6 Анфаль, 8/60. 
7 Муслим, Иман, 78. 
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ثْمِ ...  َقْوٰىۖ وَلََ تعََاوَنوُا عَلىَ الَِْ ِ وَالت  وَتعََاوَنوُا عَلىَ الْبِر 
   ... وَالْعُدْوَانِۖ 

ُ عَليَْهِ وَسَل مََ  وَقَالَ  ِ صَل يَ اللّ ٰ  :رَسُولُ اللّ ٰ

كُمْ مَنْ لََ يُ  ُ هُ وَشَر  ُ رْجَى خَيْرُكُمْ مَنْ يرُْجَى خَيْرُهُ وَيؤُْمَنُ شَر 
هُ  ُ  .خَيْرُهُ وَلََ يؤُْمَنُ شَر 

ДАВАЙТЕ ПРЕДОТВРАЩАТЬ ЗЛО ДОБРОМ 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит: «... Помогайте друг другу в 

благочестии и богобоязненности, но не помогайте 

друг другу в грехе и несправедливости...»1 

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 

Пророк (с.а.с.) говорит: «Лучший из вас тот, от 

кого ожидают добра и не ждут зла. А худшим из 

вас является тот, от кого не ожидают добра и от 

зла которого не находятся в безопасности».2 

Высокочтимые верующие! 

Одна из целей нашей великой религии, ислама, 

заключается в том, чтобы добро господствовало на 

земле, а зло было искоренено. Ислам указал нам 

путь, как это сделать. Этот путь – амр биль-маруф 

ва нахи аниль-мункар, то есть предписание добра и 

предотвращение зла. Совершение правильных, 

прекрасных и хороших поступков; избегание всего 

неправильного, отвратительного и вредного. 

Дорогие мусульмане! 

Наше жизненное руководство, Священный 

Коран, в центр добра ставит веру, поклонение и 

добрые нравы. И велит нам состязаться в добре, 

богобоязненности и милосердии и держаться 

подальше от всякого зла. Таким образом, он хочет, 

чтобы добро отражалось в каждом аспекте нашей 

жизни – от чувств и мыслей до слов и поведения. 

Величайшим же представителем добра на земле был 

наш Пророк Мухаммад Мустафа (с.а.с.), который 

стремился построить мир, где все могли бы жить в 

мире, и призывал свою умму прилагать усилия в 

этом направлении. Он смешал сердца, 

находившиеся в плену ненависти и вражды и 

лишённые сострадания, с мудростью, любовью и 

знанием и построил новую цивилизацию, которая 

стала примером для всего человечества. 

Дорогие верующие! 

Суть истинного добра заключается в вере в 

Аллаха, Судный день, ангелов, Писание и пророков. 

В том, чтобы провести всю жизнь в сознании 

служения и с чувством ответственности. Делиться 

знаниями, любовью, молитвой, печалью и скорбью. 

Держаться подальше от всех форм насилия; 

оберегать свои руки от харама, язык от лжи, сердце 

от гнева и враждебности. Донести послания ислама, 

наполненные милосердием, до сердец, лишённых 

любви. В том, чтобы закрывать злые пути, которые 

развращают человеческую природу, ослабляют 

нравственность и ведут к вражде, зависти и 

ненависти. Одним словом, относиться к себе, своей 

семье, окружающей среде и всем существам с 

состраданием и милосердием, надеясь только на 

благословение нашего Господа. 

Высокочтимые мусульмане!  

К сожалению, в наши дни зло и нечестие всё 

больше и больше занимают место в повестке дня 

человечества. Зло окутывает наш мир. Голоса тех, 

кто разрушает Землю, звучат громче, чем голоса тех, 

кто хочет её исправить. На смену миру приходит 

война, на смену состраданию – насилие, на смену 

любви – ненависть. Те, кто хочет распространить 

зло, хотят оторвать наших детей и молодёжь от 

национальных и духовных ценностей вредными 

течениями, извращёнными идеологиями и 

пагубными привычками. Они пытаются испортить 

их безупречную природу. 

Перед лицом всего этого негатива на каждого 

из нас ложатся обязанности и ответственность. Наш 

долг – соревноваться в добре, как заповедано в аяте: 
 ,Независимо от ситуации и условий 3. فَاسْتبَِقُوا الْخَيْرَاتِ  

всегда жить и сохранять добро и противостоять злу 

и плохим людям. Стремиться к тому, чтобы наши 

дети и подростки общались с хорошими людьми как 

в реальной жизни, так и в виртуальной среде, и 

держать их подальше от плохих людей. Относиться 

к ним с состраданием и милосердием. Просвещать 

их с помощью достоверных и правильных знаний и 

приобщать их к прекрасной нравственности 

досточтимого Пророка (с.а.с.). Не будем забывать, 

что добро обустроит землю, а добрые люди сделают 

мир пригодным для жизни. 

                                                           
1 Маида, 5/2. 
2 Тирмизи, Фитан, 76; Ибн Ханбаль, II, 368. 
3 Бакара, 2/148. 
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َحِزْبََُاسِْتَحْوَذََ ٰٓئِكَ َاوُلٰ۬ ِِۜ َالّلٰ َذِكْرَ َفَانَْسٰيهُمْ يْطَانُ َالشَّ عَليَْهِمُ
يْطَانَِهُمَُالْخَاسِرُونََ َحِزْبََالشَّ َانَِّ َالَََٰٓ يْطَانِِۜ    .الشَّ

َُعَليَْهَِوَسَلّمَََ وَقَالََ َِصَلّيََالّلٰ  :رَسُولَُالّلٰ

 ...بْدٌَسَهَاَوَلهََاَوَنسَِىََالْمَقَابِرََوَالْبِلىَبِئْسََالْعَبْدَُعََ...

ДАВАЙТЕ ЖИТЬ НЕ ЗАБЫВАЯ ОБ АЛЛАХЕ, 

СМЕРТИ И БУДУЩЕЙ ЖИЗНИ 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит следующее: «Шайтан одолел их и 

заставил их забыть о поминании Аллаха. Они 

являются партией шайтана. Воистину, партия 

шайтана – это потерпевшие убыток!»1 

В прочтённом же мною хадисе досточтимый 

Пророк (с.а.с.) говорит: «… Как же плох тот раб, 

кто погряз в беспечности, тратит время впустую, 

забывает о могилах! Как же плох тот раб, кто 

проявляет высокомерие, преступает границы, 

забывает, откуда он пришёл и куда идёт!..»2  

Высокочтимые верующие! 

Человек по своей природе склонен к 

забывчивости. Иногда он забывает о себе, своей 

семье, близких и соседях, пренебрегает своими 

обязанностями. Иногда он забывает о цели своего 

создания, утрачивает вежливость и деликатность в 

отношениях с людьми. Порой человек так 

увлекается мирскими делами, что не думает о 

вечной жизни, Судном дне, весах справедливости, 

расплате, рае и аде. А иногда человек забывает о 

своей религии, истории и культуре, становясь 

чужим самому себе. 

Дорогие мусульмане! 

Наихудшая забывчивость – это когда человек 

забывает о своём Господе. Однако где бы мы ни 

находились, наш Господь всегда с нами.3 Он аль-

Хабир, Тот, Кто знает всё тайное и явное. В 

Священном Коране сказано:                                       

ََلَََيخَْفٰىَعَليََْ َالّلٰ مَٰٓاءَِِۜانَِّ هَِشَيْءٌَفِيَالََْرْضَِوَلَََفِيَالسَّ  «Воистину, 

ничто не скроется от Аллаха ни на земле, ни на 

небесах».4 Господь наш – Тот, Кто сотворил нас, 

даровал нам жизнь; Тот, Кто видит все наши деяния 

и слышит всё, что мы говорим. Он знает то, что в 

наших сердцах, и находится ближе к нам, чем наша 

яремная вена. Он лекарство от наших болезней, 

исцеление от наших бед и решение наших 

трудностей. Несмотря на все наши ошибки и 

проступки, Он, будучи ар-Рахманом, проявляет к 

нам Своё милосердие, будучи аль-Гаффаром, 

прощает наши грехи, и как ар-Раззак наделяет нас 

пропитанием.  

Дорогие верующие! 

Посланник Аллаха (с.а.с.) сказал:                

اتَِ َاللّذََّ َهَاذِمِ َذِكْرَ  Часто вспоминайте» أكَْثِرُوا

разрушительницу наслаждений – смерть!»5 Он 

сообщил, что разумный человек – это тот, кто 

обуздал свои страсти и готовится к жизни после 

смерти.6 Ведь человек, который забывает о смерти и 

расплате, становится пленником шайтана. Сегодня 

те, кто сбрасывает бомбы на мусульманские земли, 

прежде всего на Газу, те, кто совершает массовые 

убийства и геноцид, – это люди, забывшие об 

Аллахе и ставшие друзьями шайтана. Те, кто 

жестоко отнимает жизнь, кто безжалостно 

проявляет насилие по отношению к женщинам, 

детям и старикам, – это угнетатели, утратившие 

сознание о вечной жизни. Те, кто пытается 

испортить чистую природу наших детей и 

молодёжи через извращённые идеологии и ложные 

учения, – это люди, лишённые человечности. Те, 

кто в цифровых пространствах выставляет грех 

привлекательным, побуждает к запретному и 

пренебрегает семейной неприкосновенностью, – это 

те, кто не думает о смерти и том, что будет после 

неё. Потеря чувствительности к дозволенному и 

запретному в работе, бизнесе и торговле, 

стремление к прибыли через такие запретные пути, 

как ростовщичество и азартные игры, – это 

результат забывчивости об Аллахе и вечной жизни.  

В таком случае, уважаемые верующие! 

Давайте жить с осознанием того, что каждое 

мгновение мы находимся под наблюдением нашего 

Господа; и что за всё, что мы сделали в этой жизни, 

нам придётся дать отчёт. Пусть наши поклонения 

станут свидетельством нашего стремления быть 

достойными рабами Аллаха, а наши добрые нравы – 

средством заслуги Его довольства. Пусть мы с 

терпением и решимостью будем продолжать 

сохранять любовь к Аллаху в чистых сердцах 

наших детей и молодёжи. Будем бдительны к 

вредоносным течениям, угрожающим нашим 

семейным ценностям, основанным на религиозных, 

моральных и человеческих принципах. Не будем 

забывать, что благоустройство земли и построение 

безопасного будущего будет достигнуто 

поколениями, которые знают своего Господа, не 

забывают о смерти и действуют с сознанием 

будущей жизни. 
                                                           
1 Муджадиля, 58/19. 
2 Тирмизи, Сыфат аль-кыяма, 17. 
3 Хадид, 57/4. 
4 Áли Имран, 3/5. 
5 Насаи, Джанаиз, 3. 
6 Тирмизи, Сыфат аль-кыяма, 25. 
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َ وَرَسُولهَُ وَلََ تنََازَعُوا فَتَفْشَلوُا وَتذَْهَبَ ر۪يحُكُمْ  وَاطَ۪يعُوا الٰلّه
ابِر۪ينَ   َ مَعَ الصَٰ   .وَاصْبِرُواۜ انَِٰ الٰلّه

ُ عَليَْهِ وَسَلٰمََ  ِ صَلٰيَ الٰلّه  :وَقَالَ رَسُولُ الٰلّه

 .دُٰ بعَْضُهُ بعَْضًاالَْمُؤْمِنُ للِْمُؤْمِنِ كَالْبُنْيَانِ يشَُ 

ЗАЩИТА РОДИНЫ СВЯЩЕННА 
Многоуважаемые мусульмане! 
Посланник Аллаха (с.а.с.) однажды рассказал о 

важности и достоинстве защиты Родины следующим 
образом: «День и ночь неотлучного пребывания на 

границе (с целью её защиты) лучше поста и ночных 
молитв в течение месяца. Если же (человек) умрёт 
(в это время), дела, которые он обычно совершал, 
продолжатся. И он будет получать свой удел (в 
раю)...»1 

Этим хадисом Посланник Аллаха (с.а.с.) учит 
нас, что защита Родины – священная обязанность. Он 
сообщает, что те, кто стоят на страже Родины, будут 
вознаграждены, как за поклонение. А павшие за 
Родину мученики достигнут вечных благ перед 
Аллахом и будут вознаграждены вечным раем. 

Высокочтимые верующие! 
Защита Родины – это не просто охрана участка 

земли, на котором мы живём. Защита Родины – это 
защита нашей религии, жизни, имущества, чести и 
потомства от любой угрозы. Это усилия по 
обеспечению нашей независимости и будущего, 
укрепление нашего единства и братства. Защита 
Родины – это укрепление нашего самого драгоценного 
сокровища, семьи. Это защита наших детей и 
молодёжи от ложных идеологий и разрушительных 
течений. Защита Родины – это честное выполнение 
своей работы, уважение к жизни и имуществу других. 
Это бдительность перед теми, кто хочет использовать 
нашу религию и чувства ради своих корыстных целей. 

Дорогие мусульмане! 
Мы, как народ, на протяжении всей истории 

преодолевали многие трудности, защищая нашу 
Родину, и сталкивались с множеством испытаний. В 
самые тяжёлые времена мы полагались только на 
нашего Всевышнего Господа. Мы верили только в 
Него и искали защиты только у Него. Ободрённые 

аятом:  ََْعْلوَْنَ اِنْ كنُْتمُْ مُؤْمِن۪ينَ وَلََ تهَِنوُا وَلََ تحَْزَنوُا وَانَْتمُُ ال  «Не слабейте и 

не печальтесь, в то время как вы будете на высоте, 
если вы действительно являетесь верующими»,2 – 
мы никогда не падали духом, не сдавались и не теряли 
надежды. Следуя хадису Посланника Аллаха (с.а.с.): 

«Верующие подобны зданию, в котором плотно 
уложенные кирпичи поддерживают друг друга»,3 – 
мы всегда поддерживали друг друга. На полях 
Малазгирта, Чанаккале и в Национальной борьбе, 
несмотря на все трудности, мы защищали нашу 
Родину против самых могущественных армий. Мы 

никогда не давали ходу несправедливости и 
угнетению, хвала Аллаху. 

Дорогие верующие! 
Как и вчера, сегодня и завтра все коварные 

замыслы против нашей страны и нашего народа будут 
разрушены. Внутренние и внешние преступные 
группировки, лишённые человечности и не 
признающие никакие моральные и человеческие 
ценности, никогда не достигнут своих грязных целей. 
Предатели, замышляющие разделение нашей Родины, 
не смогут разрушить нашу атмосферу мира и 
безопасности, не смогут ослабить нашу силу и 
уничтожить наши надежды на будущее. Обещание 

нашего Господа:  ۪مُتِمُٰ نوُرِه ُ وَلوَْ كَرِهَ الْـكَافِرُونَ  وَالٰلّه  «... Аллах 

сохранит Свой свет, даже если это ненавистно 
неверующим»,4 –  непременно исполнится. И, как 

сказано в аяте:  َُبر  Эта группа будет» سَيهُْزَمُ الْجَمْعُ وَيوَُلٰوُنَ الدُٰ

разбита, и они обратятся вспять»,5   – все 
террористические организации и злые силы, стоящие 
за ними, которые пытаются превратить землю в поле 
боя, обязательно потерпят поражение. 

Высокочтимые мусульмане! 
В эти дни, когда наше окружение пытаются 

превратить в кольцо огня, наша задача – сохранить 
наше единство, опираясь на исламское братство. Мы 
должны прилагать больше усилий, чтобы быть 
сильными в каждой сфере. Мы должны сделать добро 
доминирующим в каждом аспекте нашей жизни и 
противостоять злу и злодеям.  Мы должны выполнять 
свои обязанности, чтобы наши дети, свет наших очей, 
выросли хорошими людьми и сознательными 
мусульманами. Мы должны быть едины против тех, 
кто угрожает миру, жизни и имуществу людей. Мы 
обязаны поддерживать высокие ценности, за которые 
наши герои пожертвовали своими жизнями, а наши 
героические ветераны сражались от фронта к фронту. 
И, наконец, наша задача – с мудростью и 
прозорливостью разрушить все грязные игры, 
направленные против нашей страны и народа. 

По этому случаю я поминаю с благодарностью и 
молитвами наших героев, которые подарили нам эту 
прекрасную Родину, где мы живём в мире, и ушедших 
в вечную жизнь ветеранов. Я также прошу у 
Всевышнего Аллаха милости для наших братьев, 
погибших в результате подлого террористического 
нападения в Анкаре, скорейшего исцеления раненым, 
терпения и соболезнования их близким и нашему 
народу.  

Я завершаю свою проповедь словами сорок 
шестого аята суры Анфаль: «Повинуйтесь Аллаху и 

Его посланнику и не препирайтесь,  а не то вы 
падёте духом и лишитесь сил. Будьте терпеливы, 
ибо Аллах с теми, кто проявляет терпение».6 
                                                           
1 Муслим, Имара, 163. 
2 Áли Имран, 3/139. 
3 Бухари, Адаб, 36. 
4 Сафф, 61/8. 
5 Камар, 54/45. 
6 Анфаль, 8/46. 

Главный отдел по предоставлению религиозных услуг 



Дата: 01.11.2024 

 

КАЖДАЯ ЖИЗНЬ НЕПРИКОСНОВЕННА 

Многоуважаемые мусульмане! 

Посланник Аллаха (с.а.с.) и его благородные 

сподвижники собрались на горе Арафат в 10 году 

по Хиджре, чтобы совершить паломничество. В тот 

день Пророк Мухаммад (с.а.с.) провозгласил 

повеления и запреты Аллаха, универсальные 

послания ислама, права и свободы человека. Одно 

из мудрых наставлений, содержащихся в этой речи, 

которая спустя годы будет названа «Прощальной 

проповедью», касается неприкосновенности жизни. 

Посланник Аллаха (с.а.с.) обратился к человечеству 

в своей прощальной проповеди со словами: «О 

люди! Воистину, жизнь ваша, ваше имущество и 

честь ваша священны и неприкосновенны так 

же, как священны для всех вас этот день 

(Арафа), этот месяц (зуль-хиджа) и этот город 

(Мекка)».1 

Высокочтимые верующие! 

Согласно исламу, человек является высшим и 

самым ценным из созданий. Он заслуживает 

всяческого уважения и почтения. Независимо от 

религии, языка и цвета кожи, каждый человек – 

будь то мужчина или женщина – обладает 

неприкосновенностью своего тела, а его жизнь 

священна. Поэтому, если нет медицинской 

необходимости или дозволенной по религии 

причины, нельзя прерывать жизнь зародыша в 

утробе матери через аборт. Никто, даже сам 

человек, не может покончить с собой, совершив 

самоубийство. Нельзя скрываться за обычаями, 

чтобы совершить преступление в рамках традиции. 

Недопустимо ссылаться на честь, чтобы лишить 

кого-либо жизни. Нельзя наказывать виновных, 

ставя себя на место государства. Одним словом, 

никто не вправе посягать на жизнь другого 

человека, причинять вред его телу или унижать его 

честь и достоинство. Всевышний Аллах говорит в 

аяте, который я прочёл в начале проповеди: «Если 

же кто-либо убьёт верующего преднамеренно, то 

возмездием ему будет геенна, в которой он 

пребудет вечно. Аллах разгневается на него, 

проклянёт его и приготовит ему великие 

мучения».2 

Уважаемые верующие! 

К сожалению, с каждым днём наш мир 

становится всё менее пригодным для жизни. 

Жестокие тираны, не признающие права на жизнь 

никого, кроме самих себя, совершают неслыханный 

геноцид на исламских территориях, особенно в 

Газе. К сожалению, мы, мусульмане, также теряем 

исламскую чуткость и нравственную 

чувствительность. Из-за тех, кто лишён 

человечности, кто порабощён ненавистью, враждой, 

жадностью и страстью к наживе, насилие 

распространяется в семьях, школах, на рабочих 

местах и на дорогах. Погибает множество невинных 

людей, скорбят сердца. Однако следует помнить, 

что пока в сердцах людей не утвердится страх перед 

Аллахом, сознание будущей жизни и чувство 

ответственности за свои поступки, а преступники не 

получат строгих наказаний, зло будет продолжать 

существовать. Предупреждение Всевышнего 

Господа в этом отношении очень ясно:                  

َٓا اوُ۬ليِ الْْلَْبَابِ لعََل كَمُْ تتَ قَُونَ   وَلكَُمْ فِي الْقِصَاصِ حَيٰوةٌ يَ  «Возмездие 

спасает вам жизнь, о обладатели разума! Быть 

может, вы будете богобоязненны».3 Строгие 

наказания, применяемые государством и согласно 

закону, спасёт жизни многих невинных и утешит 

скорбящие сердца. Вот призыв Корана ко всему 

человечеству: «Возмездие спасает вам жизнь, о 

обладатели разума!» 

Дорогие верующие! 

Мы верующие, которые всем сердцем 

уверовали в Господа, самого милосердного из 

милосердных. Мы умма Пророка милости, 

Мухаммада Мустафы (с.а.с.), который сказал:           

 Мусульманин – это» اَلْمُسْلمُِ مَنْ سَلِمَ الن َاسُ مِنْ لسَِانهِِ وَيدَِهِ 

тот, от языка и рук которого другие находятся в 

безопасности».4 Наша задача – не утратить 

милосердие и не причинять никому вреда ни 

руками, ни языком. Не склоняться к насилию, и 

более того, не только не посягать на чужую жизнь, 

но даже остерегаться того, чтобы ранить чьё-то 

сердце. Наша задача – воспитывать наших детей и 

молодёжь верными своей религии, полезными для 

своего народа и человечества. С помощью 

донорства органов и крови дарить надежду 

больным, которые борются с жизнью и ожидают 

выздоровления в больницах. Не будем забывать 

следующее: если мы будем ценить жизни других 

людей так же, как свою собственную, и желать для 

них того же блага, что желаем для себя, то станем 

совершенными верующими, примерными 

мусульманами и хорошими людьми. 

                                                 
1 Бухари, Ильм, 9. 
2 Ниса, 4/93. 
3 Бакара, 2/179. 
4 Ибн Ханбаль, VI, 22. 
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احِم۪ينَ  ... َ َا فَاغْفِرْ لنََا وَارْحَمْنَا وَانَْتَ خَيْرُ الر  َٓا اٰمَن  ـَنَ   . رَب 

ُ عَليَْهِ وَسَل مََ  ِ صَل يَ اللّ ٰ  :وَقَالَ رَسُولُ اللّ ٰ

 .مَنْ لاَ يرَْحَمُ لاَ يرُْحَمُ 

МИЛОСЕРДИЕ ОБРЕТАЕТ ТОТ, КТО 

МИЛОСЕРДИЕ ПРОЯВЛЯЕТ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Наш Пророк (с.а.с.) очень любил детей. 

Однажды, когда он сидел со сподвижниками, к ним 

подошёл его внук, досточтимый Хасан. Пророк 

(с.а.с.) тут же взял его на руки, прижал к груди и 

поцеловал. Увидев это, один человек сказал: «У 

меня десять детей, но я ни разу не целовал ни 

одного из них». Тогда Посланник Аллаха (с.а.с.) 

произнёс:  ُمَنْ لاَ يرَْحَمُ لاَ يرُْحَم «Не будет помилован 

тот, кто сам не проявляет милосердия к 

другим!»1 

Высокочтимые верующие! 

Одно из особенных чувств, заложенных 

Всевышним Аллахом в человеческую природу, – 

это милосердие. Милосердие – это проявление в 

сердцах прекрасных имён Аллаха – Рахман и Рахим. 

Милосердие – это не просто жалость, это умение 

исцелять раненые души, прикасаться к 

опечаленным сердцам. Милосердие – это не 

безразличие со словами: «Меня это не касается»; 

это проявление чуткости ко всему и вся с вопросом: 

«Что могу сделать я?» Милосердие – это не только 

облегчение материальных трудностей людей, но и 

просвещение умов знанием и мудростью, 

наполнение сердец теплом и любовью. Это не 

только противостояние злу, но и стремление 

объединить всех людей добром, пробуждение 

надежды вниманием и заботой. 

Дорогие мусульмане! 

Верующий должен проявлять милосердие к 

себе, своей семье, окружению и ко всему живому. 

Посланник Аллаха (с.а.с.) в одном из своих хадисов 

сказал:  ِمَاء َ  ارِْحَمُوا مَنْ فِى الأرَْضِ يرَْحَمْكُمْ مَنْ فِى الس 
«Проявляйте милосердие к тем, кто на земле, и 

помилует вас Тот, Кто на небесах».2 Однако, увы, 

сегодня мы живём в мире, где насилие охватило всё 

вокруг, а жестокость стала обыденностью. Многие 

люди стали рабами своей ненависти, злобы и 

ярости, утратив чувство сострадания. Из-за этого в 

нашем обществе каждый день разрушаются семьи, а 

люди теряют жизнь по незначительным поводам. 

Однако если верующие облекутся в терпение и 

богобоязненность, если будут жить с верой и 

благим нравом, то милосердие восторжествует в 

обществе. Если они будут искать прощения и 

милости у Господа, каясь в своих грехах и не 

возвращаясь к ним, то они обретут Божественное 

милосердие. 

Дорогие верующие! 

Мы община досточтимого Мухаммада 

Мустафы (с.а.с.), который был послан как милость к 

мирам. Мы представители цивилизации, которая 

взяла себе в наставники милосердие. Наш долг – не 

говорить своим родителям даже: «Уф!» – и 

простирать над ними крылья милости. Мы должны 

проявлять любовь и нежность к своим супругам, 

заботу и сострадание к детям. Мы должны строить 

добрые отношения с родными и соседями, 

обеспечивать доверие и мир. Мы должны 

относиться с уважением и вежливостью ко всем, 

кому оказываем услуги или от кого их получаем, 

стараясь всегда помочь друг другу. Мы должны 

искоренить ненависть и злобу из наших сердец, 

наполняя их Божественной милостью и 

пророческим милосердием. Должны укреплять 

наше братство милосердием и ещё больше 

упрочивать наше единство и сплоченность. Надеясь 

на бескрайнее милосердие Всевышнего, мы не 

должны преступать границы дозволенного, не 

должны нарушать права людей и общественные 

права. И никогда не забывать следующие аяты 

Всевышнего Господа:   ُح۪يم َ ي انَاَ الْغَفُورُ الر  َ۪ٓ ي انَ  ِئْ عِبَادَ۪ٓ    نبَ 
«Сообщи Моим рабам, что Я Прощающий, 

Милосердный»3  ُعَذَاب۪ي هُوَ الْعَذَابُ الْاَل۪يم َ  и что Мое»  وَانَ 

наказание – наказание мучительное»4 

Завершаю свою проповедь молитвой из 

священного Корана: «... Господи! Мы уверовали. 

Прости же нас и помилуй, ибо Ты Наилучший из 

милосердных».5 

                                                           
1 Бухари, Адаб, 18. 
2 Тирмизи, Бирр, 16. 
3 Хиджр, 15/49. 
4 Хиджр 15/50. 
5 Муминун, 23/109. 
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ون   مْ ت عْل مُّ نْتُّ مْ انِْ كُّ يْرٌ ل كُّ يْع َۜ ذٰلكُِّمْ خ  وا الْب  ذ رُّ ِ و   .الِٰى ذِكْرِ اللّ ٰ

ل يْهِ و   ُّ ع  ل  ي اللّ ٰ ِ ص  ولُّ اللّ ٰ سُّ ق ال  ر  ل  م  و   :س 

ل ى ق لْبِهِ  ا طُّبِع  ع  ناً بهِ  اوُّ اتٍ ت ه  ر   ة  ث لا ث  م  ع  مُّ ك  الْجُّ نْ ت ر   .م 

ПЯТНИЧНАЯ МОЛИТВА С ЕЁ ЭТИКЕТОМ И 

ПОСТУЛАТАМИ 

Дорогие братья и сёстры, стоящие плечом к 

плечу в мечетях в повиновении воле Аллаха в этот 

благословенный пятничный день! Да будет 

благословенной эта пятница. Да пребудут над нами 

мир, милость и благоволение Аллаха. 

Многоуважаемые мусульмане! 

Сегодня пятница. Самый лучший день, 

озарённый солнечным светом.1 Сегодня 

благословенный день, когда мы предстаём перед 

нашим Господом, все вместе раскрываем руки пред 

Аллахом, просим прощения и милости за свои грехи. 

Этот день – наш еженедельный праздник, день 

укрепления нашего единства и солидарности, день, 

когда мы делимся друг с другом радостями и 

печалями. Это день нашего духовного пробуждения, 

когда мы очищаем свои сердца от мирских забот, 

день, когда мы обретаем мир и покой. 

Высокочтимые верующие! 

У мусульман есть определённые обязанности, 

которые необходимо выполнять в пятницу. Одна из 

них – совершение пятничного намаза. Пятничный 

намаз – особенное поклонение, которому Всевышний 

Аллах уделил особое место в Коране. Пятничный день 

с проповедью, намазом и наставлениями очищает нас 

от ошибок и грехов, направляет к благу и добру, 

наполняет нас знаниями, мудростью и укрепляет те 

ценности, на которых держится наше общество. 

Каждый верующий, стремящийся воспользоваться 

этим благословенным временем, должен оставить 

мирские заботы и откликнуться на призыв 

Всевышнего Аллаха. Он должен тщательно совершить 

омовение, надеть чистую и подходящую для молитвы 

одежду, надушиться и отправиться в мечеть заранее. 

Прибыв в мечеть, он становится гостем Аллаха и 

должен соблюдать правила поведения в мечети и с 

благоговением слушать аяты, проповеди и 

наставления. 

Дорогие мусульмане! 

Ещё одна обязанность, которую мусульмане 

должны выполнять в пятницу, – слушать пятничную 

проповедь. Проповедь – это обращение к умме 

Мухаммада (с.а.с.) с посланиями пророка и 

напоминаниями о повелениях и запретах Всевышнего 

Аллаха. Это призыв человечества к пути Аллаха, 

свету ислама и прекрасной морали нашего Пророка 

(с.а.с.). Проповедь является условием пятничного 

намаза. Пятничная молитва не может быть без 

проповеди. Слушать проповедь следует так же 

сосредоточенно, как и совершение молитвы. Поэтому 

во время проповеди нельзя разговаривать. Нельзя 

здороваться. Нельзя быть занятым мобильным 

телефоном. Ведь Посланник Аллаха (с.а.с.) наставляет 

нас слушать чтение имамом пятничной проповеди с 

таким вниманием, что даже нельзя говорить «молчи» 

тем, кто разговаривает во время проповеди.2 

Дорогие верующие! 

В прочтённом в начале проповеди аяте наш 

Всевышний Господь говорит: «О те, которые 

уверовали! Когда вас призывают на намаз в 

пятничный день, устремляйтесь к поминанию 

Аллаха и оставляйте торговлю. Так будет лучше 

для вас, если бы вы только знали».3 Поэтому 

давайте никогда не пренебрегать без уважительной 

причины пятничной молитвой, являющейся 

признаком нашей преданности Аллаху, символом 

нашего единства и сплочённости. Давайте приучать 

наших детей и молодёжь к намазу и мечети 

ласковыми и добрыми словами. Будем обращаться к 

ним с любовью и заботой. Планировать работу, учёбу 

и экзамены в соответствии с временем совершения 

пятничного намаза. Будем помнить, что пятничная 

молитва – это обязательное поклонение, предписанное 

Аллахом. И лишать верующих этого особенного 

поклонения по каким бы то ни было причинам, 

заставляя их выбирать между требованиями веры и 

делами, – это большой грех и тяжкое бремя. 

Заканчиваю свою проповедь предостережением 

досточтимого Пророка (с.а.с.): «Аллах запечатает 

сердце того, кто по пренебрежению пропустит три 

пятничных намаза!»4 

                                                           
1 Муслим, Джумуа, 18. 
2 Муслим, Джумуа, 11. 
3 Джумуа, 62/9. 
4 Ибн Маджа, Икама, 93. 
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ЗНАНИЕ ВЕДЁТ К ВЕЛИЧИЮ, А ЖЕСТОКОСТЬ 

– К ПОЗОРУ 

Многоуважаемые мусульмане! 

В прочтённом мною аяте наш Всевышний 

Господь говорит: «Аллах уже оказал милость 

верующим, когда отправил к ним пророка из них 

самих, который читает им Его аяты, очищает их и 

обучает их Писанию и мудрости...»1 

В прочтённом же мною хадисе наш любимый 

Пророк (с.а.с.) говорит: «Кто обучил (других) 

знанию, получит за это такую же награду, как и тот, 

кто станет поступать в соответствии с ним...»2 

Высокочтимые верующие! 

Наша великая религия, ислам, повелевает учиться и 

стремиться к знаниям. Ислам считает поклонением 

занятие науками, которые ведут к довольству Аллаха. 

Возлагает на каждого мусульманина, как мужчину, так 

и женщину, главную обязанность – получение знаний. 

Первый аят, ниспосланный Посланнику Аллаха 

(с.а.с.), начинается со слов: ْْخَلقََْ ْال ذَ۪يْرَب ِكَْْبِاسْمِْْاقِْرَأ  

«Читай во имя твоего Господа, Который сотворил 

всё сущее!»3 – и указывает на важность знаний. 

Ислам ставит в основу образования и воспитания 

такие ценности, как доброта, справедливость, 

милосердие, любовь и уважение. Цель чтения и 

письма, согласно исламу, – быть полезным людям, 

способствовать развитию общества.  Ведь Посланник 

Аллаха (с.а.с.) в одном из хадисов сказал: 

ْ َاسِْخَيْرُ ْلِْْالن  َاسِْأنَْفَعُهُمْ  Лучший из людей тот, кто»   لن 

приносит наибольшую пользу другим».4 

Уважаемые верующие! 

После семьи важнейшую роль в образовании 

личности, развитии характера и формировании 

идентичности человека играют учителя. Посланник 

Аллаха (с.а.с.), сказав:  ْْمُعَل مِا ْبعُِثْتُ ْإنِ مََا «Я ведь был 

послан учителем»,5 – указал на то, что учителя – 

наследники пророческой миссии. Учителя – это 

уникальные личности, которые содействуют 

духовному и нравственному развитию личности, 

формируют будущее нации. Личности и общества – 

результат усилий учителей. Следовательно, сегодня, 

как и всегда, именно учителя помогают нашим детям, 

доверенным нам Аллахом, обрести веру, благонравие, 

уважение и воспитанность. Благодаря им наше 

молодое поколение может стать полезным как для 

себя, так и для своих семей и общества. 

Уважаемые верующие! 

Независимо от специализации, каждый учитель 

должен стремиться к тому, чтобы воспитывать своих 

учеников в духе наших национальных и духовных 

ценностей, нравственных принципов. Они должны 

помогать ученикам стать людьми, знающими своего 

Господа, почитающими Пророка, осознающими 

будущую жизнь, любящими свою Родину и народ. 

Школа, где учителя заботятся об учениках, как о 

собственных детях, а ученики уважают своих 

учителей, как родителей, будет способствовать 

зарождению счастливой семьи, мирного общества и 

культуры любви. Всевышний Господь велит: «Пусть 

среди вас будет группа людей, которые будут 

призывать к добру, повелевать одобряемое и 

запрещать предосудительное. Именно они окажутся 

преуспевшими». 6 Все наши учителя – представители 

благословенной профессии, которые имеют 

возможность удостоиться этой Божественной вести. 

Пусть они только стараются воспитывать учеников в 

духе, выраженном в этом аяте. 

Многоуважаемые мусульмане! 

К сожалению, из-за отдаления от милосердных 

посланий Корана и сунны в мире множатся 

несправедливость и угнетение. Из-за отсутствия 

знаний, мудрости и просветления, которые предписаны 

исламом, в обществе увеличиваются ненависть и 

насилие, а любовь и уважение ослабевают. Почти 

ежедневно мы слышим душераздирающие новости о 

насилии в отношении женщин, детей, стариков. 

Однако согласно нашей великой религии, исламу, 

насилие считается несправедливостью, тяжким грехом, 

запрещённым Аллахом, и нарушением прав человека, 

влекущим за собой суровое наказание Ни одно 

оправдание не может сделать насилие допустимым. 

Оно недопустимо, кем бы оно не совершалось и против 

кого бы не направлялось. Ислам – религия милосердия 

и мира, и насилие никак не может быть с ним связано. 

Высокочтимые верующие! 

Настал день, когда мы должны объединить знание 

с мудростью, науку с нравственностью. Настало время 

оберегать наши семьи и детей от вредных привычек и 

ложных идеологий. Пришло время использовать все 

возможности современных технологий для укрепления 

нашего народа. 

В этот знаменательный день мы выражаем 

уважение и благодарность всем нашим учителям, 

преподавателям Корана и наставникам, молясь о 

милости для тех, кто ушёл в вечную жизнь, и о здоровье 

и благополучии для тех, кто в жив. 
                                                           
1 Áли Имран, 3/164. 
2 Ибн Маджа, Сунна, 20. 
3 Аляк, 96/1. 
4 Кудаи, Муснад аш-Шихаб, I, 365. 
5 Дарими, Мукаддима, 32. 
6 Áли Имран, 3/104. 
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ُّ خَيْرًا مِنْ أنَْ يأَكُّْلَ مِنْ عَمَلِ يدَِهِ مَا أكََ   ...لَ أحََدٌ طَعَامًا قَط 

АЗАРТНЫЕ ИГРЫ КАК МАТЕРИАЛЬНОЕ И 

ДУХОВНОЕ ИСТОЩЕНИЕ  

Многоуважаемые мусульмане! 

Одним из строго запрещённых нашей великой 

религией, исламом, грехов являются азартные игры. 

Азартные игры – это нечестный способ заработка, 

основанный на том, что один выигрывает, а другой 

проигрывает.  Азартные игры – это вредная привычка, 

которая уничтожает чувство любви и братства, 

порождает ненависть, вражду и жажду мести. Это 

болезнь, разрушающая душевное и психическое 

здоровье человека, уничтожающая семейное 

благополучие и воспитывающая эгоистичных и 

корыстных людей, движимых жаждой наживы. 

Высокочтимые верующие! 

Всевышний Аллах в 90-м аяте суры Маида 

объявляет азартные игры запретными, говоря: «О те, 

которые уверовали! Воистину, опьяняющие 

напитки, азартные игры, каменные жертвенники 

(или идолы) и гадальные стрелы являются 

скверной из деяний шайтана. Сторонитесь же её, – 

быть может, вы преуспеете!»1 Сразу же после этого 

аята Всемогущий Господь поясняет одну из причин 

запрета азартных игр следующим образом: 

«Воистину, шайтан при помощи опьяняющих 

напитков и азартных игр хочет посеять между 

вами вражду и ненависть и отвратить вас от 

поминания Аллаха и намаза. Неужели вы не 

прекратите?»2 

Уважаемые верующие! 

Не имеет значения, как называются азартные 

игры, где они проводятся – в реальной жизни или в 

цифровой среде, легальны ли они или нет, – любой их 

вид является харамом. Ибо не всё, что легально, 

дозволено с точки зрения религии. Поэтому все игры, 

которые ведутся за столом или в виртуальной среде, и 

где победитель получает несправедливую прибыль за 

счёт проигравших, являются азартными и 

запрещёнными. Ставки на скачках – это азартные 

игры и являются харамом. Все виды игр, основанных 

на жестокости, такие как бои животных, и доходы от 

подобных игр являются азартными и запретными. 

Любые розыгрыши, скретч-карты, бинго-лотереи и 

подобные игры по случаю Нового года, особых дней 

и недель являются азартными и запретными. Все 

игры со ставками, проводимые в цифровой среде, и 

прочие формы подобных игр также являются 

азартными и запретными. 

Уважаемые верующие! 

Ислам призывает добывать своё пропитание 

только дозволенными путями. Деньги, полученные от 

процентов, азартных игр или иных запретных 

способов, не могут быть использованы для благих 

целей, ожидая воздаяния за это. Нельзя тратить их на 

строительство мечетей или на поклонения, такие как 

хадж, закят или жертвоприношение. 

К сожалению, сегодня многие люди 

вовлекаются в ловушку азартных игр через различные 

уловки в интернете и публикации некоторых 

популярных людей в социальных сетях. Молодёжь 

втягивается в болото виртуальных азартных игр через 

мобильные приложения, онлайн-игры и киберспорт. 

Даже на телевидении, в газетах и в самых простых 

онлайн-играх можно увидеть рекламу азартных игр, 

которая привлекает внимание даже детей. Однако 

распространение подобных соблазнов, нарушающих 

нормы морали и увеличивающих распространение 

харама, должно быть предотвращено. Это наш 

религиозный, моральный и человеческий долг. 

Высокочтимые мусульмане! 

Азартные игры – это путь к материальному и 

духовному краху как играющих, так и тех, кто 

организует игры. Победа причиняет ущерб другим, а 

проигрыш – самому человеку. Как и с любой 

зависимостью, лучший способ защититься от 

азартных игр – это никогда не начинать и не 

общаться с теми, кто играет или организует азартные 

игры. Так давайте же убережёмся от этого зла, 

которое разрушает семьи и приводит к бедствиям. 

Защитим нашу молодёжь и детей от любой 

зависимости, строя с ними отношения на основе 

любви, доверия и понимания. Будем стараться, чтобы 

они росли в благополучной среде с хорошими 

друзьями. Никогда не будем забывать, что азартные 

игры могут привести к таким большим грехам, как 

пьянство, ложь, мошенничество и даже убийство. 

Дорогие верующие! 

Одной из важных особенностей проповеди 

является не только её внимательное выслушивание, 

но и донесение её содержания до тех, кто не был в 

мечети. Делитесь этими знаниями с вашими семьями, 

родственниками, соседями и окружением. Это 

принесёт пользу всему обществу. 

Завершаю свою проповедь следующим хадисом 

нашего любимого Пророка (с.а.с.):«Никто и никогда 

не ел ничего лучше той еды, на которую он 

заработал трудом своих рук...»3 
                                                           
1 Маида, 5/90. 
2 Маида, 5/91. 
3 Бухари, Бую, 15. 
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НАСЛЕДСТВО – ПРАВО, ПРЕДЕЛЫ 

КОТОРОГО ОПРЕДЕЛЕНЫ АЛЛАХОМ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Одной из обязанностей, которые предписывает 

нам наша великая религия, ислам, является раздел 

наследства в соответствии с повелениями Аллаха и 

Его Посланника (с.а.с.). Наследство – это имущество 

и средства, оставленные покойным, которые 

распределяются между наследниками в 

определённых рамках. 

В Священном Коране законы о наследстве 

изложены в мельчайших подробностях и названы 

«худудуЛлах» – пределами, установленными 

Аллахом. Посланник Аллаха (с.а.с.) сказал: «Делите 

наследственное имущество между наследниками в 

соответствии с предписаниями Писания 

Аллаха...»1 – подчёркивая, что никто из наследников 

не должен быть лишён своей доли. 

Высокочтимые верующие! 

При разделе наследства, как и во всех других 

аспектах нашей жизни, ислам требует строгого 

соблюдения справедливости; не должно быть 

различий между мужчиной и женщиной, старшим и 

младшим: каждый должен получить свою долю. Так, 

в седьмом аяте суры Ниса Всевышний Аллах 

говорит: «Мужчинам принадлежит доля из того, 

что оставили родители и ближайшие 

родственники, и женщинам принадлежит доля из 

того, что оставили родители и ближайшие 

родственники, будь его мало или много. Таков 

предписанный удел».2 При этом наша религия 

никогда не ущемляет права женщин: им выделяется 

часть наследства от родителей, супруга, детей и, при 

необходимости, даже внуков.3 Более того, ислам 

считает допустимым, чтобы наследники по 

взаимному согласию распределили наследство по 

своему усмотрению. 

Дорогие мусульмане! 

Одной из главных причин современных 

растущих семейных конфликтов, обид и ссор между 

братьями, сёстрами и родственниками является 

несправедливость при разделе наследства. Однако 

нарушение установленных исламом мер раздела 

наследства – это великий грех и огромная 

ответственность перед Аллахом. Лишение дочерей их 

доли, отказ им в наследстве только потому, что они 

вышли замуж, или передача им только 

незначительных и малоценных имущества или 

земель, которых не хотят брать другие наследники, 

является очевидным злом. В одном из аятов 

говорится, что нарушение прав и присвоение 

наследства сирот подобно наполнению своего живота 

огнём.4 Человек может при жизни распределить своё 

имущество между детьми, но только с соблюдением 

справедливости. Передача всего наследства или его 

значительной части одному из детей в ущерб 

остальным является отклонением от справедливости. 

Посланник Аллаха (с.а.с.) сказал:                                       

ْأوَْلاَدِكُمْْ  ْفِى ْوَاعْدِلوُا َْ ْالّلٰ  Бойтесь Аллаха и будьте» اتِّقَُوا

одинаково справедливы по отношению к своим 

детям!»5 

Дорогие верующие! 

Меры, установленные Аллахом для раздела 

наследства, как и все Его предписания, наиболее 

соответствуют человеческой природе. Единственный 

способ устранить существующие проблемы и 

несправедливости при разделе наследства – это 

строгое следование принципу справедливости, 

установленному исламом. 

Высокочтимые мусульмане!  

Печальный конец тех, кто поступает 

несправедливо при разделе наследства, в Священном 

Коране описывается следующим образом:  «А тех, 

кто ослушивается Аллаха и Его посланника и 

преступает Его ограничения, Он ввергнет в огонь, 

в котором они пребудут вечно. Им уготованы 

унизительные мучения.6 Поэтому, поддаваясь 

своим желаниям и жадности ради временных благ 

этого мира, давайте никогда не преступать границы, 

установленные Всевышним Аллахом в вопросах 

наследства. Будем давать каждому его долю, избегая 

ущемления прав других. При разделе наследства 

будем проявлять милосердие и справедливость, 

разумность и честность. Не будем забывать, что тот, 

кто не доволен разделом наследства, предписанным 

Всевышним, и кто стремится к большему, чем ему 

положено, потерпит убыток в этом мире и испытает 

мучительное наказание в будущей жизни. 

Заканчиваю свою проповедь следующим 

предупреждением досточтимого Пророка (с.а.с.): 

«Вокруг шеи того, кто захватит хотя бы пядь 

земли без права, в День Воскресения будет обвито 

собранное с семи земель».7 

                                                           
1 Муслим, Фараид, 4. 
2 Ниса, 4/7. 
3 Ниса, 4/11; Даракутни, Сунан, 5/160-161. 
4 Ниса, 4/10. 
5 Муслим, Хиба, 13. 
6 Ниса, 4/14. 
7 Муслим, Мусакат, 141. 
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ЗА КАЖДОЙ ТЯГОСТЬЮ НАСТУПАЕТ 

ОБЛЕГЧЕНИЕ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Много веков назад в эти дни Посланник Аллаха 
(с.а.с.) и его выдающиеся сподвижники начали 

подготовку к завоеванию Мекки. Давайте в 

сегодняшней пятничной проповеди вспомним 
завоевание Мекки, полное мудрости и поучительных 
уроков. Поразмыслим над тем, что произошло в тот 
день. И извлечём необходимые уроки, которые могут 

положительно повлиять на нашу жизнь. 

Высокочтимые верующие! 
Это был восьмой год по Хиджре. Посланник 

Аллаха (с.а.с.) и его благородные сподвижники 
отправились в поход на Мекку, чтобы вернуться на 
родину, с которой они с грустью вынуждены были 
расстаться, и очистить Каабу от идолов. После 

подготовки к завоеванию исламское войско вошло в 
Мекку. Наш любимый Пророк (с.а.с.), проявив 
великую скромность, обратился к своему Господу с 

хвалой, направился к Каабе, совершил обход 
БайтуЛлаха и два ракаата намаза. Затем он поднялся на 
лестницу Каабы и сказал: «... Мы воздаём хвалу 

Господу! Аллах сдержал Своё обещание, и помог 

Своему рабу, и Он один разбил племена!»1 
Мекканцы собрались вокруг Каабы, полные страха и 
тревоги, ожидая решения Посланника Аллаха (с.а.с.) в 

их отношении. Посланник милости (с.а.с.) обратился к 
собравшимся с нежностью и состраданием, сказав: 

«Сейчас я отвечу вам словами пророка Юсуфа его 

братьям:  احِم۪ينا مُ الرٰا هُوا اارْحا ُ لاكُمْْۘ وا وْماَۜ ياغْفِرُ الٰلّه لايْكُمُ الْيا  لَا تاثْر۪يبا عا

"Сегодня я не стану порицать вас. Да простит вас 

Аллах! Воистину, Он Милосерднейший из 

милосердных!" Вы можете идти, вы все 

свободны!»2 

Дорогие мусульмане! 
Завоевание Мекки учит нас, что после каждой 

трудности приходит лёгкость, за каждым испытанием 

следует облегчение, за каждым горем наступает 
радость. Ведь Всевышний Господь в суре Шарх 

говорит следующее:  عا  انِٰا َۜ  سْرِ الْعُ  ما عا الْعُسْرِ يسُْرا   .  يسُْرا   فااِنٰا ما
«Воистину, за каждой тягостью наступает 

облегчение. За каждой тягостью наступает 
облегчение»3. Завоевание Мекки напоминает нам, что 
истина неизбежно восторжествует над ложью, 

справедливость победит несправедливость, а добро 

одолеет зло. Оно показывает, как важно сначала 
завоевать сердца, прежде чем завоёвывать земли. Это 
событие напоминает нам не терять надежду на помощь 

Аллаха в моменты утрат, а в моменты победы 
основывать свои действия на справедливости, 

милосердии и честности. 

Дорогие верующие! 

История свидетельствует, что несправедливость 

никогда не была и не будет вечной. На протяжении 

веков притеснители так и не достигли своих 

злонамеренных целей. Обещание Всевышнего, 

сказанное в Коране:  افِرُونا رِها الْكا لاوْ كا ُ مُتِمُٰ نوُرِه۪ وا الٰلّه  Аллах ...» وا

сохранит Свой свет, даже если это ненавистно 

неверующим», 4 – обязательно сбудется. Конец тех, 

кто стремится укрепить свою власть с помощью 

несправедливости, будет плачевным. Те же, кто 

помогает притеснителям и защищает их, как и сами 

притеснители, не избегут гнева Аллаха. Проклятия 

угнетённых никогда не остаются без ответа. Ведь 

предупреждение Посланника Аллаха (с.а.с.) в этом 

отношении предельно ясно:                                            

اب   ِ  حِ جا بايْنا الٰلّه هُ وا اهُ لايْسا بايْنا ظْلوُمِ، فاإنِٰ ةا الْما  Бойтесь» اتِٰاقِ داعْوا

проклятия притесняемого! Поскольку нет между 

ним и Аллахом никаких преград».5 

Высокочтимые мусульмане! 

Где бы в мире ни находились угнетённые, 

независимо от их религии, расы или цвета кожи, мы 

продолжим стоять на их стороне. Как и во времена 

завоевания Мекки, давайте держаться вместе под 

руководством Корана и сунны. Поддерживая братские 

права и нравственность, сохраним надежду на 

будущее. Будем бдительны перед лицом тех, кто 

пытается посеять раздор и смуту среди нас. 

Уважаемые верующие! 

Да будет бесконечная хвала Всевышнему 

Аллаху, Который даровал нашим предкам 

возможность поддерживать угнетённых от Андалусии 

до Балкан, от Крыма до Кавказа, от Азии до Африки, 

оказал нам, их потомкам, ту же честь – следовать 

этому пути и заслужить благую мольбу угнетённых. 

Прошу Всевышнего Господа даровать успех нашим 

братьям и сёстрам, которые борются за истину против 

угнетателей, стремятся к воцарению добра на земле и 

трудятся ради того, чтобы все люди жили достойно, 

безопасно и свободно. 

Я завершаю свою проповедь аятами суры Наср: 

«Когда придёт помощь Аллаха и настанет победа, 

когда ты увидишь, как люди толпами обращаются 

в религию Аллаха, восславь же хвалой Господа 

своего и попроси у Него прощения. Воистину, Он 

Принимающий покаяния».6 
                                                           
1 Ибн Маджа, Дият, 5. 
2 Юсуф, 12/92; Вакиди, Магази, II, 835; Байхаки, Сунан аль-Кубра, IX, 195. 
3 Шарх, 94/5,6. 
4 Сафф, 61/8. 
5 Бухари, Закят, 63.  
6 Наср, 110/1-3. 
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ДАВАЙТЕ БЕРЕЧЬ НАШИ НАЦИОНАЛЬНЫЕ И 

ДУХОВНЫЕ ЦЕННОСТИ 

Многоуважаемые мусульмане! 

Одним из основополагающих принципов веры 

нашей великой религии, ислама, является вера в 

пророков. Наша вера требует верить во всех пророков, 

начиная с первого человека и первого пророка 

досточтимого Адама (а.с.) и заканчивая последним 

пророком досточтимым Мухаммадом Мустафой 

(с.а.с.).
1
 Пророки – благословенные посланники 

Аллаха. Они были посланы, чтобы донести до людей 

повеления и запреты нашего Всемогущего Господа. 

Благодаря им человечество научилось отличать 

хорошее от плохого, правильное от неправильного, 

добро от зла.  

Высокочтимые верующие! 

Как и все пророки, досточтимый Иса был 

пророком, проповедовавшим ислам. Он также сообщал 

человечеству, что нет Бога, кроме Аллаха, и что 

поклоняться и повиноваться следует только одному 

Аллаху. Мы верим в то, что досточтимый Иса (а.с.) – 

раб и посланник Аллаха, как и все пророки, посланные 

нашим Всемогущим Господом. Мы любим его так же, 

как и всех других пророков. Однако мы не можем 

принимать ошибочные верования, взгляды, поведение 

и символы, возникшие в ходе исторического процесса, 

связанные с пророком Исой (а.с.), которые он не 

проповедовал и которыми не доволен Всемогущий 

Аллах, и не можем внедрять их в нашу жизнь. 

Дорогие мусульмане! 

Главный фактор, который делает народы 

сильными и ведёт их в будущее уверенными шагами, – 

это приверженность национальным и духовным 

ценностям. Народы, которые принимают чужие 

ценности и символы вместо своих собственных, не 

смогут выстоять. Общества, которые забывают свою 

собственную культуру и попадают под влияние чужих 

традиций, теряют свою историю, язык, религию и 

самобытность. Так, предупреждение нашего Пророка 

(с.а.с.):  َْهَ بقَِوْمٍ فَهُوَ مِنْهُم  Кто уподобляется» مَنْ تشََب 

какому-либо народу, тот из их числа»,
2
 – важно для 

каждого из нас. По этой причине подражание 

представителям неисламских традиций, которые не 

имеют отношения к нашей религии и культуре, 

облачение в их одежду, раздача подарков, как это 

делают они, противоречит нашей вере и является 

неправильным.  

Рождение пророка, призывавшего людей к 

истине, нельзя праздновать вопреки тем ценностям, 

которые он принёс. Поэтому все виды развлечений и 

действий, которые не соответствуют критериям халяля 

и харама и выходят за рамки махрамията, 

противоречат нашей вере и являются греховными. 

Кроме того, обмен подарками, продаваемыми теми, 

кто поддерживает тех, кто убивает невинных, 

независимо от причин, – это тяжкий грех, совершение 

которого заставит перевернуться в могиле всех 

погибших, особенно мучеников Газы. Давайте ни в 

коем случае не забывать, что никакие развлечения и 

праздники, включая новогодние, не могут сделать 

халяльными и законными алкоголь, являющийся 

причиной всех зол, азартные игры, разрушающие 

семьи, прелюбодеяние, подтачивающее основы семьи 

и общества, наркотики, лишающие разума и воли, и 

всевозможные запретные игры, основанные на 

случайном выигрыше, такие как лотерея, не 

приносящие ничего, кроме несчастья.  

Мои глубокоуважаемые братья и сёстры! 

Причина, по которой мусульмане впадают в эти 

ошибки, несовместимые с их ценностями и 

убеждениями, заключается в их жизни, привязанной 

ко всему мирскому, и в их отходе от Божественных 

законов. Наш дорогой Пророк (с.а.с.) предупреждал 

нас об этом следующим образом: «Среди вас будут 

такие, которые станут следовать обычаям тех, кто 

был до них, один в один, как перья одной стрелы. И 

даже если те залезут в нору ящерицы, они залезут 

туда же».
3
 Так давайте же придерживаться наших 

ценностей, которые делают нас теми, кто мы есть, и 

помогают нам жить. Давайте защитим себя, свои 

семьи, молодёжь и детей от ошибочных верований, 

неверных взглядов и поведения, которым нет места в 

нашей религии. Давайте не будем забывать, что те, кто 

во всём подчиняется Аллаху и Его посланнику, 

обретут покой в этом мире и вечное спасение в 

будущей жизни.  

 Я завершаю свою проповедь аятом из суры 

Бакара: «Иудеи и христиане не будут довольны 

тобой, пока ты не станешь придерживаться их 

религии. Скажи: "Путь Аллаха – это прямой 

путь"...»
4
 

                                                
1 Бакара, 2/285. 
2 Абу Давуд, Либас, 4. 
3 Бухари, Анбия, 50. 
4 Бакара, 2/120. 
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ЛУЧШИМИ ИЗ ОШИБАЮЩИХСЯ, ЯВЛЯЮТСЯ 

КАЮЩИЕСЯ 

Многоуважаемые мусульмане! 
Мы находимся в преддверии очередного 

нового года по Григорианскому календарю. Этот 
год начинается с благословений. Первый день 
года совпадает с первым днём трёх священных 
месяцев, временем милости и прощения. Вечером 
в четверг мы будем отмечать ночь Рагаиб, 
иншаЛлах. Бесконечная хвала и благодарность 
Всевышнему Господу, Который вновь даровал 
нам эти благословенные дни, а также 
благословения и приветствия Его милостивому 
посланнику, Пророку Мухаммаду Мустафе 
(с.а.с.). Да будут благословенными для нас месяц 
Раджаб и ночь Рагаиб. 

Высокочтимые верующие! 
Наша жизнь стремительно проходит. Каждая 

минута приближает нас к смерти. Однако, несмотря на 
это, порой мы забываем о своём завете служения, 
пренебрегаем своими обязанностями перед Господом, 
своими семьями, окружающими и человечеством в 
целом. Порой забываем о Дне суда и своими ошибками 
и грехами порочим свои души. Тем не менее 
Всевышний Аллах наставляет нас ценить каждый 
момент, размышлять о прошлом и планировать своё 
будущее на основе добрых дел. Говоря: «О те, 

которые уверовали! Бойтесь Аллаха,  и пусть душа 

посмотрит, что она приготовила на завтрашний 
день»,1– Он велит нам готовиться к вечной жизни 
посредством веры, поклонения и благонравия, а также 
каяться в совершённых ошибках и грехах. 

Дорогие мусульмане! 
Одним из великих даров, которые Аллах даровал 
Своим рабам, является покаяние. Покаяние – это 
поклонение, начавшееся с самого начала истории 
человечества. Все пророки, начиная с досточтимого 
Адама (а.с.), призывали своих последователей к 
покаянию и сами обращались к Аллаху с мольбой о 
прощении. Покаяние – это раскаяние, возвращение к 
своей сути и природе. Это обращение раба к своему 
Господу с мольбой о прощении. Аятом:                      

ِ جَم۪يعاً اَيٰهَُ الْمُؤْمِنوُنَ لعََلكَُٰمْ تفُْلِحُونَ  ُٓوا اِلىَ الٰلّه  !О верующие» وَتوُبُ

Обращайтесь к Аллаху с покаянием все вместе, – 
быть может, вы преуспеете»,2– Всевышний Аллах 
призывает нас к покаянию. Так давайте же, входя в 
благословенную атмосферу священных месяцев, будем 
проводить эти дни в покаянии и мольбе о прощении. 
Постараемся не повторять прежних ошибок. 

Дорогие верующие! 
Давайте искренне покаемся перед Аллахом, если мы 
пренебрегли своими обязанностями перед Аллахом. Не 
откладывая восполним свои обязательные поклонения, 
если мы их пропустили. Никогда не будем забывать 

следующее предупреждение:  ُى يأَتْيَِكَ الْيَق۪ين  وَاعْبُدْ رَب كََ حَت ّٰ
«Поклоняйся Господу твоему, пока убеждённость, 
смерть не явится к тебе».3 

Давайте попросим прощения у Аллаха, если 
своими словами и поступками мы обидели близких, 
если отдали своих детей, созданных непорочными, на 
произвол дурным влияниям, если проявили неуважение 
к своим родителям, которым запрещено говорить даже 
«уф». 

Если мы осквернили свои языки сплетнями и 
оскорблениями; если омрачили свои сердца 
высокомерием, гордыней или завистью; если допустили 
в свою жизнь запретные действия, такие как 
употребление алкоголя, азартные игры, проценты или 
ущемление прав других; если получили нечестный 
доход через такие грехи, как взяточничество, 
стяжательство или деятельность на чёрном рынке, – 
незамедлительно обратимся с покаянием к Аллаху. 

Если мы нарушали границы дозволенного, как в 
реальной, так и в виртуальной жизни, распространяли 
ложь и клевету или унижали достоинство других, 
давайте искренне попросим прощения у нашего 
Господа. 

Если мы разорвали родственные связи, доставили 
беспокойство соседям, обидели сирот или применили 
грубость и оскорбили кого-либо в повседневной жизни 
– на работе, на рынке или в транспорте, – давайте 
немедленно покаемся. 

Иными словами, каждый из нас должен 
попросить прощения у тех, чьи права мы ущемили или 
кого мы обидели, и искренне обратиться к Аллаху с 
мольбой о прощении. 

Высокочтимые мусульмане! 
Как бы ни были многочисленны наши грехи, 

милость нашего Господа охватывает всю Вселенную. 
Врата покаяния у Аллаха всегда открыты. В одном из 
хадисов Посланник Аллаха (с.а.с.) сказал: «Все сыны 
Адама ошибаются, а лучшими из ошибающихся, 
являются кающиеся».4 Так давайте же, пока наши 
уста не запечатаны и пока наши руки, ноги и кожа не 
начали свидетельствовать против нас в День суда, 
проанализируем свои поступки. Будем судить себя до 
того, как нас призовут к ответу. За все свои ошибки и 
грехи попросим у Аллаха прощения и милости. Не 
будем забывать, что покаяние, совершённое перед 
самой смертью, не имеет никакой ценности перед 
Аллахом. 

Свою проповедь я завершу следующим аятом из 
суры Ниса: «Воистину, Аллах обязался принимать 
покаяния тех, которые совершают дурной поступок 
по своему невежеству и вскоре раскаиваются. Их 
покаяния Аллах принимает, ведь Аллах – Знающий, 
Мудрый».5 

                                                 
1 Хашр, 59/18. 
2 Нур, 24/31. 
3 Хиджр, 15/99.  
4 Ибн Маджа, Зухд, 30. 
5 Ниса, 4/17. 
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